
С 1 октября вступил в действие «закон 
Яровой». 

То есть теперь все наши разговоры по мо-
бильному телефону, эсэмэски и переписка в 
мессенджерах должны 30 дней храниться в базах 
данных операторов и выдаваться сотрудникам 
спецслужб по их требованию.

Из этого следует один очень важный во-
прос. Надо ли нам теперь коммуницировать с 
осторожностью? 

Надо. 
Но не из-за спецслужб. 
«Большой брат» будет следить за террори-

стами и экстремистами. Если вы не то и не другое, 
вам следует опасаться не спецслужб, а совсем 
других ребят, которые называются несунами.

Слово «несун» появилось в обиходе в со-
ветские времена, когда люди несли с работы все, 
что можно было унести, а потом продавали или 
использовали дома для личных целей. Повара 
уносили продукты. Колхозники — удобрения и 
выращенный урожай. Сотрудники офисов — ручки 
и скрепки. Врачи — рецепты и спирт. 

Сейчас времена не советские, а рыночные. 
Но люди не сильно изменились. Несуны не ис-
чезли, а, наоборот, размножились. Кто на чем 
сидит, тот тем и торгует.

 Несуны высокого полета продают раз-
решения, должности, подписи на документах, 
госзаказы. А если полет низкий, то, как обычно, 
— бензин, металл, спирт, колбаса. Ну и инфор-
мация, конечно. На нее всегда спрос.

Особенно выгодно сидеть на базах данных 
с конфиденциальными данными. 

За сведения о том или ином персонаже пла-
тят хорошие деньги. Такие сведения интересны 
его врагам, конкурентам по бизнесу, подозре-
вающим измены супругам. А если человек из-
вестный или в отношении его ведется, например, 
журналистское расследование — то и средствам 
массовой информации.

Сведения по загранпаспортам Петрова и 
Боширова, например, были получены иностран-
ными журналистами из баз данных миграционной 
службы, которая входит в состав МВД. Так же как 
сведения из паспортов с «соседними» номерами, 
исходя из которых под угро-
зой раскрытия оказались, 
по всей видимости, коллеги 
Петрова и Боширова.

Читайте 2-ю стр.

СТАРИКИ УМРУТ, НО ДОЛГИ ОТДАДУТ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

№214 (27.798)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

www.mk.ru

вторник

октября 2018Московский     
      коМсоМолец

2
Moskovskij koMsoMoletsЧитайте 6-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

ТУПИК ВНУТРИ 
ТУПИКА 

Рана, которая  
не заживает: как 

конфликт в Донбассе 
ослабляет Россию

Лучше ужасный конец, чем ужас без 
конца. Применительно к конфликту в 
Донбассе «ужасный конец» означает не-
что настолько чудовищное, что об этом 
даже страшно говорить вслух: открытое 
полномасштабное столкновение армий 
России и Украины. Но единственной ре-
альной альтернативой такому кошмар-
ному сценарию, похоже, является ны-
нешний «ужас без конца»: продолжение 
мучительных страданий гражданского 
населения Донбасса и дальнейшее рас-
ширение зияющей пропасти между дву-
мя славянскими народами.

Читайте 5-ю стр.

МОСКВА: ПРИТЯЖЕНЬЯ 
БОЛЬШЕ НЕТ

«МК» выяснил, привлекает ли российская столица 
провинциалов так же сильно, как несколько лет назад

Правда ли, что Москва так и является 
центром притяжения для россиян? Еще 
десяток лет назад большинство жителей 
страны ответили бы на этот вопрос «да». 
Теперь же не все так однозначно.

Провинция — а особенно населенные 
пункты, расположенные недалеко от сто-
лицы, на расстоянии двух-трех сотен ки-
лометров, — больше не страшит людей. В 
«глухомань» переселяются представители 

профессий, позволяющих работать на 
удаленке: программисты, писатели, 
композиторы.

А что предпочитают россияне, у кото-
рых нет возможности трудиться удаленно? 
По-прежнему рвутся в столицу? Или ста-
раются жить по принципу «где родился, 
там и пригодился»?

Читайте 6-ю стр.

ПРОГНОЗ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ПОГОДЫ: БЛИЗИТСЯ 
ГРОЗОВОЙ ФРОНТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, 

лидер движения «Новая 
Россия», директор Института 

актуальной экономики Читайте 3-ю стр.

Михаил РОСТОВСКИЙ

ПРИНУЖДЕНИЕ К ТРЕЗВОСТИ

Проводы в армию и свадьбы опять 
могут стать безалкогольными

Идея о запрете продавать алкоголь 
лицам моложе 21 года, похоже, начала 
воплощаться в жизнь. На прошлой неде-
ле за повышение «алкогольного возрас-
та» высказалась вице-премьер Татьяна 
Голикова, а в понедельник, 1 октября, 

уже министр здравоохранения РФ Веро-
ника Скворцова назвала увеличение воз-
раста при продаже алкоголя до 21 года 
«абсолютно правильной мерой». Но наше 
правительство не было бы нашим, если 
бы одновременно с антиалкогольными 

мерами Минздрава другое министер-
ство не предложило бы что-то противо-
положное — в данном случае возврат 
продажи пива по ночам.

Читайте 2-ю стр.

ПРОДАДУТ  
И ЯРОВУЮ

ПОСЛЕДНИЙ ФИНТ 
ИГОРЯ АКИНФЕЕВА
Самый известный 
футбольный вратарь 
России объявил об уходе 
из сборной

ЧЕРНЫЕ ДНИ  
МАРИНЫ ХЛЕБНИКОВОЙ
Певице не удалось спасти своего 
супруга, а сама она попала  
в больницу

Читайте 8-ю стр.

Ушел из жизни великий Шарль Азнавур
Плачь, Франция, плачь! Плачь, 

Армения, плачь! Ушел маленький че-
ловек 94 лет от роду, и весь мир ах-
нул. Мир потрясен уходом маленького 
человека. 

Он и был настоящим шансонье. И 

весь русский шансон, такой любимый 
здесь, обязан своим происхождени-
ем именно ему, Шарлю Азнавуру, ну и 
русской тюрьме, конечно…

Читайте 3-ю стр.
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Жительница столицы, ко-
торую вместе с двумя детьми 
в последний момент спасли 
из реки случайные прохожие, 
решением Дорогомиловского 
районного суда отправилась 
на принудительное лечение 
в психиатрический стацио-
нар. Женщина пыталась очи-
ститься через воду, но в итоге 
ответила перед законом за 
«покушение на убийство двух 
и более лиц».

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел днем 
11 декабря 2017 года в парке 
культуры и отдыха «Фили» на 
причале. Молодая женщина, 
держа правой рукой свою 
двухлетнюю дочку, а левой — 
руку пятилетнего сына, упала 
вместе с детьми с причала в 
Москву-реку. За несколько 
минут до этого семейство при-
влекло внимание случайного 
прохожего. Он заметил, что 
малыши слишком легко и на-
рядно одеты для зимы. Муж-
чина пошел вслед за ними, 
а затем не думая бросился 
в ледяную реку, чтобы спа-
сти горе-мать. Всплеск воды 
также услышали и местные 
спасатели, которые тут же за-
вели катер. Благодаря этому 
всех пострадавших удалось 
спасти. Они некоторое время 
провели в больнице.

Впоследствии выяснилась 
причина поступка москвич-
ки. Оказалось, что в начале 
2000-х совсем еще юная Ири-
на (имя изменено) приеха-
ла из Владимира в столицу 
строить карьеру в модель-
ном бизнесе. И ей это впол-
не удалось: она выходила на 
подиум и принимала участие 
во многих известных модель-
ных показах. В этот же период 
девушка встретила большую 
любовь. Сердце красавицы 
покорил сотрудник правоо-
хранительных органов. Мо-
лодые люди вступили в брак, 
и в семье один за другим ро-
дились двое детей. В январе 
2017 года Ира узнала, что 

ожидает третьего малыша, 
но беременность закончи-
лась неудачно. После этого 
тяжело заболела маленькая 
дочка — малышка на протя-
жении месяца находилась на 
грани жизни и смерти. Это 
стало сильнейшим испыта-
нием для семьи. Супруг все 
время был на работе, а Ири-
на не находила себе места 
от беспокойства. Женщина 
искала возможности уйти от 
душевных страданий и увле-
клась чтением книг, в которых 
рассказывалось о спасении 
души через воду. В то же 
время муж стал замечать за 
Ирой некоторые странности в 
поведении и посоветовал ей 
обратиться к врачу. Но жена 
выбрала другой путь. 

Следователи возбудили в 
отношении Ирины уголовное 
дело по статье УК РФ «Поку-
шение на убийство двух и бо-
лее лиц». Во время следствия 
обвиняемую отправили на 
психолого-психиатрическую 
экспертизу и признали невме-
няемой на момент соверше-
ния преступления. 

Пока Ирина находилась под 
стражей, ее супруг остался 
один с двумя детьми.

— В настоящее время все 
позади. Малыши живы и здо-
ровы, находятся на попечении 
их папы и бабушки. Ребята 
ходят в детский сад, прошли 
консультации психологов. 
Их нравственному и физи-
ческому развитию ничего не 
угрожает, — рассказал «МК» 
адвокат и друг семьи Виталий 
Кузьмин. 

32-летняя Ирина предста-
ла перед Дорогомиловским 
судом Москвы, но была осво-
бождена от уголовной ответ-
ственности — ее отправили на 
принудительное лечение.

— Моя подзащитная со-
гласилась с решением суда, 
она действительно сожале-
ет о случившемся и желает 
пройти лечение, — резюми-
ровал адвокат. 

МОСКВИЧКА ИСКАЛА В ВОДЕ 
СПАСЕНИЕ, А НАШЛА  
УГОЛОВНУЮ СТАТЬЮ

ЗАБОР В ДУБНЕ СТАЛ ПОХОЖ НА ФОТОАЛЬБОМ 
Заборы вдоль канала име-

ни Москвы украсили изобра-
жения старинных фотогра-
фий. В двух подмосковных 
городах — Дубне и Серпухове 
— художники перерисовали 
кадры хроники прошлых 
лет. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ФГБУ «Канал 
имени Москвы», общая пло-
щадь живописных панно до-
стигает 300 кв. м. Первые 27 
секций ограждения с черно-
белыми рисунками появи-
лись в Шлюзовом переулке в 
Дубне. Место создания было 
выбрано не случайно. Здесь, 
в деревне Иваньково, в 1933 
году началось строительство 
Иваньковской ГЭС, которая 
вошла в состав канала Мо-
сква — Волга, в 1947 году 
переименованного в канал 
имени Москвы. 

— Идея пришла за год до 

выполнения, — говорит жи-
тельница Дубны, художник 
Анастасия Злобина. — Было 
желание как-то облагоро-
дить Шлюзовый переулок, 
так как забор, вдоль которого 
он идет, был абсолютно не-
взрачный, с отваливающейся 
штукатуркой и надписями. 
Мы взяли фотографии из 

Интернета и архивов мест-
ного шлюза. Все они пере-
давали историю канала. 
Перерисовывала я один в 
один, так как хотелось сохра-
нить историческую точность 
изображений. Кстати, когда 
работа была завершена (а 
расписывала я практически 
все лето), людей в переулке 

стало вдвое больше, так как 
теперь это местная досто-
примечательность. Картины 
должны оставаться яркими 
много лет, я использовала 
влаго- и морозостойкие 
акриловые краски, предна-
значенные для фасадных 
работ, практически не вы-
горающие на солнце. 

Уличная экспозиция появи-
лась и в Серпухове. Серый 
забор вокруг конторы канала 
имени Москвы на Пролетар-
ской улице украшает речной 
стрит-арт. Художник Марга-
рита Беседина создала на 
30-метровом бетонном по-
лотне яркие панно. На них 
изображены работающие 
обстановочные теплоходы, 
землесос, брандвахта, мо-
тозавозня и маломерный 
флот, а также карта дистан-
ции по реке Оке от Калуги до 
Коломны.

Дежурная бригада: 
Екатерина СВЕШНИКОВА, 

Татьяна АНТОНОВА, 
Екатерина СТЕПАНОВА, 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО,  

Лев СПЕРАНСКИЙ 
и др.

ЖЕНУ ВОЕННОГО НЕ ПРИЗНАЛИ ПРЕПЯТСТВИЕМ  
ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ КВАРТИРЫ

О с т а в л я т ь  ж е н а -
т ы х в о е н н о с л у ж а щ и х-
контрактников без жилья 
запретил Конституционный 
суд. Высшая инстанция при-
знала неконституционным 
правило закона «О статусе 
военнослужащих», которое 
позволяет снимать офицеров 
с очереди на государствен-
ные квартиры или жилищные 
субсидии.

Как стало известно «МК», 
с жалобой в КС обратился 
отставной офицер из Санкт-
Петербурга Анатолий Удови-
ченко. С 1993 года он служил 
во внутренних войсках МВД 
по контракту. В 2014 году на-
чальство признало мужчину 
и его семью — жену и несо-
вершеннолетнего ребенка — 
нуждающимися в жилье для 
постоянного проживания. По 
правилам ему должны были 
или предоставить квадрат-
ные метры от государства, 
или выдать сертификат на 
жилищную субсидию. Однако 

через год контрактник был 
вынужден уволиться в запас 
из-за проблем со здоровьем. 
Заветных ключей от квартиры 
он так и не получил. Руковод-
ство сняло Удовиченко с оче-
реди, объяснив это тем, что 
его супруга также состоит на 
службе в звании прапорщика. 
Несколько лет назад женщина 
стала участницей програм-
мы военной ипотеки. Правда, 
по сей день она квартиру так 
и не приобрела. Но для на-
чальства этот факт оказал-
ся решающим. По мнению 
боссов, существовал риск 
того, что эта семья в итоге 
получит не одну, а целых две 
квартиры. А значит, необо-
снованно обогатится за счет 
казны. Обиженный офицер 
попытался обжаловать ре-
шение руководства в местных 
судах, но отовсюду получил 
отказ. Добиться справедли-
вости ему удалось только по-
сле обращения в КС. Высшая 
инстанция признала нормы 

закона, которые позволили 
командованию оставить от-
ставного контрактника без 
квартиры, не соответствую-
щими Конституции. В своем 
постановлении судьи указа-
ли, что нынешние правила не 
имеют объективного и раз-
умного оправдания и нару-
шают принцип поддержания 
доверия граждан к закону и 
действиям государства. Кро-
ме того, как говорится в до-
кументе, действующий закон 
ставит в неравное положение 
тех, кто пошел служить до 
2005 года — момента возник-
новения ипотечной програм-
мы для военнослужащих, — и 
тех, кто начал служить после 
старта программы. Более 
того, будь истец не женат 
на своей коллеге, проблема 
тоже не возникла бы. В ре-
зультате КС постановил пере-
смотреть дело Удовиченко. 
Законодателю же придется 
исправить несправедливые 
положения закона.

НА ОТДЫХЕ ПОЛИЦЕЙСКИЕ 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ТЕХ,  

С КЕМ ОНИ ОБЫЧНО БОРЮТСЯ 
Полицейские патрульно-

постовой службы расстреля-
ли мужчину, сделавшего им 
замечание по поводу шума 
на детской площадке. По-
сле этого оба стража поряд-
ка скрылись. Задержали их 
лишь через несколько часов 
— вусмерть пьяными.

Как стало известно «МК», в 
полночь 30 сентября жители 
дома 10 по улице Дербенев-
ская вызвали экстренные 
службы города. Они не мог-
ли уснуть из-за двух мужчин, 
которые распивали спиртное 
на детской площадке. Более 
того, раззадорившись горя-
чительным, хулиганы от-
крыли стрельбу в воздух из 
травматического пистолета. 
Позже выяснилось, что это 
были патрульные ОМВД Рос-
сии по Даниловскому району, 
один в звании лейтенанта (в 
ОМВД с 2005 года), а другой 
— старший сержант (в ОМВД с 
2007 года). Оба были в граж-
данской одежде.

Мимо проходила компания 
из трех человек, и мужчины 
сделали замечание алкого-
ликам. Возникла драка, в ко-
торой участвовало пять чело-
век. Исход битвы определил 
травматический пистолет: 
один из полицейских на-
правил ствол в сторону 25-
летнего Юрия, приезжего из 

Пятигорска, и выстрелил как 
минимум три раза. Парень 
рухнул как подкошенный. 
До приезда медиков друзья 
уложили его на скамейку, 
так как стоять на своих ногах 
он не мог. Молодого чело-
века госпитализировали в 
тяжелом состоянии. У Юрия 
огнестрельное ранение в 
грудь и живот (в результате 
произошло кровотечение в 
тонкой кишке). Он перенес 
операцию, находится в реа-
нимации.

Что касается полицейских, 
то они пустились наутек, не-
смотря на свое пьяное состо-
яние. Задержали их опера-
тивники УВД Южного округа 
Москвы в 21.30 этого же дня 
в квартире, где они продол-
жали свои возлияния. Кстати, 
один полицейский официаль-
но находился на больничном, 
другой развлекался в свобод-
ное от службы время.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по Мо-
скве, в случае установления 
вины лейтенант и старший 
сержант полиции будут уво-
лены из органов внутренних 
дел по отрицательным моти-
вам и понесут предусмотрен-
ное законом наказание, а их 
руководителей привлекут к 
строгой дисциплинарной от-
ветственности. 

ЭЛЕКТРОННЫЙ КАССИР 
ПРЕВРАТИЛ ИЛЬЮ ГЛИННИКОВА  

В БЕНЗИНОВОГО ВОРА

По причине сбоя мобиль-
ного приложения вечером 
30 сентября не расплатился 
за бензин звезда сериалов 
«Универ» и «Интерны» Илья 
Глинников. 

Как стало известно «МК», 
Глинников подъехал на АЗС 
на 23-м километре Киевского 
шоссе на белом автомобиле 
«Инфинити» около 22.00. Он 
попросил налить полный бак. 
Оператор узнал актера, по-
приветствовал. Тот выглядел 
адекватно, улыбался. 

Глинников прошел на кассу, 
выбрал две бутылки простой 
воды и пачку сигарет, протя-
нул кассиру для пробивки. 
Кассир сказала, что готова 
4-я колонка, где заправлялся 

«Инфинити», но актер почему-
то попросил пробить исклю-
чительно сигареты и воду. 
Он получил чек, подошел к 
машине и протянул его опе-
ратору. Тот заявил, что чек 
неполный. На это актер про-
изнес, что отъедет в другой 
магазин, и уехал, оставив 
оператора в недоумении. 
Машина была заправлена на 
3 тыс. 205 руб.

На бензоколонке актера 
ждали до полуночи, а потом 
позвонили в полицию. Со-
трудники АЗС заявили, что 
хотели найти телефон Глин-
никова, но это не удалось. 
На этой бензоколонке он не-
частый гость — год назад его 
видели в сопровождении по-
жилого мужчины.

— Это бытовое недоразуме-
ние, — так прокомментиро-
вал инцидент представитель 
актера Максим Брусницын. 
— Дало сбой мобильное при-
ложение, через которое он 
оплачивал бензин. Причем 
ребята с колонки сразу это не 
поняли, поэтому Илья уехал. 
Могли бы связаться с нами, а 
не раздувать этот скандал. В 
понедельник вечером сразу 
после премьеры нового про-
екта Илья прямиком отпра-
вился на эту АЗС, чтобы рас-
платиться и заодно упрекнуть 
заправщиков.

ТРЕЗВЕННИК НЕ ПЕРЕЖИЛ ПОСВЯЩЕНИЕ В СТУДЕНТЫ 
Погружение в неформаль-

ную студенческую жизнь за-
кончилось трагедией для 18-
летнего студента 1-го курса 
Финансового университета 
при Правительстве РФ. Сын 
священника, практически 
никогда не употреблявший 
крепких напитков, умер от от-
равления алкоголем на вече-
ринке по случаю посвящения 
в студенты.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в Сол-
нечногорском районе Подмо-
сковья на базе отдыха «Ком-
понент». Сюда на выходные 
приехала по путевке группа 
18-летних студентов факуль-
тета социологии и политоло-
гии. Зная о том, что спиртные 
напитки здесь продают толь-
ко по паспорту с 21 года, ре-
бята взяли с собой несколько 
ящиков импортного алкого-
ля: виски, ром и вермут. В 
субботу вечером банкетная 
служба накрыла друзьям 
стол, и те стали отмечать 

начало своей взрослой жиз-
ни, периодически бегая на 
стоянку, где был припаркован 
личный автомобиль одного 
из ребят. Там из багажника 
студенты доставали по не-
скольку бутылок спиртного и 
вновь возвращались к столу. 
Вечеринка должна была про-
должаться до раннего утра, 
однако компания довольно 
быстро захмелела, и на танц-
поле некоторые из молодых 
людей пробыли только до 12 
часов ночи. Одним из таких 
«нестойких» ребят оказался 
и Даниил. После нескольких 
стаканов виски ему стало 
плохо. Сославшись на голов-
ную боль, молодой человек 
ушел в свой номер, а в час 
ночи друзья нашли его ле-
жащим на полу. Экспертиза 
показала, что смерть насту-
пила от отравления этиловым 
спиртом. 

По словам знакомых погиб-
шего, Даниил воспитывал-
ся в строгих православных 

традициях и никогда не был 
замечен в употреблении го-
рячительных напитков. Он за-
нимался спортом и придер-
живался здорового образа 
жизни. Его отец — настоятель 
единственного в киргизском 
городе Ош православного 
храма Архистратига Михаи-
ла — награжден орденом 
Святого благоверного Князя 
Даниила Московского тре-
тьей степени — за мужество и 
героизм, проявленные в ош-
ских трагических событиях 
2010 года (тогда произошло 
межэтническое столкновение 
между киргизами и узбека-
ми). Семья также организо-
вала православную школу и 
активно помогает одиноким 
старикам и людям с ограни-
ченными возможностями. У 
Даниила осталась старшая 
сестра, которая когда-то тоже 
была студенткой Финансо-
вого университета и сейчас 
работает в кадровом агент-
стве.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах «Мо-
сковского комсомольца». Сообщайте нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Последнее фото  
из Инстаграма Азнавура.  

С Жан-Полем 
Бельмондо.
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ЗЛОБА ДНЯ КРЕДИТНАЯ 

КАБАЛА 
ДОБРАЛАСЬ  
ДО ПЕНСИОНЕРОВ
Каждый пятый старик в России 
должен банку
Средний размер кредита пенсионера 
составляет 107,2 тыс. рублей. По срав-
нению с прошлым годом показатель 
вырос на 8%. Причем, как отмечают 
эксперты, пожилые люди в основном 
берут заем не для себя, а для детей с 
плохой кредитной историей или низки-
ми доходами. В результате, по данным 
«Объединенного кредитного бюро», 
в январе—июне 2018 года число заем-
щиков, возраст которых свыше 60 лет, 
составило 8,3 млн человек. И это при-
том что всего в России насчитывается 
42,3 млн пенсионеров. Таким образом, 
на каждом пятом старике в нашей стра-
не висит кредит.

Влезать в долговую кабалу пожилых людей 
толкает низкая пенсия. Сейчас она в среднем по 
стране едва превышает 14 тыс. рублей, а помочь 
детям и порадовать внуков гостинцами хочется 
всегда. Вот российские старики и обращаются 
в банки. По данным Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ), чаще всего пенсионеры 
берут потребительские займы (66,2%) и кредит-
ные карты (18,5%).

Причем у большинства россиян старше 
60 лет (58,5%) есть только один кредит, у 22,2% — 
два и 10,1% отвечают по трем. Есть и такие, на 
которых висит пять и более задолженностей — 
4,5% старшего поколения.

Такую тенденцию эксперты объясняют слож-
ным состоянием российской экономики. Именно 
в кризис финансовые организации охотно предо-
ставляют старикам кредиты. Причем отдельные 
игроки на рынке предлагают пожилым людям 
специальные продукты или условия с понижен-
ными лимитами.

«В условиях дефицита заемщиков для под-
держки роста портфелей банки привлекают все 
новые сегменты. Пенсионеры не исключение — 
это существенно растущий сегмент населения. 
С точки зрения рисков пенсионеры в целом от-
личаются хорошей платежной дисциплиной, и по 
ним достаточно просто подтверждать доходы», — 
поясняет «МК» первый заместитель председателя 
правления Локо-банка Ирина Григорьева.

К тому же помимо пенсии у пожилых росси-
ян существуют дополнительные доходы, такие 
как сдача в аренду недвижимости. Многие из 
них также продолжают работать после выхода 
на заслуженный отдых. «И активная женщина 
в 56 лет, занимающая хорошую высокоопла-
чиваемую должность в компании, сейчас тоже 
может быть пенсионером. Хоть подавляющее 
большинство пенсионеров имеют небольшой 
доход», — поясняет «МК» первый заместитель 
директора Института актуальной экономики 
Иван Антропов.

По данным НБКИ, средний заявленный до-
ход старшего поколения — 27,8 тыс. рублей. Из 
них 14 тыс. — пенсия. Ежемесячный платеж в 
среднем достигает 7,5 тыс. рублей.

Между тем Россия не относится к числу стран 
с людьми-долгожителями. «Поэтому большинство 
банков предпочитает не рисковать и устанавли-
вает верхнюю границу на уровне 75 лет. После 
достижения этого возраста взять кредит весьма 
проблематично», — подчеркивает Антропов.

Впрочем, пенсионеры, которые не достигли 
этой планки, вполне могут рассчитывать на кре-
дит. Как правило, пожилые люди берут кредиты 
прежде всего для своим детей с плохой кредит-
ной историей или низкими зарплатами.

В частности, пенсионеры помогают близким 
с расширением жилплощади. «Ряд клиентов, не 
имея «белого» дохода, не могут оформить кредит 
на себя. Тогда они привлекают родителей и высту-
пают в сделке лишь поручителями, хотя реально 
полностью обслуживают кредит», — продолжает 
Ирина Григорьева.

В I полугодии российские банки выдали за-
емщикам в возрасте 60 лет и старше ипотечных 
кредитов почти на 21 млрд рублей. Причем, как 
поясняют эксперты, кредитные организации, за-
ключая договор с далеко не молодым клиентом, 
постелили себе соломку. «Кредиты на крупные 
суммы, например ипотечные, выдаются только 
вместе со страхованием жизни. То есть после 
смерти заемщика банку вернуть кредит должна 
будет страховая. Для потребительских кредитов 
страховка необязательна, но если клиент от-
кажется от нее, тогда ставки могут быть выше: 
банки таким образом компенсируют свои риски. 
Если заемщик без страховки скончается, то тог-
да его долги переходят по наследству вместе с 
имуществом», — отмечает Антропов.

В то время как банки о себе позаботились 
и подстраховались, то пенсионеры остаются в 
группе риска. В частности если они берут кредит 
под залог недвижимости. Более того, в случае, 
распространенном в России, перекупки долга 
они остаются беззащитны перед коллекторами. 
Поэтому, как отмечают эксперты, ужесточение 
требований к кредитам для пенсионеров ис-
ключено. Иначе они попросту будут вынуждены 
обратиться в микрофинансовые организации, где 
ставка порой зашкаливает за сотни процентов, 
а долговая нагрузка моментально нарастает как 
снежный ком.

Ирина БАДМАЕВА.

ПРИНУЖДЕНИЕ 
К ТРЕЗВОСТИ
c 1-й стр.

Вообще идея повышения возрас-
та, с которого гражданам можно 
покупать алкоголь, не нова. Ны-
нешнее антиалкогольное обо-

стрение началось 24 сентября — вице-премьер 
по социальным вопросам Татьяна Голикова, 
оценивая меры по борьбе с потреблением 
табака и спиртного, заявила, что «несмотря на 
достигнутые результаты, цифры пока нас не 
устраивают» и будут приниматься «какие-то 
дополнительные меры». В качестве одной из 
них она назвала увеличение возраста продажи 
алкоголя. «Но, может быть, не 21, может быть, 
20 лет»,— сказала Голикова.

Ровно через неделю Вероника Скворцо-
ва заявила: «Нам представляется абсолютно 
правильным повысить возраст при продаже 
алкогольной продукции до 21 года. Мы знаем, 
что в молодом возрасте алкоголь действует 
наиболее разрушительно».

Обе чиновницы ссылаются на мировой 
опыт. Хотя на самом деле стран, где алкоголь 
продают не с 18 лет, а людям более старшего 
возраста, не так уж и много. В США продажа 
алкоголя запрещена лицам, не достигшим 
21 года. В Канаде в семи административных 
единицах — с 19 лет, а в провинциях Альбер-
та, Квебек и Манитоба — с 18 лет. В Индии, 
в зависимости от штата, — от 18 до 25 лет. В 
Индонезии употребление алкоголя разрешено 
с 21 года. В Республике Корея — с 19 лет, в 
Японии и Парагвае — с 20 лет. А, например, в 
Германии 16-летние подростки имеют право 
покупать пиво, вино и шампанское. Самая пью-
щая страна мира в 2010–2014 годах, Литва, 
вводит жесткие ограничения: возраст 20 лет, 
полный запрет рекламы выпивки и даже по-
нятие «время без алкоголя»: 2–3 будних дня 
в неделю и во все праздничные дни алкоголь 
продавать не будут. (Свежий рейтинг самых 
пьющих стран мира, по данным ВОЗ, выгля-
дит так: Белоруссия, Украина, Эстония, Чехия, 
Литва, Россия, Италия, Южная Корея, Франция, 
Великобритания, Германия.)

Кстати, расхожее мнение, что запрети-
тельные меры не дают результата — мол, кому 
надо, все равно купит, перейдет на суррогаты и 
так далее — ошибочно. Да, кому очень надо — 
купят. А вот кому не очень надо — уже нет. Есть 
официальные данные Росстата. С 2005 года 
по настоящее время смертность от алкоголя 
в России снизилась примерно в 8 раз и сейчас 
составляет 4 смертельных случая в год на 100 
тысяч жителей. Кстати, насчет суррогатов: 
акцизы на спиртсодержащую бытовую про-
дукцию были подняты как раз в 2006 году. В 
первой половине 2018 года от алкоголя умерло 
на 12% меньше россиян, чем за аналогичный 
период 2017 года.

Конечно, алкогольная отрасль без борьбы 
не сдастся. Например, законопроект о повы-
шении до 21 года «алкогольного возраста» вно-
сился в Госдуму в 2015 году. Но правительство 
направило на него отрицательное заключение. 
Мол, в соответствии с Конституцией граждане 
России по достижении 18 лет могут в полном 
объеме самостоятельно осуществлять свои 
права и обязанности, а также нести юридиче-
скую ответственность за свои поступки.

Здесь действительно есть некоторая не-
увязочка. То есть жениться и заводить детей 
можно. Влезть в долги по кредитам — пожа-
луйста. Пойти в армию, взять в руки оружие 
и при необходимости погибнуть за Родину 
— это тебе доверяют. А собственное здоро-
вье — не доверяют, сбухаешься. Но с другой 
стороны — новые семьи, защитники страны и 
даже закредитованные люди приносят поль-
зу, а умерший от алкоголя человек — совсем 

нет. Кстати, в «цитадели демократии», США, 
в армию можно даже не с 18, а с 17 лет пойти 
при согласии родителей. А выпивать — только 
с 21 года.

Скворцова, кстати, предложила и еще одну 
антиалкогольную меру — продавцы алкоголя 
должны иметь возможность отказать в продаже 
спиртных напитков нетрезвому посетителю. 
«Продавать алкоголь пьяному человеку — соз-
давать дополнительный разрушающий для него 
фактор, усугубляя его состояние. Кроме того, 
человек в состоянии сильного алкогольного 
опьянения не может адекватно оценить риски 
и может быть опасен и для окружающих, и для 
самого себя», — объяснила она. Логика, конеч-
но, есть. Но на практике... В голову приходят 
только кассовые аппараты, оборудованные 
алкотестерами. Дунул пьяный покупатель в 
трубку — касса блокируется. То есть вечером 
в пятницу будут заблокированы все кассы во 
всех супермаркетах.

Фактически в пику Минздраву другое ми-
нистерство подготовило законопроект, чтобы 
снять запрет на продажу пива и прочей слабо-
алкогольной продукции в алюминиевых банках 
по ночам, а также «в нестационарных торговых 
объектах» — проще говоря, ларьках. А то без 
этого попавшая под санкции алюминиевая 
промышленность загибается. Не знаю, что там 
с алюминиевой промышленностью, но вот, по 
данным правоохранителей, после запрета на 
ночную продажу спиртного уровень преступ-
ности в Москве снизился на 23%.

А по данным ВЦИОМ, на прошлый Новый 
год за повышение в стране минимального воз-
раста покупателей спиртного высказывалось 
подавляющее большинство граждан — 77%.

Кстати, те, кого коснется возможный за-
прет, еще не родились, когда в моей стране за-
претили продавать алкоголь гражданам моложе 
21 года. Это было Постановление Совета ми-
нистров СССР №410 «О мерах по преодолению 
пьянства и алкоголизма, искоренению самого-
новарения» от 7 мая 1985 года. Но потом СССР 
кончился, зато начался спирт «Рояль» и водка 
«Распутин»... До сих пор расхлебываем.

Дмитрий ПОПОВ.

Мнения экспертов:
Марина, 19 лет, продавец-кассир про-

дуктовой сети: «В первую очередь нужно 
не поднимать возраст продажи алкоголя, а 
бороться с нелегальными точками, где до сих 
пор продают спиртное несовершеннолетним. 
Я живу в районе Выхино, и у нас таких лаво-
чек, которые в том числе открыты и по ночам, 
хватает. Трудные подростки из нашей школы 
затаривались там еще лет с 14, и продолжат это 
делать. То есть если возраст продажи алкоголя 
поднять до 21 года, то клиентов у магазинов-
нарушителей только прибавится, а в них ведь 
могут продавать и поддельный некачественный 
алкоголь. Кроме того, от увеличения возраста 

продажи алкоголя станет хуже продавцам ма-
газинов, соблюдающих закон. Уже сейчас мне 
приходится просить паспорт и у 40-летних 
граждан, которые молодо выглядят. Полиция 
постоянно устраивает рейды, причем на кон-
трольную закупку к нам запускают подростков, 
выглядящих далеко не юными, их часто даже 
специально гримируют, в том числе делают ис-
кусственную седину. В случае принятия нового 
закона продавцам станет еще сложнее».

Николай Липатов, врач-нарколог: 
«С медицинской точки зрения повышение воз-
раста продажи алкоголя абсолютно оправдан-
но. Рост и развитие человеческого организма 
продолжается до 25–27 лет, алкоголь сильно 
тормозит это развитие. То есть, по сути, чем 
позже человек начинает употреблять спирт-
ное, тем меньше вреда он наносит своему 
здоровью. К тому же люди в молодом возрасте 
могут выпить значительно больше спиртного, 
чем большинство 30-летних и 40-летних граж-
дан. Кроме того, молодые чаще потребляют 
дешевое, не очень качественное спиртное по 
экономическим причинам, на дорогие напит-
ки они еще просто-напросто не заработали. 
Другой вопрос, как власти в реальности бу-
дут контролировать этот запрет. Мне не раз 
приходилось выводить из запоя 14–16-летних 
подростков, достают же они где-то алкоголь, 
несмотря на ограничения. У многих пьющих 
молодых людей — такие же пьющие родите-
ли, которые без всяких разговоров окажут 
им помощь в покупке спиртного. Кроме того, 
опасность еще и в том, что в случае запрета 
на покупку алкоголя часть уже зависимых мо-
лодых людей перейдет на легкие наркотики, 
которые приобрести без всякого паспорта в 
нашей стране очень просто».

Надежда Зеленова, врач-терапевт: 
«Безусловно, любая кампания по борьбе с 
алкоголем, табаком или наркотиками имеет 
достаточно отсроченный положительный эф-
фект. Дело в том, что родители современных 
детей сами были подростками в 90-е годы. В то 
время алкоголизация была колоссальной, а 
спиртное продавалось кому угодно совершенно 
свободно. Неудивительно, что многие граждане 
начинали злоупотреблять спиртным задолго 
до рождения собственных детей. Все это не 
могло не повлиять как на здоровье нынешнего 
поколения школьников, так и на их гипотети-
ческую склонность к алкоголизму. Ведь не 
секрет, что у детей пьющих родителей шанс 
начать пить намного больше. Так что чем позже 
человек начинает пить, тем больше шансов, что 
у него родятся здоровые дети, это одинаково 
касается и женщин, и мужчин. Поэтому, если 
в течение долгих лет помимо запретительных 
мер власти будут принимать и другие шаги по 
профилактике алкоголизма и наркомании и 
пропаганде здорового образа жизни, эффект 
обязательно будет». 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ПРОДАДУТ 
И ЯРОВУЮ
c 1-й стр.

Эти данные содержатся в базе 
данных «Роспаспорт». Журнали-
сты купили там и опубликовали 
анкеты незадачливых разведчи-

ков на оформление загранпаспортов, а также 
данные о пересечении ими границы РФ.

ФСБ в этой связи несколько дней назад на-
чала проверку по факту утечки. Поэтому сейчас 
из системы «Роспаспорт» ничего нельзя купить. 
Тамошние несуны временно затаились. Но если 
вы наберете «Роспаспорт» в Яндексе, вам тут 
же будут предложены сайты посредников — 
детективных агентств, предлагающие клиен-
там выписки из базы данных «Роспаспорта», 
в том числе ранее выданные паспорта, фото 
интересующей персоны и прочие сведения. 
Срок исполнения 24 часа, стоимость услуги 5 
тысяч рублей. 

Несуны в нашей стране не то что живучи. 
Они неубиваемы. 

Поэтому все, что хранится в электронных 
базах данных нашей страны, можно купить. 
Это только вопрос цены и времени, которое 
потребуется, чтоб найти подходящего несуна 
из тех, кто этой базой данных пользуется по 
работе, и тех, кто ее обслуживает.

Теперь, когда «закон Яровой» вступил в 
действие, об этом всегда нужно помнить. 

Разговариваете по телефону или пишете 
СМС? Имейте в виду, что ваши недоброжела-
тели в течение 30 суток смогут купить и ваш 
разговор, и вашу переписку. А через пять лет 
они смогут купить все, что вы наговорили и 
написали не за 30 дней, а за полгода. Такой 
закон, да.

С одной стороны, это грустно, конечно. 
Но с другой — весело. 

Не все же будут помнить про несунов. Да 
это и невозможно — постоянно про них помнить. 
Поэтому я представляю, какие секреты сейчас 
начнут публиковать наши видные и невидные 
оппозиционеры. Ведь они смогут покупать в 
базах данных операторов самые сногсшиба-
тельные тайны птиц высокого полета. 

Благодаря несунам доступными станут все 
их махинации с бюджетными средствами, заку-
лисные переговоры, свидания с любовницами и 
любовниками, интересы к специфическим пор-
носайтам, болезни и многое, многое другое. 

Я даже догадываюсь, чьи разговоры и 
переписку несуны продадут в первую очередь. 
Самой Ирины Яровой, конечно. Потому что по 
делам и честь. 

Юлия КАЛИНИНА.

В Новокузнецке снова 
возбудили дело за сатиру  
на Гитлера
Следственные органы Новокузнец-
ка продолжают выискивать свастики 
в социальных сетях. Можно было бы 
предположить, что им нечем больше 
заняться, но, боюсь, работы для право-
охранителей в городе найдется немало. 
Просто мониторить соцсети легко и 
удобно, заодно можно улучшить стати-
стику и припугнуть неугодных политиче-
ских активистов. На этот раз за «сатиру 
на Гитлера» административное дело 
завели против 17-летнего координатора 
движения «Протестный Кузбасс» Льва 
Гяммера. 

Несколько недель назад следователи в Но-
вокузнецке уже «прославились» тем, что решили 
засудить местного жителя за репост клипа группы 
«Красная плесень». В анимационном ролике 
действительно появляются свастики и даже сам 
Гитлер. Но совершенно очевидно, что его образ 
там карикатурный и ни намека на сочувствие 
или оправдание нацизма нет, скорее наоборот. 

Поэтому делать человека «диссидентом» за 
«Красную плесень» — абсурдно. 

Но у новокузнецких следователей свои цели 
и задачи. Они обнаружили, что за свастику при-
влекать легко, и решили использовать извест-
ный прием по отношению к активисту Гяммеру, 
который успел им порядком надоесть своей 

оппозиционной деятельностью. Но привлечь 
его больше было не за что. Впрочем, основа-
ний нет и теперь. Статья о пропаганде нацизма 
предусматривает совсем другие действия, не-
жели высмеивание. 

Еще в 2015 году Роскомнадзор разъяснял, что 
демонстрация нацистской символики без целей 
пропаганды административно ненаказуема. 

«Само по себе публичное демонстрирование 
нацистской атрибутики или символики без целей 
пропаганды не является проявлением экстремиз-
ма по причине того, что понятие «пропаганда» 
в тексте закона находится в приоритетной по-
зиции по отношению к «публичному демонстри-
рованию», — сообщили эксперты надзорного 
ведомства. Но на это заключение не принято 
обращать внимание ни на этапе следственных 
действий, ни в суде.

Административное дело в отношении ак-
тивиста завели по части 1 статьи 20.3 КоАП 
(«Пропаганда и публичное демонстрирование 
нацистской атрибутики или символики») за че-
тыре видеоролика, опубликованных им в период 
2015–2017 годов.

Это два пародийных ролика с кадрами 
из фильма «Бункер» 2004 года о последних 
днях Третьего рейха, музыкальный видеоро-
лик про Вторую мировую войну «History of World 
War 2» (с сатирического youtube-канала History 
Bombs, у которого 2,4 миллиона просмотров), 
а также трейлер к вышедшему в 2012 году фильму 
«Железное небо». По сюжету фильма нацисты 
сбежали на Луну, но вернулись оттуда спустя 
десятилетия и захватили Вашингтон. При этом 
само кино не запрещено на территории РФ, его 

создателей обвиняли в идиотизме, но в пропа-
ганде фашизма — ни разу.

Теперь молодому человеку грозит до 15 су-
ток ареста или штраф до двух тысяч рублей. При 
этом Гяммера уже отказались брать в несколько 
колледжей города из-за его «политической по-
зиции». А «административка» может окончательно 
испортить ему репутацию. 

Но это не самое плохое, что случилось с 
активистом. Уголовное дело, которое может за-
кончиться арестом на пять лет, завели против его 
матери Ольги, которая ни разу в жизни не ходила 
ни на один митинг.

Она якобы причинила вред здоровью поли-
цейского. Это случилось возле подъезда дома, 
где Ольга живет с сыном. Она выходила из квар-
тиры вместе с подругой Льва, Милой Земцовой, 
также протестной активисткой. Девушку схвати-
ли мужчины в штатском и потащили в машину. 
Ольга вступилась за девушку, к тому же не было 
понятно, что ее задерживают полицейские. Она 
попыталась разжать руку одного из них, пока 
Мила кричала «отпустите, мне больно». Но сде-
лать это женщине не удалось, и Милу увезли в 
участок. А вскоре Ольга узнала о возбужденном 
против нее уголовном деле.

Следователь показала медицинское за-
ключение. Там написано, что у полицейского, 
который не представился во время задержания, 
выявлена царапина, которая, возможно, была 
нанесена тыльной стороной ногтевой пластины. 
Больше никаких повреждений он не получил. Но 
это сотрудники правоохранительных органов 
сочли достаточным.

Анастасия РОДИОНОВА.

СМЕХ СКВОЗЬ ПРОПАГАНДУ
ПРОЦЕСС

Ирина Яровая — депутат 
Госдумы уже трех созывов.

Обвиняемый 
Лев Гяммер.
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Бывшего председателя 
правления Эргобанка 
Вячеслава Бармина в поне-
дельник, 1 октября, Твер-
ской суд столицы признал 
виновным по статье «Хи-
щение чужого имущества 
путем присвоения» и при-
говорил к 8 годам колонии. 
В декабре 2015 года Бармин 
распорядился изготовить 
кассовые ордера, по которым 
изъял из хранилища банка 
сумму в разных валютах, экви-
валентную 758,8 млн рублей. 
Деньги он присвоил. В январе 
2016 года Эргобанк, который 
обслуживал 61 организацию 
РПЦ, перестал выдавать 

вклады и лишился лицензии. 
Как пояснили в суде, иски 
вкладчиков будут рассматри-
ваться в рамках гражданского 
судопроизводства. В целях их 
обеспечения суд по ходатай-
ству следователя арестовал 
банковские счета банкира. 
Похищенная сумма могла 
обеспечить находчивому 
банкиру безоблачную жизнь 
до конца дней. Жить можно 
было, например, в Лондоне, 
где квартира в резиденции с 
консьержем площадью 94 кв. 
м с двумя спальнями, двумя 
ванными, балконом, терра-
сой на крыше и подземным 
паркингом обошлась бы при-

мерно в 50 миллионов рублей. 
На оставшиеся деньги он мог 
организовать бизнес. Так, в 
2016 году Греция, пребывая 
в кризисе, распродавала не-
большие острова. За сумму 
примерно в 250 млн рублей 
можно было приобрести 
остров площадью 113 гекта-
ров с «идеальными условиями 
для создания туристической 
инфраструктуры — дайвинга и 
парусного спорта». Приятным 
бонусом могло бы стать со-
седство со звездой Голливуда 
Джонни Деппом, который 
купил греческий остров 
Строджило за 4,2 миллиона 
евро.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В китайском городе Линьи поя-
вилась 6-метровая статуя петуха, 

которая обещает стать достопримечательно-
стью. Фигура птицы сделана из красного и 
зеленого перца чили, а ноги — из кукурузных 
початков. «Острый» строительный материал 
был выбран не просто так. Линьи уже 200 лет 
обеспечивает перцем всю страну, а в этом 
году урожай выдался особенно большим.

«Аэрофлот» решил присвоить новому лайнеру Boeing-737-800 имя Иосифа Кобзона. 
Поставка самолета запланирована на декабрь.

присвоил глава 
Эргобанка Бармин760 млн рублей 

КАДР

ЦИФРА

БОМОНД

ФЕМИДА

ЖИЛЬЕ

ОДНОЙ СТРОКОЙ

ДЕТИ

ГВинет ПЭЛтроу сооБщиЛА  
о сВАдьБе через Instagram

оБЪЯВЛеннЫЙ 
В розЫсК ЭКс-
Министр ГуЛЯЛ 
По уЛиЦАМ

Сорокашестилетняя Гвинет Пэлтроу 
вышла замуж. Об этом стало известно 
благодаря фотографии, которую актриса 
опубликовала в социальной сети, не подпи-
сав. На снимке — две руки с обручальными 
кольцами. Напомним, что больше полугода 
назад Пэлтроу заявила о своей помолвке 
с Бредом Фалчуком. «Сейчас, в середи-
не жизни, я пытаюсь понять, насколько 
сложна романтическая любовь. Но я готова 
снова пойти на это, и не только потому, что 
считаю, что нашла человека, с которым я 
должна быть. Просто я поняла все нюансы, 
все возможности, которые влечет за собой 
впускание в душу другого человека, по-
няла все обязанности партнеров, которые 
становятся прекрасными из-за этой интим-
ности», — заявила Пэлтроу в интервью 
местным СМИ. Для обоих партнеров это 
второй брак.

Популярный композитор и 
исполнитель Глеб Мат-
вейчук снова привлек к 
своей персоне внимание 
аудитории. Артист поделил-
ся с фанатами своей огромной 

радостью: у него и Елены 
Глазковой — актрисы театра и 
кино — родилась дочь. Долго-
жданную девочку назвали 
Алисой.После 6 лет брака с 
Анастасией Макеевой и после-
дующего развода Матвейчук 
долгое время не был женат, но 
теперь он собирается сделать 
предложение матери своего 
первенца. Поклонники наде-
ются, что второй брак артиста 
будет более долговечный, чем 
первый. 

ЦЕНЫ НА СТОЛИЧНЫЕ КВАРТИРЫ 
ПО ОКРУГАМ 

(руб./кв. м)

ЦЕНЫ НА СТОЛИЧНЫЕ КВАРТИРЫ 
ПО ОКРУГАМ 

(руб./кв. м)

ЦАО
296 183

САО
165 329

СВАО
146 365

ВАО
155 779

ЮВАО
136 882

ЮАО
145 823

ЮЗАО
199 194

ЗАО
183 819

СЗАО
171 289

Источник: 
«Индикаторы 

рынка недвижимости»

Все районы за МКАД —
126 113

В Москве задержали 
бывшего министра 
транспорта Украины и 
экс-депутата Верховной 
рады Николая Рудьков-
ского. Полиция обнару-
жила политика на Новой 
Басманной улице. В мае 
2016 года Басманный суд 
заочно арестовал его за 
нападение на посольство 
России в Киеве 14 июня 
2014 года. По данным 
Следственного комитета 
России, вместе с другими 
людьми он закидывал 
здание российского по-
сольства подручными 
средствами — камнями, 
яйцами и дымовыми шаш-
ками. Дипломатической 
миссии был нанесен урон в 
размере 14 миллионов ру-
блей. Политик, вынесший 
на рассмотрение Верхов-
ной рады законопроект 
об импичменте Виктору 
Януковичу, обвиняется 
в России по ч. 2 ст. 360 
Уголовного кодекса РФ 
— «Нападение на учрежде-
ния, которые пользуются 
международной защитой, 
совершенное в целях 
провокации войны или 
осложнения международ-
ных отношений». Известно, 
что уже в конце 2014 года 
Рудьковский эмигрировал 
из Украины, поскольку там 
на него заведено уголов-
ное дело по обвинению в 
похищении человека. По 
слухам, он пытался занять-
ся добычей нефти в Ирак-
ском Курдистане, но не 
получилось договориться 
с местными властями. За-
тем Рудьковский вроде бы 
занялся строительством в 
Ираке трубопровода для 
сжиженного газа.  

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ —  
на сайте

   

ДАТА

суХоПутнЫе ВоЙсКА ВсПоМниЛи ГероеВ

Командование и ветераны Сухопутных 
войск, представители Общественного 
совета при Минобороны России воз-
ложили венки и цветы к Могиле Неиз-
вестного Солдата и памятнику маршалу 
Победы Георгию Жукову в Москве. Участие 
в возложении приняли: главком Сухопутных 

войск генерал-полковник Олег Салюков; глава 
комитета Совета Федерации по обороне 
и безопасности, экс-главнокомандующий 
Воздушно-космических сил Виктор Бондарев; 
глава общественного совета при Миноборо-
ны, главный редактор «Московского комсо-
мольца» Павел Гусев. Вместе с военачаль-
никами в церемонии участвовали курсанты 
Московского высшего общевойскового 
командного училища и юнармейцы. Меро-
приятие приурочено к Дню Сухопутных войск, 
которые ведут свою историю с 1 октября 1550 
года, когда царь Иван Грозный учредил стре-
лецкие полки. Сейчас это самый массовый 
вид Вооруженных сил, в составе которого на-
ходятся танковые, мотострелковые, ракетные, 
артиллерийские части, вооруженные самым 
современным оружием.

ГЛеБ МАтВеЙчуК 
ПоКАзАЛ 
ноВороЖденнуЮ 
дочКу 

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ
In

st
ag

ra
m

.c
o

m
@

g
le

Bm
at

ve
yc

Hu
k

НА
Д

ЕЖ
Д

А 
ТИ

ХО
М

ИР
О

ВА

In
st

ag
ra

m
@

g
W

yn
et

Hp
al

tr
o

W

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО



ОДИНОКИЙ 
ГОЛОС 
ЧЕЛОВЕКА
c 1-й стр.

Это был одинокий голос человека. 
Тихий, ранимый, плачущий. Нео-
быкновенно звонкий в тишине 
зала, а залом для Азнавура был 

весь мир.
Он исповедовался на своем французском 

так, что все люди на земном шарике понимали, 
о чем он поет, все до одного. Но только про-
изнесите «Вечная любовь» — и сразу звучит 
его голос, только его голос. Такой гортанный, 
трагический и лирический одновременно. 

В России к Азнавуру прониклись особенной 
любовью. Потому что он наш… Отец его родился 
в Российской империи, в Ахалцихе Тифлисской 
губернии, а дед вообще был поваром губерна-
тора в Тифлисе. 

Никогда он не забывал свое армянство. В 
1988 году сразу после землетрясения в Спитаке 
основал благотворительную ассоциацию «Аз-
навур для Армении» и организовал несколько 
акций по сбору помощи пострадавшим. Именем 
Азнавура названа площадь в Ереване, а памят-
ник ему установлен в армянском городе Гюмри. 
Десять лет назад бывший тогда президент Арме-
нии Серж Саргсян подписал указ о присвоении 
Азнавуру армянского гражданства.

Можно сказать, что Азнавур выразил себя в 
этой жизни как никто другой, полностью. В 1998 
году, согласно совместному опросу журнала 
Time и CNN, Азнавур признан лучшим эстрад-
ным исполнителем ХХ века. А значит, Синатра, 

Элвис Пресли, Майкл Джексон идут уже только 
за ним.

Еще в 1946 году Азнавура заметила Эдит 
Пиаф и пригласила его вместе с композитором 
Пьером Рошом принять участие в турне по Фран-
ции и США. Его песни исполняли Рей Чарльз, 
Боб Дилан, Лайза Миннелли, Хулио Иглесиас, а в 
дуэте он выступал с тем же Фрэнком Синатрой, 
с Селин Дион, с Доминго и Паваротти…

Это был универсальный талант. Он снялся 

более чем в 60 фильмах у таких режиссеров, как 
Рене Клер, Клод Шаброль, Клод Лелуш. Это ему 
пророчил Шарль де Голль: «Вы покорите мир, 
потому что умеете волновать».

«Этот голос, который, кажется, стоит на 
грани катастрофы и в любое время может охрип-
нуть и смолкнуть, величавый голос страдающего 
одышкой, но мужественно покоряющего вер-
шину альпиниста, глухой и растерзанный голос 
раненой птицы, роняющей на сцену вместе с пе-
рьями дивные песни любви, этот извивающийся 
в агонии страдивариус, этот голос кажущегося 
потухшим вулкана, который изливает слова, 
скорее, для сердца, нежели для слуха… слышен 
во всем мире». Это сказал Ив Салг, биограф 
Азнавура. Умри — лучше не скажешь.

…В возрасте 90 лет Шарль Азнавур вы-
ступил в Москве. Этот двухчасовой концерт 
прошел при полном аншлаге. А если вы просто 
хотите узнать, каким он был человеком, найдите 
в You Tube программу «Белая студия» на канале 
«Культура», где он был гостем, кажется, еще со-
всем недавно. Вот тогда все станет ясно. Это 
был мудрец, философ, умница и гражданин. 
Человек, который стеснялся себя, своей не-
бывалой популярности. Великий человек, даже 
шепотом боявшийся произнести это слово. А 
ведь на самом деле великий…

Александр МЕЛЬМАН.

Нам с экранов ТВ много рассказывают 
о жизни страны. О жизни народа. Рассказы-
вают многочисленные политики и эксперты, 
ведущие и шоумены, артисты и режиссеры... 
Я и сам частый гость телеэфиров. В какой-то 
момент ты ловишь себя на мысли о нахожде-
нии в параллельной реальности. Ведущий 
говорит о том, как растут зарплаты, но ты при 
этом понимаешь, что народ живет в бараках, 
моется в корыте, а за ЖКХ платит чуть ли не 
больше, чем зарабатывает. Говоришь об этом 
— а в ответ аудитория гостей телепередачи 
поднимает тебя на смех. Им смешно. И вот 
ты уже почти сомневаешься: так, может, и 
правда россиян все устраивает? Может, прав 
депутат, рассказывающий мне о том, что все 
у всех хорошо, а трудные условия жизни — 
придуманные байки? Можно спорить об этом 
сколько угодно, но кто, кроме самих людей, 
расскажет все как есть? Как точно узнать, 
не увидев своими глазами? Никак. Поэтому 
я этим летом проехал за рулем автомобиля 
по всей стране от Москвы до Сахалина и, как 
мне кажется, многое понял о своей стране. 
Прежде всего должен признать тот факт, что 
страну-то я и не знал.

Сначала о заблуждениях. Первое и яр-
чайшее открытие: уличный протест в России 
мертв. Или по крайне мере спит крепким 
сном. Просыпается, бывает. Как, например, 
внезапно пробудились от летаргического сна 
в этом сентябре Дальний Восток, Владимир 
и, протерев спросонья глаза, открыто высту-
пили против «Единой России». Но это протест 
внутренний — в этом и вся разница. Акция, 
которую нужно относить к исключительным 
случаям. Поняла это власть? Посмотрим. 
Выводы должна была сделать, однозначно. 
И хочется верить, что в башнях и башенках 
Кремля уже активно разрабатывают новые 
технологические подходы и к избирательному 
процессу в целом, и к электорату в частности. 
Если привычную кальку не заменят, то страну 
потеряют. В 2019 году ожидается также не-
мало избирательных кампаний — об этом 
следует помнить.

Пока же вся критика власти на уровне 
«диванных аналитиков»: вечером, перед теле-
визором, к реальным действиям никто не 
готов. Потому что жить всем так хорошо, что 
и возмутиться нечем? Не угадали. Просто 
народ уже давно не верит в выборы. Голосо-
вали ведь не «за» ЛДПР и КПРФ. А «против» 
«Единой России». Люди обмануты, запуганы, 
живут в нищете и заняты в большинстве своем 
лишь тем, как выжить. Какая уж тут политиче-
ская активность. Сейчас это выгодно власти, 
но очень скоро может стать самой большой 
угрозой. Пока же старшее поколение вообще 
настолько зомбировано, что готово мириться 
буквально с любыми лишениями, повторяя 
мантру «лишь бы не было войны», а пытается 
как-то бороться за лучшую жизнь разве что 
молодежь. По-своему бороться: молодые 
люди мигрируют по стране в поисках оной: 
с Дальнего Востока уезжают в Сибирь, из 
Сибири перебираются на Урал, с Урала и 
прочих регионов западной части России едут 
в Москву и Питер. А кто из них поспособнее 
— и вовсе уезжает за границу. Такова сегодня 
эволюция «успеха по-русски».

Едва ли можно их за это упрекнуть: жить 
в российской глубинке действительно тяжело. 
И тяжело порой увидеть свой личный свет в 
конце тоннеля, оставаясь там. В большинстве 
регионов царит осознание обреченности и 
невозможности что-то изменить в лучшую 
сторону. Стоит только самому попытаться 
сделать что-то хорошее, создать успешное 
предприятие, например, как тут же появля-
ются местные царьки и либо все уничтожают, 
либо забирают себе. А бесконечное русское 
терпение приводит только к общей апатии. 
Примеров масса, поделюсь несколькими. 
Печальная Оренбургская область. Те же рей-
дерские захваты с ОМОНом — норма для этого 
региона. Приходят «маски-шоу», захватывают 
животноводческое предприятие, и никому нет 
дела. А вообще весь Оренбург напоминает 
какую-то гигантскую промзону: все серое, 
мрачное. На улицах пьяные люди маргиналь-
ного вида, которые просят денег на сигареты и 
дешевый алкоголь. В эти моменты как нельзя 
лучше чувствуешь всю глубину марксовского 
«бытие определяет сознание». Людям дей-
ствительно передается душа города.

Такая же ситуация и в Саратове — они 
с Оренбургом словно близнецы. Даже люди 
похожи, только, как ни странно, в Саратове 
они более злые и сильно недовольны местной 
властью и ее действиями. Вот, например, 
Саратовская областная дума продлила дей-
ствие локального закона о потребительской 
корзине: финансовую часть оставили в раз-
мере 3 тысяч рублей в месяц до 2020 года. Вы 
только вдумайтесь — 3 тысячи! Как на такую 
сумму человек может питаться месяц? А еще 
в Саратовской области один из самых низких 
среднедушевой доход среди всех регионов 
России и самые плохие дороги: только 9% 
дорожной сети соответствует нормативам. 
Чего уж тут удивляться, что люди наполнены 
злостью и апатией?

Народ повсеместно запуган. В Башкирии 
некоторые люди прямо говорили: «А у нас 
все-все телефоны прослушиваются». И тем 
не менее это один из немногих регионов, 
где я увидел, что какой-то протест все-таки 
прорывается: местный предприниматель 
из Стерлитамака устроил голодовку против 
незаконной конфискации его бизнеса. На-
сколько человек должен был отчаяться, чтобы 
исполнить такое в запуганной Башкирии?

Вообще люди повсеместно недоволь-
ны региональной властью. В Алтае регион 

буквально загадили привозным мусором. 
Про Забайкалье я вообще молчу, это напрочь 
убитый регион. В поселковой администрации 
туалет — отойти за забор! Мы всё еще гово-
рим о блокчейне и цифровой экономике? Хотя 
Забайкальский край и Читу стоит отметить 
особо: там недовольство местными властями, 
которые просто кинули людей в трудную ми-
нуту после наводнения один на один с бедой, 
достигло такого уровня, что страх отошел на 
второй план. Вот там люди готовы идти на 
любые самые радикальные меры, лишь бы 
добиться внимания чиновников. Но это ис-
ключение, которое лишь подтверждает общее 
правило: протест по стране в целом тихий, не 
выходящий за границы кухни.

Но главная боль — это, конечно, Дальний 
Восток. Что там творится! На Камчатке про-
мышленники из-за рекордного улова про-
сто выкидывают на берег гнить рыбу только 
для того, чтобы не снижать цены на рынке. 
Если не верите, загляните в Сеть, там полно 
таких видео: идут островитяне по берегу, 
горы лосося тухнут, ножом вспарывают — 
оттуда лезет икра. Но простым смертным 
ловить лосося без платной лицензии нельзя 
— это уже статья. На то, что Росрыболовство 
или другие федеральные органы обратят на 
них внимание, никто уже и не рассчитывает. 
Москва далеко, для Дальнего Востока это 
вообще совершенно иной и незнакомый мир. 
На Сахалине пытаются внедрить губерна-
торскую программу «Три хвоста», которая 
позволяет местным жителям вылавливать 
до 3 горбуш без всяких разрешений. Это 
хоть что-то, но понятно же, что только этой 
локальной мерой сыт не будешь: нужны ре-
шения на федеральном уровне. А здесь пока 
только палки в колеса: то же Росрыболовство 
«Трем хвостам» противится, словно боится, 
что народ их объест.

А в Амурской области местные власти 
плевать хотели и на рыбу, и на население. 
Москвичи приезжают и выгребают все из реки 
Амур сетями, а местным жителям ловить (во 
всех смыслах) нечего. Там люди уже думают 
только об одном: когда же Китай — который 
совсем рядом, через реку, — наконец их за-
берет к себе. Кому-то ждать уже надоело: про-
дают или сдают квартиры в Благовещенске и 
переезжают жить в китайский город Хэйхэ.

Люди не чувствуют, что живут в родной 
стране, они как чужие. Вот это ощущение от-
чужденности и брошенности характерно для 
всех регионов. Яркий пример — обманутые 
дольщики. Их сотни тысяч по всей России. 
На страховки рассчитывать не приходится, а 
региональные власти прикладывают немалые 
усилия, чтобы дольщиков никто не замечал 
на федеральном уровне. Хотя гласность — 
это пугало для властей и решение многих 
проблем. Но, увы, формат гласности «снизу» 
сегодня максимум — это пара звонков на 
«Прямую линию» президенту.

Общество долго ждало обратной связи, 
но так и не дождалось. Где ситуация еще 
более-менее терпимая (или привычная в выс-
шей степени), там царит тихое апатичное не-
довольство с нотками злости. Как в Саратове. 
Люди готовы что-то предпринимать, лишь 
когда оказываются совсем загнанными в угол, 
доведенными до отчаяния. Это очень опасная 
тенденция: любой напряженной ситуации 
нужен свой клапан, который стравливает 
давление. Но таких клапанов нигде нет, и 
самое печальное, что власти не видят в них 
необходимости. А это уже чревато большим 
взрывом.

Российская власть долго придержива-
лась тактики удержания народа в ежовых 
рукавицах. Бедным народом со сломленной 
волей проще управлять: каждый занимается 
только вопросом собственного выживания, 
здесь уж не до протестов и прочих проявлений 
недовольства. Любые же попытки выпрыг-
нуть из котла моментально купировались, а 
освещение в СМИ пресекалось. До опреде-
ленного момента такая тактика позволяет 
чиновникам держаться своих мест: на ре-
гиональном уровне все тихо и спокойно, а 
это позволяет создавать красивые отчеты 
их кураторам в Кремле. И все довольны. Но 
палку перегнули, за Читой скоро последуют 
другие регионы, ибо политическое поле в 
стране разрушено.

Можно не гадать, когда же давление в 
котле поднимется до критической отметки, 
— это конец ноября, когда вступят в силу 
новые антироссийские санкции. Вот тогда 
пояса людям так придется затянуть, что ста-
нет невозможно дышать. Высокое напряже-
ние в условиях разрушенного политического 
поля обычно снимается кровавой войной. Но 
внешних врагов, готовых открыто воевать на 
территории России, сейчас нет. Даже США 
на это не пойдут — у них тактика манипули-
рования другими народами. А вот раздрай 
внутри страны — это запросто.

Вариантов выхода, если не хотим такого 
сценария, два: либо договариваться с США 
о снятии санкций и установке деловых отно-
шений (а это невозможно — слишком высока 
цена), либо власти разворачиваются лицом к 
регионам и обращают внимание на пробле-
мы людей. Пора признать, что «Карточный 
домик» рухнул. Власть должна сказать: «Мы 
понимаем, что получаем урок от общества и 
отчасти от региональных элит, и мы понимаем, 
что несколько переборщили с попыткой на-
садить умершую политическую систему на то, 
что сейчас существует, и мы хотим, конечно, 
перезапустить эту систему».

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ПРОГНОЗ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПОГОДЫ: 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3НОБЕЛЬ  
ЗА «ТОРМОЗА» 
ДЛЯ ИММУННОЙ 
СИСТЕМЫ
Российский иммунолог 
рассказал о сути открытия 
новых лауреатов

Вот уже десять лет, как онкологи удли‑
няют жизнь раковых больных на годы 
благодаря новым лекарствам, создан‑
ным на основе независимых открытий 
американского и японского ученых. 
В понедельник в Стокгольме этим двум 
биологам — Джеймсу Эллисону и Тасуку 
Хондзё — присудили Нобелевскую пре‑
мию по медицине‑2018. «Я, как и многие 
другие иммунологи, предвидел их 
победу», — поделился с «МК» ведущий 
иммунолог страны, академик РАН, за‑
ведующий лабораторией молекулярных 
механизмов иммунитета Института био‑
логии им. Энгельгардта РАН, заведую‑
щий кафедрой иммунологии Биологиче‑
ского факультета МГУ им. Ломоносова 
Сергей НЕДОСПАСОВ. Он и пояснил нам, 
в чем главная заслуга лауреатов.

Работающий в Киотском университете се-
мидесятишестилетний Тасуку Хондзё — извест-
ный японский ученый-иммунолог, автор трудов 
по молекулярной идентификации цитокинов и 
белка PD-1. Американскому иммунологу и спе-
циалисту по иммунотерапии рака Джеймсу Эл-
лисону 70 лет.

Интересно, что когда в 80-х годах прошлого 
века Эллисон и Хондзё открыли две молекулы 
нашей иммунной системы, они даже не догады-
вались, что те могут быть связаны с процессом 
развития раковой опухоли. Но, как оказалось 
впоследствии, биологи открыли ключевые ре-
цепторы, при помощи которых раковая опухоль 
как бы «обманывает» иммунную систему чело-
века, после чего наши защитники, Т-лимфоциты, 
перестают реагировать на раковые клетки как на 
агрессоров.

— Джеймс Эллисон и Тасуку Хондзё много 
лет назад открыли механизм иммунорегуляции, 
который заключается в том, чтобы блокировать 
Т-клеточный иммунный ответ, — поясняет Сергей 
Недоспасов. — И этот ответ оказался важен именно 
как ответ на опухоль. Теперь нам известно, что 
происходит в организме человека при развитии 
онкологического заболевания: раковые клетки, 
сами или используя свое микроокружение, по-
сылают Т-лимфоцитам на два их рецептора — 
CTLA-4 и PD-1 — два разных тормозящих сигнала. 
Т-лимфоциты эти сигналы принимают и интерпре-
тируют как команду «не начинать атаку».

Как пояснил Недоспасов, в США противо-
раковое средство на основе открытия Эллисона 
и Хондзё создано уже 10 лет назад. По сути, эти 
биологи стали знаменитыми и состоятельными 
людьми задолго до присуждения им Нобелевской 
премии. 

— Это большая удача, что их молекулы 
«дошли» до лекарства, — говорит российский 
иммунолог.

Принцип действия препарата от рака прост: 
поскольку стали известны молекулярные мишени 
иммунной системы, ученые синтезировали их, а 
затем получили на них искусственные антитела. 
В общем, лекарства (их уже несколько) — это и 
есть терапевтические антитела, действующие 
точечно на блокирующие иммунитет молекулы. 
Иными словами, они снимают тормоза у имму-
нитета, который начинает активно бороться со 
злокачественной опухолью. К настоящему времени 
подобную терапию прошли уже десятки тысяч 
пациентов во всем мире. 

— Конечно, нельзя сказать, что лекарство из-
бавляет от рака на 90–100 процентов, — поясняет 
Недоспасов. — Но терапевтический результат по-
лучается намного эффективней, чем до появления 
этих лекарств. Люди, которые умерли бы через 
несколько месяцев, живут по пять и более лет, есть 
в медицинских журналах некоторые сведения и о 
полностью исцелившихся пациентах. 

 Правда, открытый иммунный механизм имеет 
и побочный негативный эффект. Ведь изначально 
он был создан не для того, чтобы бороться с раком, 
а для предотвращения аутоиммунных реакций. 
Значит, отменив эффект в надежде борьбы с раком, 
человек может получить вместо него развитие 
псориаза или артрита. Тут уж придется выбирать, 
какое из двух зол меньшее.

n n n
Лауреатов премии по медицине определяет 

Нобелевская ассамблея Каролинского института 
(Стокгольм), состоящая из 50 профессоров. Но-
минации на награду держатся в тайне в течение 
50 лет. По прошествии этого срока можно узнать 
любопытные вещи. Например, что основателя 
учения о психоанализе Зигмунда Фрейда номи-
нировали на премию аж 32 раза. «Нобеля» Фрейд 
так и не получил. В частности, в 1929 году один из 
экспертов Нобелевского комитета пришел к вы-
воду, что труды Фрейда не имеют доказанной на-
учной ценности. К слову, не удалось Фрейду стать 
лауреатом и Нобелевской премии по литературе 
1936 года, хотя шанс у него был: на эту награду его 
номинировал писатель Ромен Роллан.

В 1901–2017 гг. Нобелевская премия за до-
стижения в области физиологии или медицины 
присуждалась 108 раз. Примерно в трети случаев 
награду давали только одному лауреату. Примерно 
по трети пришлось на случаи, когда награждали 
двух и трех ученых. Таким образом, количество 
персон, получивших медицинского «нобеля», со-
ставляет 214 человек. При этом по состоянию на 
прошлый год лишь 12 женщин были удостоены 
премии в этой номинации.

Самым юным лауреатом в области меди-
цины остается Фредерик Бантинг, которому в 
момент присуждения ему премии в 1932 году за 
открытие инсулина было всего 32 года. А «патри-
архом» среди нобелевцев в этой сфере являет-
ся американский ученый Пейтон Роус, ставший 
лауреатом в 87-летнем возрасте в 1966 г. за от-
крытие онкогенных вирусов. Средний же возраст 
награжденных — 58 лет.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
 Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЖИТЕЛЕЙ 
СВИБЛОВА 
ДОПРОСЯТ ПО 
ВСЕЙ СТРОГОСТИ 
Московский район стал одним 
из пилотных для пробной 
переписи населения
Одну из самых масштабных государ‑
ственных кампаний — перепись населе‑
ния — решили перевести «в цифру». 
Теперь участвовать в переписи можно 
через Интернет, а традиционные пере‑
писчики вооружены новой техникой. 
Бета‑тестерами такой переписи с 1 
октября стали несколько районов по 
всей стране. В Москве полигоном вы‑
брали Свиблово.

Игарский проезд — вообще-то довольно ти-
хое место, заповедник послевоенной застройки 
(Институт пути, например, чего стоит — еще 30 
лет назад к нему подводила железнодорожная 
ветка). То, что именно здесь в многофункцио-
нальном центре «Мои документы» проводится 
пробная перепись населения нового поколения, 
— довольно интересно, но, кажется, случайно. 
Впрочем, перепись в пилотных районах, которая 
проходит сейчас, — это лишь репетиция боль-
шой Всероссийской переписи 2020 года. А та, 
в свою очередь, — мостик ко всероссийской 
дигитализации.

— Главной особенностью стартовавшей 
пробной переписи населения является при-
менение различных инновационных подходов, 
основанных на современных технологиях, — 
заявил заместитель министра экономического 
развития России Савва Шипов. — На их осно-
ве будет создана система сбора и обработки 
информации для проведения Всероссийской 
переписи населения 2020 года. Эта система 
станет одним из компонентов будущего единого 
общероссийского информационного простран-
ства данных.

Многие в этом месте сразу подумали о 
«Черном зеркале» и других антиутопиях — ну да 
ладно. Пока что это выглядит вполне не страшно. 

Обычные окна, обычная электронная очередь, 
обычный достаточно любезный персонал. 

Обычное раздражение: «Кто вам сказал, 
что здесь проводится пробная перепись?» —  
«Ну как же, портал госуслуг… С 1 по 10 октября 
на портале госуслуг. А еще вроде бы у метро 
бродили какие-то ребята…»

У метро действительно бродят «ребята» 
в черных толстовках с капюшонами и стоит 
агитационный куб, как перед выборами. «Нет, 
ответить на вопросы здесь нельзя, мы только 
раздаем листовки», —  сказал парень и поволок 
куб в неизвестном направлении.

Ах да, стоило бы догадаться: федеральные 
и московские «Госуслуги» — разные конторы. И 
московские МФЦ, скажем, не могут удостове-
рить личность пользователя федерального пор-
тала. Поэтому и в перепись, видимо, московская 
система «Мои документы» вовлечена слабее, 
чем можно бы… Ну, не беда: иду на сайт феде-
ральных госуслуг. И получаю список вопросов, 
который заставляет крепко задуматься…

— Где вы живете? Сколько человек живет 
вместе с вами? Кто эти люди? Из чего построен 
ваш дом? Какие удобства имеет?..

Первое, о чем хочется спросить: а можно 
не отвечать? Ведь все ответы на эти вопросы в 
рамках официального положения дел уже есть в 
Росреестре, базах миграционного ведомства и 
так далее. Но нет, от нас хотят честных ответов: 
живете по прописке? А с кем? А как долго?

В глаза смотреть! — хочется продолжить. 
— Вопросом на вопрос не отвечать!

Кстати, адрес можно ввести в отдельное 
поле, чтобы после 10 октября, когда перепис-
чики пойдут по домам, они уже не беспокоили 
именно вас. Сразу хочется поинтересоваться: 
а можно не участвовать?

Кстати, для всего этого прекрасного допро-
са нужно иметь «самый полный» доступ к этому 
порталу — то есть заранее верифицировать себя 
(удобнее всего — в районном отделении ПФР или 
некоторых банках; подробнее указано на сайте 
госуслуг). Проверено: операция занимает около 
20 минут. Если, конечно, портал не зависает (а 
это иногда бывает — чаще всего от множества 
одновременных обращений). И если не жалко 
своих персональных данных: все-таки прежние 
переписи были «как бы» анонимными. Впрочем, 
хорошая новость состоит в том, что перепись 
пока еще не является обязательной. 

На первом, всероссийском этапе пробной 
переписи населения — с 1 по 10 октября — все 
жители России, имеющие подтвержденную 
учетную запись на портале госуслуг, могут само-
стоятельно заполнить электронные переписные 
листы в Интернете, подчеркнул руководитель 
Росстата Александр Суринов. «Пробная пере-
пись населения, — рассказывает чиновник, — 
необходима для оценки готовности жителей 
страны участвовать в онлайн-опросе, а также 
для отработки программного обеспечения гря-
дущей Всероссийской переписи населения». 

По результатам пробной переписи насе-
ления 2018 года, по словам Суринова, будут 
предложены пути оптимизации бюджетных 
расходов на Всероссийскую перепись насе-
ления 2020 года с учетом внедрения техноло-
гических новинок. «Сведения, полученные в 
ходе переписей населения, используются для 
формирования социальной и экономической 
политики, — рассказал глава Росстата. — Кроме 
того, переписи — это единственный источник 
сведений о национальном и лингвистическом 
составе населения страны».

Антон РАЗМАХНИН.

Соловьиный край победил 
в конкурсе на лучшую 
организацию подготовки 
допризывников
Осенняя призывная кампания 2018 
года, стартовавшая 1 октября, отме‑
чена рядом нововведений. Так, рос‑
сийское военное ведомство впервые 
решило провести совещание, посвя‑
щенное призыву граждан на военную 
службу, не в Москве, как обычно, а в 
одном из субъектов Федерации. Выбор 
пал на Курск. Этот город воинской сла‑
вы не случайно был назначен неофици‑
альной «столицей осеннего призыва». 
Так Минобороны отметило успехи 
городских властей в организации под‑
готовки граждан к военной службе и 
проведении призывов. Корреспондент 
«МК» стал свидетелем знаменательно‑
го для Минобороны и Курска события.

Во время выездного заседания, которое 
проходило в здании администрации Курской 
области, начальник Главного организационно-
мобилизационного управления Генерального 
штаба генерал-лейтенант Евгений Бурдинский 
принимал по видеосвязи доклады представите-
лей всех четырех военных округов и Северного 
флота, который с недавних пор получил статус 
оперативно-стратегического командования. 
Кроме того, на связи с «главным по призыву» 
были главы администраций городов и райо-
нов, которые больше всего отличились в ходе 
весеннего призыва 2018 года.

Бурдинский похвалил администрацию 
Курской области за то, что в регионе популя-
ризацией военной службы занимаются не на 
словах, а на деле. Область стала победителем 

конкурса на лучшую организацию подготовки 
граждан к военной службе и проведения при-
зыва. Представители местной власти регулярно 
общаются с командованием воинских частей, 
где служат куряне. Если ребята служат образ-
цово, то руководство области лично встречается 
с их родителями и благодарит за хорошее вос-
питание молодого поколения.

— Такие методы популяризации армии 
очень эффективны, считаю, что их нужно брать 
на вооружение и другим регионам, — сказал 
Евгений Бурдинский.

Генерал рассказал, что в ходе предыдущей 
призывной кампании он проводил прием граж-
дан. На прием записались 26 юношей вместе с 
мамами и папами.

— Приходили ребята с родителями. По-
нятно, что родителей вопросы о службе, на-
верное, интересуют даже больше, чем самих 
призывников. Мы пообщались и смогли развеять 
все сомнения и решить все поступившие от них 
вопросы, — сказал Евгений Бурдинский. — Сле-
дующий прием будет проведен в ноябре на базе 
военного комиссариата Московской области.

Евгений Бурдинский сообщил также, что 
по итогам осеннего призыва предполагается 
укомплектовать новобранцами еще две научно-
производственные роты. Сегодня две такие 
роты есть в Туле и в Северодвинске.

— В эти научно-производственные роты мы 
отбирали призывников, у которых есть склон-
ности к техническим, прикладным наукам, есть 
рационализаторские изобретения, но главное, 
они работают на том предприятии, где функцио-
нирует данное подразделение, — рассказал 
генерал.

И еще одна категория призывников нахо-
дится на особом контроле Генштаба. Это спор-
тсмены, добившиеся высоких достижений. Так, 
весной 2018 года в спортивные роты направлен 
171 призывник. Всего таких рот четыре. В них мо-
гут пройти военную службу граждане, которые 

являются кандидатами в сборные команды Рос-
сии по олимпийским видам спорта. 

Генерал сообщил также, что педагоги с 
этого года будут призываться на военную службу 
один раз в год — в период весенней кампании. 
А вот граждане, проживающие в сельской мест-
ности и непосредственно занятые на уборочных 
работах, будут призываться на военную службу 
после 15 октября. На месяц позже — с 1 ноября 
— призыв граждан на военную службу начнется в 
Республике Коми и в ряде районов Камчатского, 
Красноярского и Пермского краев, в Амурской, 
Иркутской, Магаданской и Сахалинской об-
ластях, а также в Ненецком и Ямало-Ненецком 
автономных округах.

В последние годы ситуация с призывом 
поменялась в лучшую сторону. Меньше стало 
уклонистов, скрывающихся от повесток военко-
мата. Тем не менее изжить все правонарушения 
при призыве пока не удалось. Как сообщил на 
совещании представитель Главной военной про-
куратуры Игорь Кондратьев, в ходе весеннего 
призыва 2018 года было проведено более тысячи 
проверок. Проверки проводились в военных 
комиссариатах, призывных и сборных пунктах 
всех субъектов РФ, а также в воинских частях, 
куда прибывали молодые люди для прохождения 
военной службы.

По итогам проверок внесено свыше 900 
документов прокурорского реагирования, бо-
лее 700 должностных лиц привлечены к долж-
ностной и административной ответственности, 
47 — получили предупреждение о недопусти-
мости нарушений закона — сказал военный 
прокурор.

Он отметил, что по итогам весеннего при-
зыва более 11,5 тысячи граждан было привле-
чено к административной ответственности. 
Большинство из них — за неявку по повестке без 
уважительных причин и уклонение от прохожде-
ния медицинского освидетельствования.

Военный прокурор подчеркнул, что в 
отношении более 80 граждан, пытавшихся 
уклониться от призыва и службы, материалы 
прокурорских проверок направлены в след-
ственные органы для привлечения к уголовной 
ответственности. По ряду из них возбуждены 
уголовные дела и ведется расследование. 37 
граждан осуждены.

Александр СТЕПАНОВ,
Москва — Курск — Москва. 
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Никита ИСАЕВ, лидер движения «Новая Россия», 
директор Института актуальной экономики

КУРСК НАЗНАЧИЛИ  
«СТОЛИЦЕЙ ОСЕННЕГО ПРИЗЫВА»

ВАЛЕРИЙ ЛЕОНТЬЕВ О ШАРЛЕ АЗНАВУРЕ: 
«ГЕНИЮ ВИДНЕЕ, КОГДА УМИРАТЬ»

Валерий Леонтьев стал самым знаменитым российским исполнителем песни Шарля 
Азнавура Une Vie D'Amour («Вечная любовь»). С предложением перепеть этот мировой шедевр 
к нему обратились с телевидения. Он исполнил эту композицию для одного из новогодних 
телешоу, после чего на «Ленфильме» сняли клип на эту песню. 

Считая, что любой перевод губит очарование оригинала, Леонтьев принципиально ис-
полнял Une Vie D'Amour только на французском языке. Кстати, это была вторая композиция 
Шарля Азнавура в репертуаре Леонтьева, ранее он исполнял La Boheme.

Узнав, что Шарля Азнавура не стало, знаменитый российский исполнитель сказал в 
память о нем слова, полные горечи: «Нас покинул век настоящей песни. Зачем ты так жестоко 
поступил с нами? С теми немногими, кто был верен тебе? Но гению виднее, когда умирать. 
Вечная любовь с тобой...» 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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   Николай ВАРДУЛЬ

Пока рубль храбрится. С середины 
сентября он отыгрывает позиции у 
доллара и евро, чему всячески со-
действуют растущие нефтяные ко-
тировки. Но все ближе новая полоса 
препятствий, а вместе с ней возрас-
тание новых и старых угроз для курса 
национальной валюты. При этом, хотя 
главные риски несут с собой санкции, 
они не исчерпывают всех опасностей, 
которые подстерегают рубль.

Начать все-таки стоит с политики. Почему 
окреп рубль? Его подняли цены на нефть, а их, в 
свою очередь, — ожидание рынком антииранских 
санкций со стороны США, которые включают в 
себя запрет на покупку иранской нефти. Однако 
вступление санкций в силу назначено на 4 ноября, 
дистанция по меркам рынка еще значительная, 
а цены разогреты уже сегодня. Потому что нет 
ясности с тем, будет ли и как именно возмещена 
выпадающая из оборота иранская нефть. 

Возможно, американский президент До-
нальд Трамп переоценил результаты своих летних 
телефонных переговоров с саудовским коро-
лем Салманом бен Абдель Азиз Аль Саудом. По 
версии президента США, король согласился 

увеличить добычу нефти в пределах 2 млн бар-
релей. По официальной саудовской версии, 
король лишь заявил о способности своей стра-
ны удовлетворить потребности рынка, но без 
каких-либо конкретных обещаний. Во всяком 
случае, консорциум ОПЕК+ подтвердил, что будет 
выполнять свои июньские решения. Речь идет 
о росте добычи, но весьма дозированной — до 
уровня на 1,8 млн баррелей в сутки ниже, чем 
в октябре 2016 года. Это совсем не тот рост, 
который хотел бы видеть Трамп. Цены на нефть 
отозвались рывком за $80 за баррель. 

Рубль оказывается на политических каче-
лях: вверх его толкают цены на нефть, вырос-
шие на американских антииранских санкциях, 
вниз — собственно, антироссийские санкции, 
очередная волна которых придется тоже на но-
ябрь. Что перевесит, пока сказать трудно. Ясно 
одно: позитивные надежды мало связаны с теми 
обстоятельствами, на которые может активно 
влиять Россия. 

Москва в двойственном положении. С эконо-
мической точки зрения выпадение иранской неф-
ти — это надежда на дополнительные нефтяные 

доходы бюджета и на поддержку рубля. С поли-
тической точки зрения Россия заинтересована в 
успехе создания финансового механизма обхода 
вторичных санкций, которые грозят тем компани-
ям, которые нарушат американские запреты на 
сделки с Ираном. Конкретики с этим механизмом 
пока мало, скорее всего, речь идет о бартерной 
торговле с Ираном через специально создавае-
мое юридическое лицо. Но эксперты настроены 
скептически: американцы при желании легко 
распознают и накажут реальных покупателей 
иранской нефти. Примечательно, что о подобном 
механизме говорится уже достаточно давно, но 
многие крупные компании, в том числе и евро-
пейские, опасаясь американских ограничений, 
сворачивают свои операции в Иране. 

Что же касается антироссийских санкций, то, 
во-первых, новая их волна в связи с отравлением 
Скрипалей точно последует в ноябре–декабре в 
рамках действующего американского закона о 
противодействии применению бактериологиче-
ского оружия. Во-вторых, в США продолжается 
подготовка нового закона, предусматривающего 
введение против России еще одного пакета санк-
ций, включая, в частности, запрет на операции с 
российским госдолгом и на использование рос-
сийскими госбанками расчетов в долларах. Мож-
но сколько угодно говорить о том, что эти риски 
уже учтены рынком, но по мере их приближения 

состояние рубля точно ухудшится. 
Ноябрь обещает быть месяцем валютных 

потрясений. И не только по санкционным или 
политическим причинам. 25 сентября между-
народное рейтинговое агентство Fitch высту-
пило с предупреждением в адрес российского 
ЦБ. Речь идет о рисках, с которыми российская 
банковская система может столкнуться в бли-
жайшей перспективе. Это не только привычная  
изменчивость нефтяной конъюнктуры, растущее 
доминирование госбанков, доля которых в бан-
ковской системе составляет уже 65%, что ведет 
к снижению конкуренции, или уже традиционные 
волны санкций. Fitch предупреждает прежде 
всего об опасном разрастании рискованных и 
токсичных банковских активов. Они оценены в 
4 трлн рублей, столько может понадобиться ЦБ 
в случае, если этот пузырь лопнет. Значит, про-
блемы в любом крупном банке (а они в принци-
пе могут возникнуть из-за, скажем, запрета на 
операции с долларом) рискуют стать фитилем, 
ведущим к взрыву. 

А банковские потрясения точно не минуют и 
рубль, и наши кошельки вместе со сбережениями. 
Конечно, рискованные банковские активы — это 
еще не банковский кризис, его вероятность пока 
невелика, но, как полагает Fitch, эта вероятность 
увеличивается. Так что предупрежден — значит 
вооружен.

— Динамику индексов российского 
фондового рынка в октябре будут опреде-
лять цены на нефть, санкционная риторика 
со стороны США, динамика развивающих-
ся рынков. На текущий момент нефтяные 
котировки находятся выше отметки $78 за 
баррель Brent. И пока нет оснований по-
лагать, что в краткосрочной перспективе 
цена существенно скорректируется.

Минфин приостановил валютные интер-
венции до конца года, что уже способствует 

укреплению рубля на фоне растущих цен 
на нефть и росту российского рынка ак-
ций. В начале октября возможно появле-
ние новостей относительно готовящихся 
санкций против России со стороны США. 
Если станут обсуждаться жесткие меры, 
что, по нашим оценкам, маловероятно, то 
рынок будет корректироваться. Если же 
санкции будут скорее символическими, 
т.е. не окажут серьезного влияния на от-
ношение инвесторов к российскому рын-
ку, то это станет позитивным фактором и 
может спровоцировать рост российского 
рынка.

Кроме того, спокойная ситуация на 
других развивающихся рынках, в том числе 
в Турции, Аргентине, ЮАР, Бразилии, будет 
также позитивно влиять на российские 

индексы. Недавние распродажи активов 
стран вызвали распродажи и на российском 
рынке. Чем стабильнее будет ситуация в 
этой группе стран, тем меньше инвесторы 
станут распродавать российские активы.

В случае укрепления рубля интересны-
ми будут бумаги российского банковского 
сектора, телекома, ритейла. Если же рубль 
останется под давлением, а цены на нефть 
сохранятся на высоких отметках, то наибо-
лее привлекательными станут нефтегазо-
вый и металлургический секторы.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Дарья ЖЕЛАННОВА,  
аналитик УК «Альфа-Капитал»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Основным событием для мировых ва-
лютных рынков стало заседание ФРС США 
26 сентября. Риторика и комментарии Фе-
дрезерва относительно дальнейших шагов в 
монетарной политике определят направление 

движения доллара, а значит, и других валют. 
Если риторика окажется более мягкой, чем 
ожидает рынок, ФРС может снизить прогноз 
по количеству повышений учетной ставки в 
будущем. Это, в свою очередь, может при-
вести к снижению курса доллара против всех 
валют. В такой ситуации рубль, скорее всего, 
продолжит свое укрепление к доллару. Учиты-
вая относительную дешевизну национальной 
валюты при текущей цене на нефть, рубль 
может также укрепиться и к евро. Но меньше, 
чем к доллару.

Основной риск для рубля в текущей 
ситуации — это ввод новых, более жестких 
санкций США и их союзников. Однако степень 
жесткости и степень негативного влияния на 
курс на текущий момент спрогнозировать 
сложно. Мы советуем следить за заседа-
нием ФРС и риторикой западных политиков 
по санкциям. Нефть марки Brent пока ста-
бильна в коридоре $76–80 за баррель. На 
краткосрочную перспективу в начале октября 
мы не исключаем дальнейшего укрепления 
рубля к доллару до 65 рублей за доллар, к 
евро — до 77.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Сабина МУХАМЕДЖАНОВА, 
управляющая активами  
УК «Промсвязь»:
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   Игорь МЕЛЬНИКОВ

В сентябре волатильность на 
российском финансовом рынке 
усилилась. В таких условиях инве-
сторам, не готовым к рискам, стоит 
обратить внимание на консерва-
тивные и защитные инструменты, 
что позволит снизить последствия 
колебаний рынка.

С другой стороны, высокая волатильность — 
это отличная возможность для инвестирования, 
потому что именно сейчас многие финансовые 
инструменты могут дать хороший доход. На-
пример, из-за снижения стоимости облигаций 
выросла их доходность. «Доходность к погаше-
нию паевых фондов, инвестирующих в рублевые 
облигации, сейчас находится на уровне 9–10%. 
Паевые фонды еврооблигаций могут дать доход 
больше 5% в валюте», — рассказал управляющий 
директор «Сбербанк Управление активами» Ва-
силий Илларионов. 

На российском рынке сейчас как никогда 
много акций с высокой дивидендной доходно-
стью: 10–15% годовых и более. Это почти втрое 
выше среднего уровня для развивающихся стран 
и примерно вдвое выше ставок по банковским 
депозитам. Чтобы дивидендные ставки при-
близились к более адекватным уровням, цены 
таких акций могут вырасти на 20–30% к концу 
года и более чем на 50% — в течение 12 меся-
цев. «По нашим оценкам, более 15% от текущей 
курсовой стоимости могут составить выплаты за 
ближайший год по привилегированным акциям 
«Сургутнефтегаза», «Ленэнерго» и «Татнефти», 
обыкновенным бумагам «Северстали», НЛМК, 
МРСК Центра и Приволжья, МРСК Волги», — со-
общил руководитель аналитического управления 
УК «Уралсиб» Александр Головцов. 

Получается, что акции нефтяного сектора вы-
глядят самыми привлекательными. «В рублевом 
эквиваленте стоимость барреля нефти сейчас 
достигла исторических максимумов, ввиду чего 
бумаги нефтяного сектора постоянно растут. 
Росту нефти способствует ограничение экспорта 
из Ирана, вызванного санкционными ограниче-
ниями со стороны США, которые давят на со-
юзников, заставляя их отказываться от закупок 
у Ирана», — отметил советник председателя 
правления ассоциации «Финансовые инновации» 
Мурад Салихов.

Компании потребительского сектора были 
сильно перепроданы на фоне низкой инфляции, 
корпоративных событий и падения маржиналь-
ности их бизнеса. Тем не менее в секторе мож-
но найти отличные бумаги, которые, по мнению 
специалистов, значительно недооценены рын-
ком: «Детский мир», «Лента». На мировых рынках 
привлекательнее всего выглядят американские 
акции технологического сектора. Их прибыль в 
этом году в среднем выросла уже на 22%, и в 
2019-м ожидается ее увеличение еще на 10%. Это 
позволяет акциям IT-компаний держаться в числе 
лидеров по динамике курсовой стоимости. 

Если рассматривать облигации, то в бли-
жайшие месяцы внимание участников валютного 
рынка будет сосредоточено на таких темах, как 

торговая война между США и Китаем, полити-
ческие проблемы в ряде стран, а также рост ба-
зовой ставки в США. «С точки зрения ставок в 
рублях Россия выглядит крайне привлекательно, 
но внешнеполитический «шум» продолжит сдер-
живать спрос иностранцев на рублевые активы, 
поэтому не исключено небольшое ослабление 
рубля от текущего уровня», — подчеркнул Ва-
силий Илларионов. Однако, по его словам, уже 
в 2019 году ожидается прекращение давления 
на валюты развивающихся стран, в том числе и 
на рубль. Так, вложения в ОФЗ и паевые фонды 
облигаций на горизонте 12 месяцев могут при-
нести от 8 до 11%. При прогнозируемой на по-
следующие три года инфляции на уровне 4–5,5% 
рублевые вложения принесут доход, значительно 
превышающий инфляцию. В итоге прибыль будет 
большей относительно вложений в валютные 
долговые инструменты, которые сейчас дают 
4–7% на горизонте двух-трех лет.

Консервативным инвесторам эксперты ре-
комендуют купить на Московской бирже краткос-
рочные гособлигации ОФЗ-26216 с погашением в 
мае 2019 года. «Если за восемь месяцев Россия не 
объявит дефолт, что в нынешних условиях мало-
вероятно, то инвесторы получат при погашении 
почти без рисков около 7,6% годовых доходности. 
Это заметно выше текущих рублевых ставок по 
вкладам. При этом если АСВ гарантирует защиту 
вкладов в размере не выше 1,4 млн рублей, то по-
купать ликвидные ОФЗ-26216 можно на большие 
суммы», — заметил начальник отдела анализа 
рынков «Открытие Брокер» Константин Бушуев. 

«На текущий момент предпочтительнее сме-
шанный портфель из акций и облигаций (ОФЗ с 
переменным купоном 29011). Портфель из акций 
должен быть диверсифицирован таким образом, 
чтоб были компании, которые выигрывают от 
девальвации рубля и наоборот. Это, например, 

экспортеры (ГМК, ММК, «Северсталь») плюс Сбер-
банк», — полагает персональный брокер «БКС 
брокер» Сергей Кучин.

В текущей финансовой обстановке эксперты 
не рекомендуют покупать валюту более чем на 
20% от своих накоплений. Стоит помнить, что 
долгосрочно курс рубля, игнорируя политический 
шум, будет стремиться к своим фундаментально 
обоснованным значениям. И именно на фунда-
ментальную стоимость рубля, которая на конец 
2019-го составляет 66,5 рубля за доллар США, 
стоит ориентироваться инвесторам.

Сегодняшнее ослабление национальной 
валюты характерно не только для российского 
рынка — это общая тенденция для экономик раз-
вивающихся стран на фоне укрепления доллара. 
«Сейчас достаточно привлекательно выглядит 
перспектива покупки облигаций государственно-
го займа — по надежности вложений эти бумаги не 
уступают вкладам, а по доходности ряд выпусков 
обгоняют ставки по банковским депозитам на 
1,5–2%. Уход из этих бумаг спекулятивных денег 
повысит купонную доходность, которая ко всему 
прочему не облагается налогом», — отметил ана-
литик ГК «Финам» Сергей Дроздов. По его словам, 
если вдруг ЦБ решит повысить ключевую ставку, 
то в облигации федерального займа вновь придут 
«горячие деньги» — купонный доход снизится, но 
вырастут котировки этих бумаг. В любом случае 
у инвесторов есть возможность получить доход 
выше банковского депозита от вложений в этот 
инструмент.

Еще один актив, на который эксперты пред-
лагают обратить внимание, — золото. «На дан-
ный момент оно не выглядит перекупленным, 
а спрос остается устойчивым. В частности, его 
активно скупают государства для формирова-
ния своего золотовалютного резерва. Напри-
мер, РФ регулярно наращивает долю золота, 

которая составляет уже около 18% от общего 
портфеля», — рассказал инвестиционный стратег 
«БКС Премьер» Александр Бахтин. Что касает-
ся инструментов, позволяющих заработать на 
динамике золота, то это может быть покупка 
слитков, открытие металлических счетов или 
инвестиции через рынок ценных бумаг. Косвен-
но можно поучаствовать и путем покупки акций 
золотодобывающих компаний. 

«Очень привлекательной для долгосрочного 
консервативного портфеля выглядит покупка зо-
лота за рубли. Сделку можно провести не только 
в виде инвестиционных монет, но и через торгуе-
мый на Мосбирже ETF — FXGD», — подчеркнул 
заместитель гендиректора по инвестициям ИК 
«Универ Капитал» Дмитрий Александров. По его 
словам, идея базируется на двух факторах: по-
купка золота страхует от девальвации рубля и при 
этом само золото сейчас сравнительно дешево 
в долларовом выражении.

Для инвесторов, которые не любят передряг 
на фондовом рынке, есть лайфхак, который по-
может им сохранить деньги. Стратегия по защите 
капитала основана на теории «вечного портфеля». 
Структура его проста: деньги распределяются 
в равных долях между четырьмя активами: ак-
ции, долгосрочные облигации, золото и валюта. 
В конце каждого года все активы в портфеле 
распродаются, а затем приобретаются снова в 
равных долях. «Суть портфеля в том, что активы 
в нем, с одной стороны, имеют долгосрочную 
тенденцию к росту, с другой — почти всегда 
движутся в противоположных направлениях. 
Это сдерживает доходность той части, которая 
растет, но и предотвращает убытки от той части, 
которая движется вниз», — заключил Василий 
Илларионов. Таким образом, какой бы ни была 
ситуация на рынках, минимум один из активов 
такого портфеля всегда растет.

   Станислав БЛАГИХ

Несмотря на санкции и падение 
реальных доходов большинства 
россиян, рынок автозаймов активно 
развивается: на смену госпрограм-
мам пришли проекты от кэптивных 
банков, развитие сегмента по-
держанных автомобилей и новые 
продукты.

Восстановление авторынка в значительной 
степени обусловлено действием госпрограмм 
«Первый автомобиль» и «Семейный автомобиль», 
на которые пришлось около 30% от всего объема 
предоставленных кредитов в первом полугодии 
2018 года. Однако скоро ситуация изменится: госу-
дарственные программы завершились досрочно. 
«Темпы продаж автомобилей могут снизиться до 
конца этого года. Это будет связано и с тем, что 
требуемая сумма для приобретения увеличится, 
и с тем, что в первом полугодии реализовался так 
называемый спрос будущих периодов — ожидая 
завершения программы, люди спешили сделать 
покупку, возможно, даже раньше, чем планирова-
ли», — полагает управляющий директор по роз-
ничным продуктам Абсолют Банка Антон Павлов. 
Ситуация ухудшится, если ЦБ РФ поднимет клю-
чевую ставку из-за внешних шоков. 

Тем не менее специалисты все же рассчиты-
вают на рост рынка по итогам года — как минимум 
на уровне 20%. «С одной стороны, из-за заверше-
ния действия программы господдержки автокре-
дитования некоторым игрокам будет тяжело по-
казывать прежние темпы продаж автомобилей. С 
другой стороны, отсутствие позитивной динамики 
в реально располагаемых доходах населения и 
одновременный рост курсов доллара и евро при-
ведут к увеличению доли продаж автомобилей в 
кредит», — заметил заместитель председателя 
правления банка «Восточный» Алексей Крейтор. 
Уже сейчас среди некоторых марок есть те, у ко-
торых доля продаж в кредит превышает долю 
покупок за счет собственных средств.

«Доля кредитных автомобилей в общем объ-
еме превысила половину. Причем это связано не 
столько с падением реальных доходов, сколько со 
снижением ставок, которое продолжается и после 

остановки снижения ключевой ставки ЦБ. Про-
должает расширяться потребительская модель 
поведения населения, когда кредит растет во 
всех сегментах», — отметила первый заместитель 

председателя правления Локо-Банка Ирина Гри-
горьева. По ее словам, помимо программ господ-
держки и субсидирования спрос стимулируют и 
предложения дилеров о приобретении машин с 
последующим выкупом. 

По мнению экспертов, сейчас позиции на 
рынке автозаймов укрепляют кэптивные банки. Эти 
финансовые учреждения выдают ссуды напрямую 
от производителя, как правило, одного бренда. 
Благодаря реализации специальных программ с 
автопроизводителями, кэптивные банки создали 
схемы автокредитования со ставками существенно 
ниже среднерыночных. 

На российский рынок автокредитования по-
влиял и рост цен на автомобили. «В первом полуго-
дии, по официальным данным, средневзвешенные 
цены на новые легковые автомобили выросли на 
3,5%. Но нельзя исключать сценария, что до конца 
года цены могут еще вырасти на фоне ослабления 
курса рубля», — отметил Антон Павлов. В политику 
многих производителей заложено, что при падении 
курса национальной валюты на 5–10% проис-
ходит коррекция цен. В этом случае доступность 
автомобилей для граждан снизится, особенно это 
отразится на массовом сегменте. 

Перспективы рынка в будущем году пока до-
статочно туманны. Все зависит от решения вла-
стей. Правительство предусмотрело возможность 
продления программ государственной поддержки 
на 2019–2020 годы, однако пока этот вопрос оста-
ется открытым. Если решение поддержать отрасль 
все-таки состоится, то мы сможем увидеть рост 
рынка на уровне 2018 года. Если же автомобиль-
ной отрасли откажут в помощи, показатели будут 
существенно скромнее. 

Ряд специалистов считают, что при отсутствии 
сильных внешних шоков рынок будет развиваться 
самостоятельно. В первую очередь за счет реа-
лизации партнерских программ с автопроизводи-
телями, которые могут частично субсидировать 
ставку по кредиту. 

Еще один путь развития рынка автокреди-
тования — смещение спроса в более доступный 
сегмент подержанных автомобилей. Если раньше 
это был «серый» рынок, где существовали серьез-
ные риски приобрести угнанный автомобиль или 
побывавший в серьезной аварии, то сейчас про-
давцы и покупатели имеют возможность проверить 
«историю» автомобиля, качество его технического 
обслуживания. 

Банки также готовы предложить своим кли-
ентам новые продукты по автокредитованию. 
Например, программа автокредита с остаточ-
ным платежом в первую очередь заинтересует 
тех, кто раз в 2–3 года привык менять машину. 
«По условиям этой программы при погашении 
кредита погашение большей части основного 
долга переносится в конец, то есть ежемесячно 
клиент вносит средств меньше, чем если бы он 
взял обычный кредит», — уточнил Антон Павлов. 
Большую часть кредита — остаточный платеж — 
клиент возвращает банку в самом конце, когда 
продает автомобиль.

Кроме того, многие банки упрощают требова-
ния к заемщикам и идут на частичную либерали-
зацию условий. Так, во многих кредитных учреж-
дениях появилась опция оформления кредита без 
страхования залога, а также программы с нулевым 
первоначальным взносом. Эта тенденция только 
набирает обороты, но наверняка задержится на 
рынке. 

«В следующем году участники рынка будут 
стремиться удержать высокую долю продаж новых 
автомобилей в кредит, перестраиваться под запуск 
специальных предложений, продвигать пакетные 
продукты, предполагающие набор страховых и 
сервисных услуг, упрощать схему кредитования. 
Лидеры рынка автокредитов перестроили про-
дуктовую линейку на формат автомобильного 
конструктора. Клиент сам может выбрать опции 
по кредиту — по аналогии с тем, как он выбирает 
модель автомобиля и дополнительное оборудо-
вание», — отметил руководитель департамента 
автобизнеса, старший вице-президент ВТБ Алек-
сей Токарев.

   Олег БАСОВ

Эксперты исследовали точки 
общественного питания в семи 
крупнейших по площади и самых 
популярных столичных парках. 
Где проще всего пообедать в при-
ятной «лесной» обстановке?

По данным Фонда «Общественное мне-
ние», самым популярным у жителей Москвы 
оказался парк Горького. Хотя по числу точек 
общепита лидером он не стал. Наибольшее 
число заведений общественного питания летом 
2018 года было представлено на ВДНХ — 40 
ресторанов и кафе на 5,7 тыс. посадочных мест. 
При этом в летний период в парке дополнитель-
но устанавливают 2 024 посадочных места — их 
доля составляет всего 35% от общего числа 
мест в парке летом.

В парке Горького насчитывается 15 точек 
общественного питания на 3,2 тыс. посадочных 
мест, из них к летним относится 2 250 мест. 
Интересно, что летом здесь становится на 70% 
больше посадочных мест. Доля летних заведе-
ний в парке — одна из самых высоких. 

Больше всего летних кафе находится в 
музее-заповеднике «Коломенское» (390 га) 
— там летом к 80 постоянным, всесезонным 
местам добавляют 320 новых. В остальных 
парках доля летних посадочных мест занимает 
порядка 40–48%. 

Музей-заповедник «Царицыно» стал тре-
тьим в рейтинге самых популярных и самых 
крупных московских парков. Четвертую по-
зицию также в обоих рейтингах занимает парк 

«Сокольники» (594 га). При этом «Царицыно», 
несмотря на большую территорию (700 га), об-
ладает самым малым количеством заведений 
общественного питания — всего 5 точек. Это 
связано во многом с тем, что его территория 
представляет собой лесопарковую зону. Тогда 
как, например, в «Сокольниках», где большая 
территория отведена под развлекательную 
инфраструктуру, находится 21 заведение 
общепита. Посадочных мест в летний сезон в 
«Царицыно» также значительно меньше, чем в 
«Сокольниках», — 510 против 3807. 

Самый крупный московский парк — Из-
майловский (1534 га) — находится на четвертом 
месте по числу заведений общественного пита-
ния и общему числу посадочных мест. Всего там 
представлено 7 заведений с 1 700 посадочных 
мест, из которых 780 появляется летом. Еще 
один большой лесопарк — Кузьминский (1189 
га) — имеет самые слабые позиции в обзоре.

По словам директора направления стрит-
ритейл компании Knight Frank Виктории Камлюк, 
после реконструкции основных московских 
парков трафик посетителей в них выровнялся: 
«Если раньше парк Горького заметно выделялся 
на фоне других наличием развитой инфраструк-
туры и множества точек общепита, то сейчас 
остальные парки его догоняют и даже обгоняют 
по этим показателям». 

По прогнозу эксперта, в следующем году 
ресторанов в парках станет еще больше, причем 
в большей степени за счет всесезонных объ-
ектов: рестораторы только с «летней» посадкой 
стремятся закрепиться в парках, поскольку в 
холодное время года организуется множество 
развлечений, и трафик не сокращается.

АВТОРЫНОК ПОДКАТИЛ К ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ
Лучшие ставки по займам предлагают кэптивные банки

ИНВЕСТОРЫ 
К РИСКАМ 
НЕ ГОТОВЫ
Как заработать 
на фондовом рынке?

БАБЬЕ ЛЕТО РУБЛЯ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ
Ноябрь обещает бурю на валютном рынке

по количеству кафе в парках Москвы
ВДНХ ОБОШЛА ПАРК ГОРЬКОГО

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ  НА  НАБЕРЕЖНОЙ
от 3,8 млн  руб. в жилом комплексе

комфорт-класса

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»
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Видеозапись взрыва, убившего главу 
ДНР Александра Захарченко в донец-
ком кафе «Сепар», наконец стала до-
стоянием общественности. На кадрах 
с камер наблюдения можно видеть, как 
работали охранники перед трагедией. 
Мы попросили оценить их действия 
специалиста по охране особо важных 
персон. Вывод резкий: охрана Захар-
ченко работала не на защиту объекта, 
а на понты и вела себя как «ряженый 
сброд, который может защитить разве 
что от буйных выпивох и бездомных». 

Наш эксперт долгие годы трудится в системе 
охраны МВД, знает точный алгоритм действий при 
обеспечении безопасности особо важных лиц.

— Охрана, которую мы наблюдаем на видео, 
по сути, представляет собой защиту от бом-
жей и подвыпивших буйных гостей ресторана, 

— говорит эксперт. — Да, и она имеет право на 
существование, однако в итоге черный юмор 
таблички «Стол заминирован», который заметен 
на некоторых кадрах, оказался пророческим. Все 
это говорит о том, что секьюрити даже не были в 
курсе того, куда именно сядет Захарченко.

По мнению эксперта, тактика, при которой 
охранник заходит в ресторан и за ним сразу сле-
дует охраняемое лицо, подтверждает тот факт, 
что никакие угрозы, а тем более угрозу взрыва, 
никто всерьез не просчитывал.

Сначала охране нужно было убедиться в 
отсутствии взрывных устройств и на внешнем 
периметре здания, и тем более внутри. И лишь 
потом охраняемое лицо может проследовать 
по маршруту и войти в помещение, безопас-
ность которого проверена. Ничего из того, что 
было перечислено, секьюрити Захарченко не 
сделали.

— Никаких ограничений движения мы не 
наблюдаем, — говорит специалист. — То есть 
можно с уверенностью сказать, что этот марш-
рут часто используется и, разумеется, известен 
уже многим.

Далее мы видим, что никакие мероприятия 
по досмотру прилегающей территории самого 
ресторана не проводились вообще. Смотрите 
— охранник входит в ресторан, тут же коротко 

оглядывается, и все. Понятно, что за это время 
он не может обнаружить никакие взрывоопасные 
устройства. Складывается впечатление, что 
он оглядывается по сторонам, просто чтобы 
убедиться, что в ресторане нет каких-то нежела-
тельных персонажей. Например, подвыпивших 
гостей. А проверку помещения на наличие взрыв-
ных устройств он, естественно, не проводит. 
По кадрам видно, что никакая проверка там не 
задумывается вообще.

Эксперт обратил внимание и на другую 
деталь: «Буквально сразу вслед за охранни-
ком входит охраняемое лицо, следом какая-то 
женщина, и замыкает эту процессию еще один 
охранник.

По сути, это не охрана, это — эскорт, кортеж 
для подчеркивания статуса охраняемого лица.

Более того, охраняемое лицо входит внутрь 
без опасений и перестраховки, занимает при-
вычное место у окна, которое не бронировано и 
фактически простреливается со всех сторон». 

Все, что делают секьюрити, не вяжется с 
охранным ремеслом вообще. Это профессио-
нальные ряженые, которые демонстративно бря-
цают оружием и играют в бывалых спецназовцев. 
При этом и сами рискуют, даже погибают. 

«Есть охрана, которая действительно рабо-
тает на защиту. А есть охрана, которая работа-
ет, что называется, «на понты». У нас сегодня в 
Москве даже остались такие «ряженые». Кото-
рые демонстративно следуют за бизнесменом, 
скажем, на черном джипе, а то и двух. Будто по-
казывают: «смотрите, какой я статусный, у меня 
и охрана есть», — заключает эксперт.

Также мы побеседовали со специалистом-
взрывотехником. По его мнению, бомба взорва-
лась в тамбуре — установлена она была таким 
образом, чтобы взрыв пришелся в голову чело-
века ростом как у Захарченко.

— Судя по тому, что у Захарченко черепно-
мозговая травма и вместе с ним погиб идущий 
рядом охранник, который обладал примерно 

таким же ростом, организаторы учли рост За-
харченко, — считает специалист. — То есть взрыв 
был направлен именно в голову. А тот охранник, 
что уже зашел внутрь кафе, остался в живых, и 
девушка, которая за ним заходила, осталась 
жива. 

— Где в таком случае могло быть раз-
мещено взрывное устройство?

— Надо смотреть, что там было на уровне 
головы, какие предметы. Я слышал версию, 
что там лампа висела. Может, оно в лампе и 
было. Тот, кто приводил взрывное устройство 
в действие, должен был четко уловить момент 
прохода Захарченко через тамбур. 

— То есть этот человек должен был ви-
деть, когда глава ДНР войдет в тамбур? Где 
этот человек мог находиться?

— Да, взрывное устройство однозначно 
было приведено в действие дистанционно, и 
человек, который нажал кнопку, наблюдал, ког-
да Захарченко войдет в кафе. Скорее всего, с 
улицы.

— Судя по разлету стекол на видеоза-
писи, какова была сила взрыва?

— Стекла вылетают и при эквиваленте 200 
граммов тротила. Те внешние и внутренние по-
вреждения, что я видел, говорят о том, что там 
было никак не больше 400 граммов тротила. Это 
был именно направленный фугасный взрыв, а 
осколочного содержания у взрывного устройства 
практически не было.

— Вы считаете, что в качестве взрыв-
чатки был использован тротил?

— Когда я говорю о тротиле, то имею в виду 
тротиловый эквивалент силы взрыва. Здесь же, 
скорее всего, было использовано пластичное 
взрывчатое вещество — оно мощнее тротила, 
при этом его нужно меньше. И такое вещество 
удобнее всего спрятать, придав ему любую 
форму.

В свою очередь главный редактор журнала 
«Национальная оборона» Игорь Коротченко счи-
тает, что «те, кто провел операцию по ликвидации 
Захарченко, сработали профессионально».

— Очевидно, что это была Служба безопас-
ности Украины. Что касается охраны Захарченко, 
то нужно различать представителей именно 
его службы безопасности и тех, кто проверял 
ресторан перед его визитом. Первые сработали 
как обычно, а вторые со своими обязанностями 
не справились. В связи с этим к ним имеются 
вопросы, — сказал Игорь Коротченко. — Вместе 
с тем заявление о том, что в убийстве Захар-
ченко каким-то образом участвовали западные 
спецслужбы, не нужно воспринимать всерьез. 
Скорее всего, речь идет о пропагандистском 
вбросе. Если бы были реальные факты, их бы 
уже обнародовали, а пока мы наблюдаем ин-
формационную войну.

Максим КИСЛЯКОВ,
 Лина ПАНЧЕНКО,

Артур АВАКОВ.

Уверен, что кому-то подобная 
оценка покажется излишне эмо-
циональной и пессимистичной. 
В последние годы конфликт на 

востоке Украины ушел на периферию российско-
го массового сознания. В отличие от 2014 года 
мы больше не ужасаемся, глядя на то, как воору-
женные до зубов киевские силовики надвигаются 
на толпу старых женщин с иконами в Славянске. 
Мы больше не впадаем в состояние отчаяния, 
вглядываясь в фото молодой матери с ребенком, 
убитых в результате прямого попадания украин-
ского артиллерийского снаряда, на фоне изуро-
дованных многоэтажек Донецка. Мы свыклись с 
тем, что прямо за Ростовом-на-Дону начинается 
зона вялотекущих боевых действий. Но то, что мы 
перестали остро ощущать боль, не означает, что 
эта боль исчезла. С каждым проходящим годом и 
месяцем конфликт в Донбассе превращается во 
все более увесистые гири на ногах российского 
государства, в проблему, которая в принципе не 
имеет оптимального решения. 

Кому война, а кому фуа-гра
Если бы уже существовала телепортация, то 

попавший с ее помощью в центр Донецка гость 
из далеких краев мог бы никогда не поверить, 
что всего в нескольких километрах отсюда про-
ходит линия фронта. «Парадная часть» столицы 
ДНР по внешнему виду не сильно отличается от 
центральных кварталов любого преуспевающего 
крупного постсоветского города. Все вокруг 
чисто и убрано: коммунальные службы не пре-
кращали полностью свою работу даже в разгар 
самых ожесточенных боев за Донецк. В попу-
лярном местном ресторане на 500 посадочных 
мест до самого недавнего времени в обмен на 
«скромную сумму» в полторы тысячи рублей 
можно было отведать изысканное французское 
кушанье фуа-гра. В оборудованном по последне-
му слову техники кинотеатре с богатой историей 
можно посмотреть самые последние российские 
киноновинки и лишь слегка залежавшиеся гол-
ливудские блокбастеры.

Все оптимистично также и в речах полити-
ков. В прошлом году тогдашний зампред совмина 
и министр по налогам и сборам ДНР Александр 
Тимофеев (недавно он со скандалом покинул 
свой пост и переехал в Россию) заявил в ин-
тервью журналу «Эксперт»: «Если говорить о 
росте экономики, то да, экономика Донбасса 
уже вышла из состояния стагнации и поэтапно 
развивается… На сегодняшний день у нас нет 
проблем с малым и средним бизнесом. Он бы-
стро восстановился, стабилизировался и начал 
развиваться. С крупным бизнесом не все так 
радужно… Есть определенные сложности, но 
они вполне решаемы. Надеюсь, в течение этого 
года мы закроем все эти проблемы, и крупный 
бизнес снова начнет развиваться». 

Так выглядит «фасад» жизни в Донбассе. А 
вот так — «тыльная сторона». Цитирую опублико-
ванный в декабре 2017 года доклад Управления 
ООН по координации гуманитарных вопросов: 
«Человеческая цена вооруженного конфликта на 
востоке Украины критична. Кризисом затронуто 
4,4 миллиона человек, из которых 3,4 миллиона 
нуждаются в гуманитарной помощи и защите. 
Обстрел городских районов и объектов граж-
данской инфраструктуры означает, что 60% из 
людей, живущих вдоль «линии соприкосновения» 
длиной в 457 километров, затронуты обстрела-
ми регулярно, а 40% — каждый день. Каждый 
месяц до миллиона человек пересекают «линию 
соприкосновения», которая стремительно пре-
вращается в один из самых насыщенных минами 
районов планеты…

Миллионы людей, включая 1,6 миллиона 
вынужденных переселенцев, сталкиваются с 
необходимостью делать невозможный выбор 
между едой, лекарствами, крышей над головой, 
отоплением или образованием своих детей… 
Уникальная демография кризиса на Украине 
состоит в том, что доля престарелых среди 
нуждающихся доходит до 30%... Количество 
страдающих от недоедания доходит до 1,2 мил-
лиона человек. Наблюдается увеличение случаев 
заболеваемости резистентными к антибиотикам 
формами туберкулеза, ВИЧ и даже полиомиели-
та. Распространенность случаев заражения ВИЧ 
среди беременных женщин в районах конфликта 
значительно выше, чем в среднем по Украине».

На этом пункте доклада ООН я, честно 

говоря, споткнулся: не смог быстро сформули-
ровать логическую связь между вооруженным 
конфликтом и увеличением заболеваемости 
СПИДОм. Но знающий ситуацию на месте быв-
ший работник крупной российской гуманитарной 
организации откровенно посмеялся над моей 
несообразительностью: «Некоторые люди в Дон-
бассе живут настолько бедно, что у них нет денег 
даже на презервативы!»

А вот другие люди в Донбассе, напротив, ско-
лачивают себе сказочные состояния. Этой весной 
я дважды поучаствовал в закрытых встречах рос-
сийских экспертов с их украинскими коллегами 
на нейтральной территории в третьей стране. 
Среди прочего перед нами выступал известный 
западный специалист по миротворческим опера-
циям в зонах застарелых конфликтов — бывший 
глава специального объединенного командова-
ния вооруженных сил Великобритании, генерал 
сэр Ричард Бэрронс. Один из главных тезисов 
генерала звучал так: «Преступники всегда за-
полняют вакуум, который образуется в результате 
крушения закона и порядка».

Осветим только один аспект теневой жизни 
Донбасса. Как следует и из документов ООН, и 
из многочисленных свидетельств людей, знако-
мых с местными реалиями, зона масштабного 
вооруженного конфликта одновременно являет-
ся зоной большой контрабанды. Согласно слу-
хам и экспертным оценкам — точных цифр вам, 
разумеется, никто не назовет, — общий навар 
действующих в районе заминированной «линии 
соприкосновения» контрабандистов составляет 
до миллиона долларов в день. При этом на мин-
ных полях перевозчики нелегальных грузов, как 

правило, не подрываются. Как им удается этого 
избежать — догадывайтесь сами. 

Если после этого беглого перечисления ужа-
сающих проблем Донбасса у кого-то создалось 
впечатление, что мятежные «народные республи-
ки» оставлены наедине со своими бедами, то это 
впечатление должно быть срочно исправлено. 
В ходе своей «Прямой линии» с народом в июне 
этого года Владимир Путин заявил, отвечая на 
вопрос Захара Прилепина: «Невозможно запугать 
людей, которые живут на этих территориях — в 
Донбассе, в ЛНР, в ДНР. Мы видим, что там про-
исходит, и видим, как люди это все переносят. Мы 
оказываем непризнанным республикам помощь 
и будем это делать дальше».

Слова ВВП не расходятся с делами. Со-
гласно экспертным оценкам — я начинаю уже 
тихо ненавидеть эту расплывчатую формули-
ровку, но, разговаривая о Донбассе, без нее, 
к сожалению, никуда, — на помощь Донецку и 
Луганску Россия ежегодно тратит до трех мил-
лиардов долларов.

По меркам бюджета даже такой богатой и 
сильной страны, как Россия, это очень много. 
Но масштаб вызванных войной экономической и 
гуманитарной катастроф в Донбассе настолько 
огромен, что даже такие гигантские финансовые 
вливания из Москвы не способны кардинально 
переломить ситуацию. Конечно, очень многое за-
висит не только от объема имеющихся ресурсов, 
но и от того, насколько эффективно эти ресурсы 
используются. За такую эффективность Россия 
тоже очень упорно борется — хотя делать это очень 
непросто. Лидеры народных республик Донбасса 
прекрасно осознают свою исключительную зави-
симость от помощи Москвы — а еще то, что такая 
зависимость носит обоюдный характер. 

Знаменитый афоризм Антуана де Сент-
Экзюпери «Ты навсегда в ответе за тех, кого 
приручил» к ситуации в Донбассе, естественно, 
категорически неприменим. «Приручать» можно 
животных или склонных поддаваться давлению 
политиков и журналистов. Говорить что-то по-
добное про родственное нам население огром-
ного соседнего региона — и нелепо, и глубоко 
оскорбительно. Как тогда выглядит применимая к 
ситуации в Донбассе корректная формулировка? 
С моей точки зрения, вот так: «Ты навсегда в от-
вете за тех, кого взял под свою защиту».

В теории Россия может «умыть руки»: отка-
заться от добровольно принятых на себя обяза-
тельств по отношению к населению Донбасса и 
отойти в сторону. Но на практике — по меньшей 
мере при нынешнем Президенте РФ — такое 
циничное решение является для нашей стра-
ны морально непозволительным и абсолютно 
невозможным. В высоких кабинетах Донецка 
и Луганска это прекрасно осознают: согласно 
злопыхателям, там часто можно слышать сентен-
ции типа «никуда Россия от нас не денется» — и 
активно пытаются этим пользоваться.

В практическом преломлении это означает 
постоянное «перетягивание каната». Получив 
весомую помощь из России, отдельные лидеры 

Донбасса пытаются сказать посланцам Москвы: 
«Спасибо! Но дальше мы теперь сами! Мы ведь 
независимые!» «Конечно, независимые! — согла-
шаются с такой постановкой вопроса посланцы 
Москвы. — Но нам нужен отчет о том, как именно 
были потрачены выделенные на помощь вам 
средства из российского бюджета!» 

Такое противостояние имеет место в каби-
нетной тиши — вдали от взоров публики. Но у 
меня создалось впечатление — именно впечат-
ление, и не более того, — что в последнее время 
в деле установления финансовой дисциплины в 
народных республиках налицо некоторые успехи. 
Например, как шепчутся в московских чиновни-
чьих кругах, при новом временном лидере ДНР 
Денисе Пушилине в республике резко повыси-
лась «бюджетная прозрачность».

В тех же самых московских чиновничьих кру-
гах вполголоса говорят и о другом безусловном 
достижении — на этот раз не экономического, а 
военно-стратегического плана. Во время началь-
ных стадий конфликта в Донбассе украинским 
силовикам часто противостояли разрозненные 
вооруженные формирования, признающие лишь 
своих полевых командиров. Сейчас в Москве 
уверены, что с «атаманщиной» в республиках 
Донбасса в значительной степени покончено: 
прежние разрозненные формирования теперь 
интегрированы в рамках дисциплинированных, 
хорошо обученных и хорошо вооруженных «на-
родных милиций» ДНР и ЛНР.

Если все эти рассказы московских чиновни-
ков правда, то речь идет о безусловных достиже-
ниях — но достижениях совсем иного порядка, 
чем это требуется для разрешения конфликта 
в Донбассе. Население региона устало жить 
вдоль линии фронта, в условиях, когда все во-
круг «временное». Истерзанный войной Донбасс 
жаждет мира и постоянного урегулирования. К 
сожалению, Украина не готова дать своим быв-
шим гражданам ни того, ни другого. 

Чего хочет Киев
Легко ли это — добровольно и без особых со-

жалений отрезать себе левую руку, а после этого 
продолжать жить если не весело и счастливо, то, по 
крайней мере, без сожаления? Не знаю, показыва-
ет ли пример современной Украины, что это легко. 
Но он точно показывает, что это возможно.

Когда я впервые прилетел на упомянутую 
мной выше встречу с украинскими экспертами, 
я понятия не имел, как мне себя вести. Я не по-
нимал, например, должен ли я подавать руку 
коллегам из еще недавно братской страны. И 
я не понимал, подадут ли руку мне. Я не знал, 
плакать ли мне или смеяться после выслушива-
ния примерно следующих хвастливых заявлений 
противоположной стороны: «У нас, в Украине, 
— развитое гражданское общество, а у вас, в 
России, — царство средневекового образца». 
И я выпадал в осадок, когда нам, россиянам, с 
угрожающими нотками в голосе заявляли: «Наша 
военная стратегия состоит в нанесении вам не-
приемлемого ущерба. Готова ли ваша страна 
получить 50 тысяч гробов?..» 

Однако вскоре я привык и освоился. Я об-
наружил, к своей радости, что непреодолимые 
политические разногласия с украинскими кол-
легами не мешают нашему нормальному че-
ловеческому общению — и даже совместному 
купанию в мартовском Средиземном море. Я 
научился особо не реагировать на хвастливые 
или угрожающие заявления «партнеров»: через 
десять-двадцать минут их авторы с такой же 
убежденностью в своей правоте могли произне-
сти нечто нейтральное или даже прямо противо-
положное по смыслу. 

Но все эти радостные открытия не убрали 
из моей души поселившиеся там в начале наших 
встреч чувства обреченности и безысходности. 
Эти чувства остались потому, что у них появился 
новый источник. «В Украине распространена 
точка зрения, что Донбасс в любом случае бу-
дет «токсичным» регионом, который лучше пока 
оставить в стороне и сосредоточиться на своем 
внутреннем развитии» — в отличие от того, что я 
цитировал выше, эти фразы не произносились 
украинскими участниками в расчете на внешний 

эффект. Они произносились абсолютно спокой-
ным и неэмоциональным тоном — как конста-
тация факта, как изложение мнения, принятого 
большой частью украинского общества.

Как можно признать часть своей территории 
«токсичной» и относиться к судьбе ее жителей 
с таким неприкрытым равнодушием? Разгадка 
кроется в самой структуре украинской политики, 
в яростном нежелании новой киевской полити-
ческой элиты делиться властью. «Я много раз 
бывал в Донецке и Луганске до начала войны. В 
отличие от Крыма, они не хотели в Россию. Они 
хотели взять власть в Киеве», — сказал мне один 
из самых тонких московских знатоков украинской 
политики Станислав Белковский.

Тезис «в Донбассе не хотели в Россию», с 
моей точки зрения, является очень спорным. Дру-
гие осведомленные и не связанные с нынешними 
властями в Донецке и Луганске собеседники 
уверяли меня прямо в противоположном. Но 
сейчас разговор не об этом. Сейчас разговор — 
об очень точной фразе Белковского, уцепившись 
за которую, можно докопаться до сути нынешней 
украинской трагедии: «В Донбассе хотели взять 
власть в Киеве».

Оговорюсь, чтобы не было недопонима-
ния: речь в данном случае идет не о власти рас-
пределять должности и финансовые потоки. 
Такая власть до 2014 года у тогдашней донецкой 
политической элиты как раз была: вспомним, 
ставленником какого именно регионального 
клана являлся экс-президент Украины Виктор 
Янукович. Речь в данном случае идет о власти 
идеологической, о способности влиять на вектор 
развития страны.

До бурных событий четыре с лишним года 
тому назад украинская политика была основана 
на беспокойном и непрочном сожительстве от-
стаивающего свое права на собственные цен-
ности русскоязычного востока и нацеленного на 
свое единоличное доминирование агрессивного 
запада государства. Однако в результате насиль-
ственной смены власти в Киеве весной 2014 года 
равновесие было нарушено: сначала отвалился 
Крым, затем заполыхал Донбасс.

«Западенцы» расценили эти события не 
только как свое большое поражение, но и как 
свой большой шанс — шанс навязать населению 
остальной территории страны свои идеологиче-
ские принципы и начать ускоренное строитель-
ство «по-настоящему монолитной украинской 
нации». Донбасс в своем нынешнем виде такому 
«национальному строительству» только поме-
ха. Регион воспринимается сейчас киевской 
политической элитой как носитель чуждой и 
враждебной идеологии, которому не место в 
«стране победившего Майдана».

Означает ли это, что в Киеве готовы рас-
прощаться с Донбассом навсегда? Ни в коем 
случае. И вот в чем ключевой нюанс: новая, идео-
логически единая политическая элита Украины 
не хочет замирения с жителями Донбасса как 
с родственниками, с которыми возникло вре-
менное недопонимание. Киев воспринимает 
население «народных республик» как предателей, 
которых нужно покорить и прижать к ногтю. Как 
очень метко и образно сформулировал один из 
украинских участников нашей встречи: «Согласны 
ли мы смириться с потерей Крыма? Нет! Готовы 
ли мы воевать за Крым? Нет! Согласны ли мы 
смириться с потерей Донбасса? Нет! Готовы ли 
мы воевать за Донбасс! Да!»

Не буду напоминать о том, что подобная 
позиция неприемлема для путинской России: 

об этом уже было сказано. Напомню о том, что 
является даже еще более важным. Такая позиция 
абсолютно неприемлема для жителей народных 
республик Донбасса. «Сейчас нельзя прийти в 
Донецк и Луганск и заявить: теперь вы снова 
будете украинцами! Местные жители озлоблены 
на Украину со страшной силой. Тысячи людей, 
которые погибли в результате конфликта, — это 
не то, что можно взять и забыть в один момент», 
— заявил мне Станислав Белковский. То же самое 
говорят и все другие наблюдатели и эксперты.

Где весь этот набор обстоятельств оставляет 
Россию? В положении геополитического игрока 
с очень ограниченной свободой маневра. Не 
проходят и дня, чтобы на Западе или в Киеве не 
обвиняли официальную Москву в невыполнении 
Минских соглашений. Но такого рода упреки — 
лукавство чистой воды, идеальный образчик 
дипломатического лицемерия. Достигнутые в 
феврале 2015 года в столице Белоруссии дого-
воренности объективно выгодны России. Предо-
ставление Донбассу прав широкой автономии в 
составе соседнего государства восстанавливает 
разрушенный баланс в украинской политике. 
Полное выполнение Минских соглашений озна-
чает, что Киеву придется наступить на горло 
собственной песне. Нынешний украинский режим 
делать это ни в коем случае не хочет и изобрел 
для оправдания этого своего нежелания весьма 
остроумную формулу: мол, это не мы не выпол-
няем Минские соглашения! Это они, русские, 
не выполняют!

Запад это все прекрасно видит, но, исходя 
из своих собственных эгоистичных интересов и 
политических симпатий, делает вид, что верит 
горестным клятвенным заверениям украинского 
руководства. Получается тупик, выхода из кото-
рого не просматривается — и не будет просма-
триваться до тех пор, пока украинские политики 
будут считать, что время работает на них.

Россия с ее собственными острыми со-
циальными проблемами вынуждена тратить 
миллиарды долларов на помощь территории, 
которая с точки зрения международного права и 
официальной позиции Москвы является частью 
другого государства. Россия страдает от между-
народных санкций: в отличие от американских, 
которые вводятся под самыми разными пред-
логами и, похоже, уже просто ради получения 
удовольствия от самого процесса, большая часть 
серьезных европейских санкций связана именно 
с Донбассом. Россия несет имиджевые потери и 
впрямую соседствует с зоной постоянно тлею-
щего вооруженного конфликта.

Официальный Киев такое положение дел 
полностью устраивает. Украинские политики 
хотят, чтобы оно продлилось как можно дольше. 
Они надеются взять Москву измором, дождаться 
момента, когда российскому руководству все 
надоест, и оно добровольно сдаст все свои ны-
нешние позиции.

Конечно, больше всего сохранение ны-
нешнего статус-кво бьет не по России с ее под-
накопленными финансовыми, оборонными и 
прочими резервами. Больше всего страдают 
простые жители Донбасса. Но, как мы уже уста-
новили, их мучения киевским политикам глубоко 
по барабану.

Есть ли в мире сила, способная убедить 
украинский политический класс изменить свой 
курс? В теории — есть. Это американцы. К непри-
ятным рекомендациям со стороны европейских 
держав в Киеве уже давно привыкли относить-
ся со снисходительным пренебрежением. Но 
если в посольстве США в украинской столице 
чего-то настойчиво требуют, то неважно, нра-
вится ли это президенту Порошенко или нет. 
Янки обычно добиваются своего. Например, как 
только Порошенко не сопротивлялся созданию 
различных новых антикоррупционных органов 
на Украине! Американцы все равно продавили 
свой план. Объем украинской коррупции это, 
правда, не сильно снизило. Но это уже совсем 
другая история.

Америка могла бы стать партнером России 
по разруливанию кризиса в Донбассе. Могла 
бы — но в обозримом будущем не станет. За-
чем ей это — помогать русским и украинцам 
мириться друг с другом? В глазах Вашингтона 
русские — это враги, а украинцы — расходный 
материал. Америке выгодно, чтобы Москва и 
Киев продолжали конфликтовать. 

«Возможно, что вы — это уже потерян-
ное поколение. Возможно, что разговоры 
о примирении в Донбассе касаются уже не 
вас, а ваших детей», — сказал смешанной 
российско-украинской аудитории отставной 
британский генерал сэр Ричард Бэрронс. 
Когда я выслушивал эти слова, мое сердце 
громко протестовало. Но моя голова тщетно 
пыталась найти аргументы против «диагноза» 
опытного британского военного.

Не менее верным я считаю и замечание 
одного из российских участников конфе-
ренции: «Принято говорить о заморажива-
нии конфликта в Донбассе. Но конфликт в 
Донбассе не замораживается — он лишь 
откладывается». Да-да, именно откладыва-
ется — с непредсказуемыми последствиями 
для всех «виновных, невиновных и даже не-
причастных». Конечно, надо верить в хоро-
шее — верить и добиваться этого хорошего. 
Но легко в Донбассе не будет ни при каких 
обстоятельствах.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

“Московский коМсоМолец”    
2 октября 2018 года 
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В ХХ веке статус Донбасса был 
понятен. В первой половине ХХI века 
ясность ушла.

Согласно 
экспертным 
оценкам, Россия 
тратит на помощь 
Донбассу около 
трех миллиардов 
долларов в год.  
Но для разрушенного 
войной региона  
это капля в море.

В «большой и счастливой украинской 
семье» нет места для Донбасса.

В нескольких километрах от линии 
фронта продолжается нормальная 
жизнь.

«РЯЖЕНЫЙ СБРОД»
Эксперт раскритиковал 
действия личной охраны 
погибшего главы ДНР 
перед терактом

Личная охрана Захарченко ведет 
себя как обычный эскорт.

Эксперт: для такого 
разброса осколков 

достаточно куска 
взрывчатки размером 

с брусок детского 
мыла.
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В Питере — пить,  
но не жить

Данные, которыми делятся социологи, удив-
ляют: оказывается, в последние годы больше 
всего народу приехало в Москву не из глубинки 
без горячей воды и Интернета, а из Петербур-
га — брата-мегаполиса, столицы-конкурента и 
вообще города, где уровень жизни считается не 
хуже московского. Видать, изысканный Пи-и-
итер, которому поют оды московские студенты, 
хорош — но только на выходные. Да, бары там 
дешевле, ночи белее, а дворики уютнее — и, как 
принято считать, люди интеллигентнее. А вот с 
работой не все так радостно. Всего за прошлый 
год из города на Неве к нам переехало 165 тысяч 
человек, а сама тенденция зародилась далеко 
не вчера.

«Приехала когда-то давно, потому что здесь 
звали на работу, а там надо было либо ждать, 
либо просить, искать и не находить, либо на 
зарплату, на которую не проживешь. Уже 15 лет 
прошло. Все осталось так же. Но я не стремилась. 
Я бы с радостью не переезжала, если бы был вы-
бор тогда. Зато первую зиму в Москве отходила 
впервые в жизни без шапки почти совсем. И это 
меня шокировало. И еще сухие ноги зимой тоже 
были приятным шоком», — призналась уроженка 
Петербурга Мария. 

Следующий «поставщик понаехавших» — 
это Екатеринбург, оттуда 40 тысяч человек, и 
примерно столько же из Нижнего Новгорода. 

Из Краснодара и Казани — по 34–35 тысяч 
человек, меньше из Новосибирска — всего 31 
тысяча человек приехала в минувшем году. Из 
Перми — 27 тысяч человек, а из небольшого 
Ярославля — чуть менее 16 тысяч.

По данным Social Data Hub, которая прово-
дила исследование, мало кто едет из глубинки 
сразу в Москву — чаще первым шагом намечают 
покорение столицы региона, а уж потом, если и 
там тесно, то Белокаменной. С размером города 
— как с климатом: не стоит из жары переезжать 
сразу в мороз, не выдержишь контраста. Кто-то, 
впрочем, все-таки не соглашается на полумеры 
— уж либо Москва, либо ничего!

«Москва — далеко не самое популярное 
направление сейчас для переезда среди мое-
го круга общения. Многие уезжают в крупные 
города Сибири же (Красноярск, Новосибирск), 
а если рассмотреть Европейскую часть — очень 
сложно будет переплюнуть Петербург», — рас-
сказывает 26-летняя Ксения, живущая в родном 
городе Абакане.

«Гулять по городу  
в выходные нет сил  
из-за ужасной усталости»
У среднестатистического читателя популяр-

ных московских медиа нет-нет да и возникает 
ощущение, что Москва больше не в тренде — 
ну, или такую идею старательно вкладывают в 
наши головы лидеры общественного мнения. 
Вздыхать по маленьким городкам, где улыбаются 
друг другу продавцы и покупатели, становится 
новой модой.

«Кажется, здесь запрещено жить не в аду. 
Почему-то в Петербурге, Екатеринбурге, Казани 
есть возможность нормально завтракать, гладить 
кошек, пить кофе и спокойно работать. В столице 
же, если ты не убился, значит, что-то с тобой не 
так. Значит, найдется тот, кто организует тебе ма-
ленький ад, а ты, в свою очередь, организуешь его 
еще кому-то. После двух недель в Москве после 
отпуска, проведенного в родном городе или за 
границей, мне хочется одновременно уничтожить 
всех и сразу же самоуничтожиться. И дело не в 
плохой экологии, дорогой еде и пробках, а вот 
в этом образе мыслить, работать и в конечном 
счете жить», — делится с друзьями в социальных 
сетях курянка Елена Семенова, несмотря на 
десять лет, проведенных в столице.

Если задуматься — действительно, удел 
«понаехавшим» Москва готовит не самый 
сладкий. 

— Когда друг пригласил меня на освобо-
дившееся место в его отделе, все завидовали: 
Москву посмотришь, хорошо! В итоге мне и рас-
сказать нечего: я вижу только контору, метро 
по два часа в день и квартиру ровно в такой же 
пятиэтажке, в какой я жила дома, — признается 
уроженка Пензы Светлана Давыдкина. — При-
чем жить, кажется, стала хуже: не помню, когда 
последний раз за обновками выбиралась. Гулять 
по центру в выходные, честно говоря, сил нет, 
устаю ужасно.

В риторическом вопросе — работать, что-
бы жить, или жить, чтобы работать? — Москва 
диктует не слишком приятный ответ даже род-
ным детям, которых бабушки заботливо обес-
печили квартирами (самое страшное москов-
ское слово!). Что уж говорить об усыновленных 
провинциалах.

«Стремиться в столицу — 
вчерашний день!»
Заоблачная стоимость жилья — по-прежне-

му главное препятствие для достойной жизни в 
Москве россиян из глубинки. Судя по отзывам 
жителей регионов, Москва остается меккой для 
гастарбайтеров, зарабатывающих в сфере услуг. 
А вот люди с высшим образованием все чаще 
рассматривают для жизни и карьеры областные 
центры. 

— Я заканчиваю Бауманку, по специальности 
физик, — рассказывает 22-летний студент ма-
гистратуры Игорь Степанов. — Родом я из-под 
Волгограда, живу в общежитии. Окончил школу 

с золотой медалью, учился на отлично — все 
для того, чтобы зацепиться в Москве, это была 
моя мечта. Но за годы  учебы в универе и жиз-
ни в столице она изменилась. Теперь я думаю, 
что, получив диплом, уеду в областной центр. 
Сейчас в крупных городах открываются пред-
ставительства госкорпораций, куда требуются 
квалифицированные сотрудники. Там для не-
москвичей больше возможностей для карьеры, 
чем в столице.

В Москве слишком  велика конкуренция 
и слишком высоки цены на аренду жилья, про 
покупку приезжие и вовсе молчат. Чтобы по-
пасть на приличную работу, нужно быть не только 
образованным, но и поворотливым, шустрым, 
обрастать нужными связями любыми способами, 
иначе будешь всю жизнь точить карандаши, даже 
если попадешь в престижную контору. А в реги-
онах, если ты умный, есть шанс для карьерного 
и материального роста. «Один наш выпускник 
устроился в региональное отделение «Лукойла», 
— говорит другой студент, Владимир Коновалов. 
— По нескольку месяцев в году работает на уда-
ленных нефтяных платформах. Да, условия там 
тяжелые, зато деньги хорошие. Каждый раз, когда 
он возвращается в головной офис, его ждет повы-
шение и щедрая премия. Тут главное — здоровье 
сохранить. И тогда к моменту, когда переведут 
на кабинетную работу, он сможет приличную 
квартиру купить в областном центре и сесть на 
стабильную зарплату в хорошей должности. В 
Москве на это понадобится две жизни».

29-летний Дмитрий Ефремов, уроженец 
Красноярска, закончил «Плешку» и вышел на 
работу, которая среди выпускников считается 
удачным местом. Правда, его компания требу-
ет от сотрудников определенного дресс-кода 
и «качества жизни»: дорогой костюм, галстук, 
обувь, опрятный внешний вид, стрижка, мани-
кюр, абонемент в фитнес-клуб (с обязательным 
посещением студии загара), приличное жилье 
вблизи офиса (работодатель, впрочем, опла-
чивает 30% стоимости квартиры). «В результате 
моя красноярская родня смеется, что я «метро-
сексуал, живущий в долг». Моя зарплата в 120 
тысяч рублей, считающаяся неплохой не только 
в регионах, но и в Москве, полностью уходит на 
аренду жилья, поддержание внешнего вида и 
«качества жизни». Простейший расчет показы-
вает, что такими темпами я не куплю квартиру в 
столице никогда».

Обеспеченные москвичи 
потянулись в глубинку
33-летний программист из Ижевска Илья 

Олешко уверен, что сейчас гораздо выгоднее 
зарабатывать в Интернете, а деньги тратить в 
городах, где цены ниже, или даже за рубежом. 
У Ильи жена и двое детей, всех нужно кормить, 
одевать и создавать им комфортные условия 
жизни. «Моя основная работа и свой интернет-
магазин приносят стабильный доход, но в Москве 
он бы почти целиком уходил на аренду жилья, — 
рассказывает наш собеседник. — Поэтому нам 
и в голову не приходит перебраться в столицу. 
Летом мы живем в родном городе, в собственной 
квартире, жизнь  в нашем городе существенно 
дешевле, чем в столице. А зимой сдаем квартиру 
и уезжаем на зимовку в индийский штат Гоа, где 
вообще все дешево. Дети на дистанционном 
обучении по Скайпу. Так сегодня думают многие, 
кого я знаю.  Стремиться в столицу — вчерашний 
день! Это может быть интересно только гас-
тарбайтерам, которые живут в бытовках, а все 
заработанное отсылают домой. Они понимают, 
что это временно. И не потому, что они хотят 
стать «москвичами», просто у них нет другого 
выхода».

Впрочем, о материальных аспектах — необ-
ходимости отдавать за жилье больше половины 
зарплаты — вспоминают не все и не сразу. Гораз-
до популярнее в социальных сетях ностальгия 
эмоционального толка — в Москве, мол, лица 
неприветливые, и все куда-то спешат, и метро 
напоминает мясорубку, и поговорить по душам 
некогда...

Поэтому появилась обратная тенденция: 
россияне, для успешной работы которых до-
статочно компьютера и шустрого Интернета, 
покидают Москву. Впрочем, нельзя сказать, что 

они массово готовы жить в небольших провин-
циальных городах. Или тем более в деревенс-
ких хатах без удобств. Если уж люди решаются 
покинуть мегаполис, они уезжают в поселки 
городского типа в окружении лесов, озер и рек, 
с 2–3-этажными домами и развитой инфраструк-
турой. Расстояние от таких жилых территорий до 
ближайших городов (относительно крупных), как 
правило, небольшое: 10–20 километров. Стои-
мость квартир в подобных поселках ниже, чем 
в Москве. И, например, сдавая свою квартиру в 
столице, можно без труда оплачивать ипотечный 
кредит. 

Конечно, людей, готовых променять шум-
ную столицу на тихую провинцию, а главное — 
имеющих возможность работать на удаленке, 
немного. Однако, как утверждают специалисты, 
тенденция налицо: с развитием технологий вы-
бор места жительства становится практически 
неограниченным.

— Людям не ну жны небоскребы-
«муравейники». Квартира в доме высотой в два-
три, максимум пять этажей — для современного 
среднего класса ничего лучше и придумать не-
льзя, — говорит менеджер по продажам одного 
из коттеджных поселков во Владимирской об-
ласти. Поселок, кстати, непростой. Салон кра-
соты с топ-мастерами, несколько ресторанов 
на небольшой территории, бассейны, сцена, 
где регулярно выступают звезды рока (недавно, 
например, пели Гребенщиков и Митяев). Правда, 
количество жителей поселка гораздо меньше, 
чем может вместить концертный зал. Так что 
для прибывающих на концерты владимирцев и 
москвичей место всегда находится. 

К другим преимуществам загородной жизни 
в малоэтажных коттеджах специалисты относят 
красивую природу, тесное общение с соседями, 
а также тишь да гладь да божью благодать.

Тезис, конечно, спорный. Если бы людям 
не нравилась столичная суета, народу в Москве 
осталось бы в несколько раз меньше. Работа? 
Ее можно найти и в других крупных российских 
городах. Больше того — именно жители столицы 
больше других опасаются за свои рабочие места. 
Подтверждение тому — исследование специа-
листов в области трудоустройства.

Зарплата при поиске 
места важнее престижа 
компании
Настроения работников остаются неизмен-

ными с конца 2017 года. Традиционно больше 
других опасаются за рабочие места жители Мос-
квы и области. С чем связаны такие ощущения? 
Всегда ли москвичи чувствовали себя не слиш-
ком комфортно на службе или такова тенденция 
последнего времени?

— Всегда, — утверждает руководитель служ-
бы исследований HeadHunter Мария Игнатова. 
— Действительно, жители столицы острее ре-
агируют на кризис, им присущ страх потерять 
работу. Такая неуверенность вызвана разными 
факторами. В числе основных стоит отметить 
высокую конкуренцию на рынке труда. Для того 
чтобы выяснить, насколько стабильно и ком-
фортно работники ощущают себя на рынке, мы 

разработали «индекс самочувствия», который 
отражает оценку текущего состояния и ожиданий 
в ближайшей перспективе. Он складывается из 
следующих параметров: наличия угрозы уволь-
нения, сложности и критичности  поисков работы; 
гибкости и возможности снизить зарплатные 
притязания; а также шансов в поиске работы в 
ближайшей перспективе.

С чем связана уверенность или неуверен-
ность работников конкретных отраслей в России, 
и, в частности, в Москве? Имеет ли главенствую-
щее значение характер, уверенность в себе или 
же информация из СМИ, от друзей, неудачные 
попытки самому найти работу?

— Я бы выделила субъективную оценку ны-
нешней экономической обстановки со стороны 
представителей определенных отраслей, а также 
соискателей на определенные должности, — про-
должает специалист. — Например, сотрудники 
финансовой сферы достаточно остро реагиру-
ют на любые изменения. Как только население 
начинает меньше пользоваться кредитными 
продуктами, представители банков чувствуют 
все большую неуверенность.  Эти ощущения не 
всегда напрямую связаны с реальным положени-
ем дел на рынке труда. В основном играет роль 
неудачный личный опыт. Прибавьте к нему фактор 
пессимизма, который присущ соискателям на 
фоне экономических потрясений.

Насколько важна зарплата людей (как без-
работных, так и тех, кто хочет поменять место 
работы) при поиске вакансии? Как предложения 
работодателей соотносятся со средней зарпла-
той по региону?

— Материальная заинтересованность, по-
жалуй, играет главную роль при поиске места 
работы, — отвечает Мария Игнатова. — От того, 
насколько хорошо будут платить, зависит настро-
ение соискателей. Зарплатные предложения 
обусловлены сферой деятельности. Так, напри-
мер, работодатели готовы платить дефицитным 
специалистам в области информационных техно-
логий  выше средней зарплаты по региону.

Примечательно, что компании по-разному 
себя чувствуют даже в пределах одной отрасли. 
Яркий пример: 40% компаний в отрасли интернет-
технологий повышали зарплаты, при этом 33% 
продемонстрировали снижение. Традиционно в 
топе зарплат лидируют разработчики програм-
много обеспечения и специалисты из сферы 
девелопмента. Высоко расположились продажи и 
специалисты, администрирующие базы данных. 
Меньше всего работодатели готовы платить 
кадрам, отвечающим за обеспечение чистоты 
и благоустройства, а также за эксплуатацию 
недвижимости.

Что для людей является решающим при 
перемене места работы: зарплата, не сложив-
шиеся отношения с начальником или коллекти-
вом, отдаленность от места жительства, график 
работы, что-то еще?

— Чаще всего это совокупность всех факто-
ров, — говорит эксперт. — Условно, если человек 
получает достойную зарплату, порой он готов 
мириться с другими неудобствами — удаленнос-
тью или сложным графиком. Или же наоборот: 
для него важна работа рядом с домом, а уровень 
зарплаты имеет меньшее значение. Но если 
сразу несколько факторов не устраивают, это, 
как правило, может сыграть решающую роль и 
отразиться на мотивации и желании продолжать 
работать в данном коллективе.

С чем связана оценка шансов трудоуст-
ройства у работников разных специальностей 
и в разных регионах? Прежде всего — с конъ-
юнктурой рынка и личным опытом. Опять-таки 
это субъективная оценка того, как соискатель 
оценивает свои шансы. Если он в прошлом имел 
негативный опыт, то и последующие попытки 
поиска работы может оценивать очень песси-
мистично. И наоборот: имея в прошлом успех, 
соискатель станет оценивать последующие 
шансы как высокие.

Относительно легко найти работу специа-
листам сферы продаж. Не унывают и сотрудники, 
занятые в HoReCa — сегменте сферы услуг ин-
дустрии гостеприимства (общественного питания 
и гостиничного хозяйства). Они опасаются со-
кращений меньше других. Сложности с поиском 
работы в первую очередь отмечают специалис-
ты, занятые в сфере искусства и добычи сырья. 
Непросто приходится высшему менеджменту 
и юристам. Наименее уверенно чувствуют себя 
представители банковской сферы.

Российская столица 
перестает быть городом 
перспективных женихов
Если же рассматривать настроения с геогра-

фической точки зрения, самые пессимистичные 
ожидания проявляют жители Дальнего Востока. 
Поиск работы по своей специальности наиболее 
проблематичным считают жители Сибирского и 
Северо-Западного округов. А вот жители Санкт-
Петербурга и Ленинградской области показыва-
ют самый высокий, хотя и далеко не идеальный 
индекс. Стабильнее других ощущают себя жители 
Уральского федерального округа. 

— Еще несколько лет назад все наши зна-
комые девчонки рвались в Москву, — рассказы-
вают третьекурсницы Уральского федерального 
университета, 20-летние Вика, Алина и Евгения. 
— Считалось, что только в столице можно найти 
приличную работу и мужа. Но в последнее время 
тренд явно меняется. На Урале открываются 
новые научно-исследовательские институты, 
появляются рабочие места, а на них —  нор-
мальные мужчины, в том числе иностранцы. Да, 
обеспеченных и перспективных мужчин у нас, 
может, и меньше, чем в столице. Но те, которые 
есть, более душевные и менее избалованные. 

Во всяком случае, мы с подружками передумали 
покорять Москву. Если знать правильные места и 
устроиться на правильную работу, то выгодного 
жениха можно встретить и у нас. Посмотрите, 
кто на отдыхе за рубежом щедрее всех себя 
ведет? Те, кто до Урала и после Урала, но никак 
не москвичи. Столичные мужчины — прижимис-
тые и трусоватые, да и те попрятались. Москва 
теперь — город мигрантов, зарабатывающих 
черной поденщиной. Во всяком случае, только 
с ними можно спокойно познакомиться в обще-
ственном месте столицы, не опасаясь, что тебя 
обзовут «периферийной золушкой».

Разочаровались в московской жизни и де-
вушки, привыкшие, скажем так, зарабатывать на 
жизнь своим телом.

— В Москве нам больше делать нечего, — 
делится сотрудница эскорт-агентства Викто-
рия Тихонова. — Так называемые московские 
олигархи настолько замотаны своими женами, 
любовницами, налогами, сплетнями и страхом 
«раскулачивания», что уже боятся даже собс-
твенной тени. Они пресыщены и утратили вкус к 
жизни. А региональные обеспеченные мужчины 
все еще амбициозны и ищут удовольствий. Им, 
к примеру, все еще интересно провести отпуск 
за рубежом в компании красивой «ассистент-
ки». Последние крупные заказы у нас были из 
Кемерова и Нефтеюганска. Да и недавний чем-
пионат мира по футболу показал, что в регионах 
мужской контингент отзывчивее и благодарнее, 
чем в столице. Многие наши девочки больше не 
видят смысла тратить деньги на аренду москов-
ского жилья, а заказы можно аккумулировать 
и в Сети. 

— Я не понимаю, как вы живете в Москве! 
— удивляется 48-летний итальянский писатель 
Джанни Бандьера. — Я живу в Парме, мой ста-
бильный доход — 1600 евро в месяц плюс го-
норары от книг. И я могу себе позволить время 
от времени посещать рестораны и магазины. В 
Москве цены на все, включая общепит, намного 
выше, чем в Парме, а средний доход москвичей 
— ниже моего. При этом кафе и торговые центры 
забиты до отказа. Чудеса!..

Ольга ГРЕКОВА,  
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ,  Дарья ТЮКОВА.
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МОСКВА: ПРИТЯЖЕНЬЯ БОЛЬШЕ НЕТ

Зарплатный рейтинг отраслей 
в 2018 году

Отрасль Средняя зарплата, 
 руб./месяц
Информационные технологии  81 273
Электроника 71 296
Недвижимость 70 538
Услуги для бизнеса (B2B) 64 503
Финансы 63 618
Химпроизводство 57 745
СМИ, маркетинг, реклама 57 454
Товары народного потребления 
(непищевые) 55 620
Логистика 54 372
Промышленное оборудование 53 044
Товары народного потребления 
(пищевые) 50 664
Розница 50 458
Автобизнес 49 610
Индустрия гостеприимства 
(HoReCa) 42 856

Источник: HeadHunter.

Сколько зарабатывают россияне  
в зависимости от позиции сотрудника

Уровень  2017 год 2018 год Динамика Доля  Средне-
сотрудника    фиксированной месячный
    части в совокупном размер 
    доходе бонуса
Линейный 
руководитель 126 010 125 095 -0,7% 85% 18 176
Ведущий 
специалист 84 759 86 277 1,8% 85% 13 123
Специалист 50 812 51 546 1,4% 87% 6 767
Начальный 
уровень 27 083 26 963 -0,4% 89% 2 878

Источник: HeadHunter.

Динамика совокупного дохода в 2018 году
Федеральный округ Средняя  Доля отклонения
 зарплата, руб. от столичного Динамика 
  региона
Москва и Московская область 80 016 100% 0%
Санкт-Петербург и Ленинградская область 58 484 73% -2%
Дальневосточный округ 53 883 67% 3%
Южный округ 51 934 65% 4%
Центральный округ 49 025 61% 7%
Уральский округ 47 847 60% 0%
Сибирский округ 47 598 59% 6%
Приволжский округ 46 538 58% 5%
Северо-Кавказский округ 44 531 56% 13%
Северо-Западный округ 43 736 55% 7%

Источник: HeadHunter.

     Что жителям столицы  
не нравится в приезжих?

1-е место: чуждость («ограниченность 
или примитивность интересов, некоторая 
быдловатость», «дешевизна, немодность и 
безвкусность в одежде, выборе чтения, му-
зыки и досуга», «слабая образованность»).
2-е место: желание завладеть столичной 
жилплощадью («хотят вступить в брак, 
чтобы прописаться или потребовать долю в 
квартире», «могут поселиться по-дружески, 
а потом не выгонишь»).
3-е место: напористость при трудоуст-
ройстве («готовность демпинговать, лишь 
бы закрепиться в столице и повышать свой 
«деревенский», «поселковый» или «урюпин-
ский» уровень жизни»).

Источник: ВЦИОМ.

Если люди решаются 
покинуть мегаполис, 
они уезжают в поселки 
городского типа в 
окружении лесов, озер 
и рек, с 2–3-этажными 
домами и развитой 
инфраструктурой.

Москва готовит 
«понаехавшим» 
не лучший удел.

Граждане 
соседних стран 
работают в 
столице без 
устали.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

Популярная певица Марина Хлебни-
кова (самые известные песни — «Чаш-
ка кофею», «Дожди», «Солнышко мое, 
вставай!») оказалась в больнице после 
трагической смерти ее бывшего мужа 
Антона Логинова. Первый супруг артис-
тки, музыкант ее группы, а в последнее 
время и концертный директор, не смог 
пережить свое немощное состояние 
после пережитого инсульта. «МК» ста-
ли известны подробности семейной 
трагедии.

Бывший муж Марины Хлебниковой Антон 
Логинов был рядом с певицей на протяжении всей 
ее карьеры. Пару связывали не только отношения, 
но и работа: ее спутник играл на бас-гитаре в 
коллективе Марины и виделся с поп-дивой почти 
каждый день. 

— Они были, как шерочка с машерочкой, 
всегда вместе и всегда любили друг друга. По 
крайней мере Антон точно. Он души в Марине не 
чаял, — вспоминают коллеги по сцене.

Трагедия произошла в квартире, куплен-
ной... другим мужем артистки. Когда Хлебникова 
вышла замуж во второй раз — за бизнесмена, 

гендиректора звукозаписывающей студии Ми-
хаила Майданича, — то они купили две смежные 
квартиры в 4-этажном доме премиум-класса на 
Ратной улице, в которых пробили стену и даже 
оборудовали «холодную» комнату на третьем 
(обе квартиры двухэтажные) этаже, через ко-
торую заносили в жилище джакузи. Некоторое 
время назад пара разошлась, а когда их общей 
дочери Доминике исполнилось 18, глава семейс-
тва отписал на дочь свою квартиру, которую та 
продала и переехала. После такого размена 
Марина осталась одна в 7-комнатных хоромах 
(площадь около 170 квадратных метров). В июне 
она доделала в жилище ремонт, и к ней переехал 
Антон. Он все это время жил в соседнем жилом 
комплексе «Синяя птица», где и у Хлебниковой 
есть квартира-студия. 

Как уже говорилось, певицу и музыканта 
связывали теплые отношения, а после болезни 
(в декабре прошлого года Антон Логинов перенес 
тяжелейший инсульт) мужчине требовались уход 
и поддержка. Удар не прошел бесследно: он стре-
мительно худел, появились проблемы с давлени-
ем, стали регулярными обмороки, Хлебникова 
забрала его к себе. С собой Антон перевез свою 
любимицу — кошку породы мейкун. Некоторое 

время все было спокойно, пара работала и вмес-
те отдыхала, но многие замечали, что мужчина 
все глубже и глубже погружался в депрессию, а 
на днях случилось то, что, скорее всего, и стало 
последней каплей для музыканта. 

— Антон буквально таял на глазах, был в по-
давленном настроении. А когда умерла его кошка, 
так он вообще стал сам не свой, — рассказала 
правоохранителям племянница Марины.

Со слов родственников, артистка, несмотря 
на возраст и болезни (певица страдает нару-
шением иммунитета), оставалась энергичной и 
жизнерадостной, а ее спутника очень угнетало 
то, что он не мог ей соответствовать из-за по-
дорванного здоровья и плохого самочувствия. 
Последний раз пару видели вместе в субботу 
днем — они приезжали в салон красоты в Се-
верном Бутове. 

— Марина приводила себя в порядок, была 
веселой, а Антон был просто спокоен. В его гла-
зах была грусть, но мы это связали с недавней 
смертью его кошечки, — вспоминают сотрудники 
салона.

В воскресенье, в день трагедии, Марина 
поехала с уборщицей (женщина давно работает 
у певицы и убирает все ее квартиры) в кварти-
ру-студию, чтобы навести там порядок. А Антон 
остался дома один. Около 22.00 певица вернулась 
домой, но в квартире было непривычно тихо и в 
гостиной горел свет. Она прошла в комнату, где 

располагаются джакузи и барная стойка, а за 
стеной спортзал, и обомлела, увидев опутанное 
проводами тело Логинова. У Хлебниковой слу-
чился шок. Она сначала попыталась снять тело 
музыканта и сделала это только после нескольких 
попыток. В этом ужасном состоянии она позво-
нила в «скорую» и своему бывшему концертному 
директору Александру Барзунову, с которым не 
общалась несколько лет. Он по первому зову 
приехал по этому адресу. По дороге он позвонил 
самым близким друзьям и родственникам, про-
живающим в одном районе с Мариной, и через 
некоторое время все они собрались на квартире. 
Также на место приехали правоохранители, кото-
рые обнаружили на столе множество пустых пачек 
из-под различных лекарственных препаратов 
(например, корвалол и валокордин). Там же, в 
гостиной, все обратили внимание на включенный 
компьютер. На мониторе был открыт текстовый 
документ. Внушительных размеров текст явно 
был написан музыкантом в здравии — там не 
было ошибок и мысли были изложены логично и 
красиво. Мужчина извинялся перед своей воз-
любленной, но в то же время допускал, что Марина 
его любит не настолько сильно, насколько он ее. 
Много в своем прощальном письме он посвятил 
жалобам на свое здоровье. 

После этого около двух часов ночи помощь 
потребовалась Марине Хлебниковой. У певицы 
началась невротическая реакция на пережитый 
стресс. Дважды за ночь к ней приезжала карета 
«скорой», и на второй раз певицу доставили в 
специализированную больницу. В настоящий 
момент она находится в стационаре, и врачи 
пообещали, что родителей певицы смогут пустить 
к дочери сегодня вечером. 

Виктория ЧУМАКОВА.

Потеряв мужа, известная певица попала  
в больницу с нервным срывом

Марина Хлебникова (справа)  
и Антон Логинов на телешоу.

ЧАШКА ГОРЯ МАРИНЫ ХЛЕБНИКОВОЙ



На интервью с Фанни Ардан я приезжаю 
в Санкт-Петербург. На улицах еще не-
виданно тепло: Невский и прилегающие 
к нему набережные каналов и переулки 
больше напоминают улицы Милана и 
Рима, по ним ходят по-пляжному одетые 
люди. Через каждые 30 метров — улич-
ные музыканты и циркачи на ходулях. Че-
рез совсем короткий промежуток време-
ни на Питер обрушатся холодные дожди, 
а пока — лето. 
Фанни Ардан — гость проходящего здесь 
в конце сентября 18-го фестиваля доку-
ментального кино «Послание к челове-
ку». Она снова привезла в Россию кино 
о Марии Каллас — на этот раз докумен-
тальное. Фильм называется «Мария до 
Каллас», Ардан читает за кадром письма 
певицы.
А еще Фанни — «литературный посол» 
Франции и в январе открывала здесь Год 
франко-российской литературы и языка. 
В общем, Французский институт в Питере 
актриса посещает в первую очередь. Еду 
туда. Пробраться сквозь толпу в библио-
теке института оказывается невозможно: 
питерцы, при всей их интеллигентности, 
реагируют на мое «сейчас я быстрень-
ко сниму и уйду» неожиданно, с 
жестким возмущением, и «сквозь 
себя» не пропускают...
Из толпы прилетают вопросы, я — в 
числе тех, кто их выкрикивает:

— Какой ваш любимый город?
— Пари-и-иж!
— Вы снова «привезли» Марию Каллас 

— почему?
— Если я что-то люблю, то люблю навсегда, 

— я очень люблю Марию Каллас!
— О чем бы вы ее спросили, если бы 

встретили?
— Ни о чем, мне и так все понятно, просто при-

гласила бы ее к себе выкурить по сигаретке!
— Что вам в ней нравится?
— Она сильнейшая личность, которая учит 

нас идти за нашими мечтами.
— Что вы любите в русской литературе?
— Ваших поэтов-диссидентов — они научили 

меня, что стихи иногда сильнее бомб…
На выходе из института Фанни раздает ав-

тографы, а от селфи отказывается. Несмотря 
на жару, она в черном плаще и черных очках: 
француженка!

Мы встречаемся на следующий день в гости-
нице «Астория» напротив Исаакия. Захожу с черного 
хода. У дверей комнаты, где будем разговаривать, 
толпа фотографов ждет, когда закончится наше ин-
тервью. Во время беседы Фанни фотографировать 
запретила: «плохой свет». Говорить об искусстве 
желания нет — понимаю, что единственное, о чем 
хочу расспрашивать эту аристократку с горящими 
глазами, не скрывающую своего возраста, — о 
любви. Впрочем, она задает вопрос первой.

— Маша и Мария — это одно имя?
— Да, короткое — Маша.
Садимся, она — вполоборота. В начале раз-

говора смотрит в сторону.
— Фанни, вчера я посмотрела докумен-

тальный фильм «Мария до Каллас» и прочитала 
ваши старые интервью. И в ее письмах, и в 
ваших интервью рефреном звучит: «За лю-
бовь всегда надо платить, и далеко не всегда 
расплата адекватна тому, что получаешь». 
Значит ли это, что жизнь наша — сплошные 
страдания?

— Я говорила о выборе, который всегда стоит 
между любовью и безопасностью… И если вы вы-
бираете любовь, то должны понимать, что одновре-
менно с этим вы не можете выбрать безопасность. 
Да, сейчас вы выбираете радость и счастье, но, 
скорее всего, вам придется за это заплатить. Этого 
не надо бояться, но лучше осознавать заранее.

— Роковая любовь и эти самые страдания 
дают что-то в жизни — или лучше обойтись без 
них и жить проще, но счастливее? Вы боитесь 
встреч с «роковыми мужчинами»? 

— Я думаю, что в жизни надо быть скромным: 
мы не решаем, что будет с нами происходить в этой 
жизни, это не наш выбор. И если вы оказываетесь в 
жизненной буре, где вас уносит ветер страстей, — 
ничего с этим не поделаешь, надо просто отдаться 
и унестись. Мы не можем выбирать судьбу. Если 
бы сейчас мне разрешили сделать выбор — жить 
в маленьком домике в прериях с мужем и детьми, 
я бы сказала: «Да». Но его нет.

— А как же свобода, о которой вы уже 
много лет говорите, что предпочитаете ее 
благополучию?

— Жизнь одна, и мне кажется, что нельзя 
себе врать и пытаться убедить себя, что ты мо-
жешь выбрать свою модель жизни. Жизни надо 
дать произойти с тобой — и дать себя унести. Я 
в жизни хотела всего: любви, нежности, карьеры 
и свободы. Мне кажется, что главный враг жизни 

— это страх. И самое ужасное — отказаться в ней 
от чего-то просто потому, что ты этого боишься. 
Когда ты боишься — теряешь свою жизнь. Она не 
может существовать одновременно со страхом. 
И получается, что ты отказываешься от каких-то 
вещей, а потом оглядываешься назад и говоришь: 
«Вот и прошла жизнь, и теперь ее нет». И это по-
тому, что ты чего-то там боялся… Слово «страх» по-
французски звучит нежно и мягко, а вот по-русски 
оно жесткое. И еще у французов есть поговорка: 
«Лучше попробовать что-то и потом сожалеть, чем 
всю жизнь сожалеть, что не попробовал».

— Мадам Ардан, вы были бы прекрасным 
коуч-тренером для русских женщин…

Фанни смеется:
— Чего боятся русские женщины?
— Не получить мужчину, который не идет 

в руки.
— А чего боитесь вы?
— Возраста, который может увести лю-

бовь… А вы этого не боитесь?
— Нет. Потому что я не хочу быть жертвой.
— Но мы же зависимы от мира…
— Но у меня есть мое «сумасшествие», а су-

масшедшие заключены в своем собственном мире. 
Один из моих больших недостатков — я асоциальна. 
Мне не интересен общественный успех — мне 
интересны только отдельные люди и некоторое 
взаимодействие с ними. Меня иногда спрашивают 
журналисты: «Боитесь ли вы власти?» — нет, потому 
что я ничего от власти не жду.

— Именно поэтому вы ушли в режиссуру 
как более независимую профессию?

— У меня не было стратегической причины 
— это произошло само по себе. От роли актрисы 
устаешь гораздо меньше, чем от роли режиссера. 
Когда тебя снимают, все тебя очень любят и за-
ботятся, а когда ты режиссер — тебе надо писать 
сценарий, искать деньги, встречаться с всякими 
сложностями… Это требует гораздо больше сил. 
Именно поэтому я в первую очередь актриса театра 
и кино, и только когда у меня есть время — пускаюсь 
в режиссуру. Я делаю маленькие, оставленные 
Богом и забытые людьми фильмы и не являюсь 
частью киноиндустрии.

— Вы имеете в виду, что у ваших фильмов 
маленький бюджет?

— Пикколо-пикколо — совсем маленький, 
и темы я беру некоммерческие (хотя я, конечно, 

была очень рада, если бы они имели успех). Но я 
хочу сказать свою правду.

В прошлом году Ф.Ардан привозила в Москву 
свою картину «Диван Сталина», где вождя-тирана 
сыграл ее друг, совершенно на него не похожий, 
Жерар Депардье.

— Можно я задам вам «чисто питерский» 
вопрос: в чем правда, Фанни Ардан?

— Если говорить правду, я бы все свела к во-
просу: «А ты что сделал в своей жизни, чтобы не 
потерять свою душу?» Потому что для меня самое 
главное и единственный главный вызов в жизни 
— пытаться ее не потерять. И в этом смысл всей 
русской литературы, которую я перечитала еще в 
юном возрасте. Она вся об искуплении…

— Ваша жизнь сама как роман — вы не 
хотели бы написать книгу о себе?

— Я не люблю автобиографии. Они бывают 
нужны через 100 лет. Если в это время тебя кто-то 
вспомнит…

— Впервые вы «встретились» с Марией 
Каллас в знаменитом фильме Дзеффирелли 
«Каллас навсегда». Дзеффирелли ставил с ней 
оперы в театре, много общался. Что он вам 
рассказал самое неожиданное о ней?

— С одной стороны, он говорил о ее силе и 
воле к жизни, а с другой — о том, что свой уход она 
сделала сама. Каллас сама захотела одиночества 
и осталась в квартире одна не из-за того, что ее 
забыли, — нет, ее никто не забывал, ее еще долго 
приглашали где-то выступить. Но она всегда от-
говаривалась занятостью. И в то же время сидела 
одна взаперти в этой квартире, и она не была за-
нята. Думаю, дело в том, что она пела 20 лет и была 
лучшей певицей мира, и когда голос стал уходить 
и уже не так звучал, не захотела появляться на 
публике «тенью из прошлого» — как у вас говорят, 
«сбитый летчик». Она сама выбрала: уйти.

— Расскажите о Франсуа Трюффо (ре-
жиссер, первым снявший Фанни в кино — в 
фильме «Соседка», ее большая любовь и 

отец одной из трех ее дочерей. — М.А.). Как 
вы встретились? 

— Он увидел меня в телесериале и сделал то, 
что было тогда совершенно не принято: пригласил 
на роль сериальную актрису, никогда не снимав-
шуюся в большом кино. В «Соседке» у Трюффо не 
было сценария с диалогами — только синопсис. 
Он показал мне его и говорит: «Спрашивайте меня, 
если вам что-то непонятно». Я говорю: «Нет, здесь 
понятно все — это же о страсти…» Мне повезло: 
первую сцену снимали с Жераром Депардье, и он 
сразу же заставил меня позабыть о камерах…

— В фильме Каллас устраивает скандал 
импресарио из-за того, что каждый раз ей 
«приходится играть с новым тенором». Вы 
много снимались с Депардье — это потому, что 
вы тоже любите старинных партнеров?

— Жизнь актрисы — это адреналин, и главное 
— чтобы его пламя не погасло. И так, и так хорошо. 
Если вы встречаете человека, которого любили 
когда-то, — это как прерванный разговор, и ты 
его продолжаешь… Но бывает, что заряд элек-
тричества дает совершенно незнакомый актер, 
и если он талантлив, то это просто совершенно 
другой кайф. Я не люблю сниматься с партнера-
ми, которые играют любовь. Они должны любить 
меня по-настоящему, смотреть на меня так, как 
смотрят мужчины…

— Вы знаете, в России сейчас Депардье 
воспринимается по большей части как персо-
наж комический. Каков ваш Депардье?

— Да, он очень противоречив, и именно эта 
смесь женственного и мужского, брутального и 
хрупкого так сближает его с русской душой. Он 
глубок и меланхоличен, и, конечно, нельзя сво-
дить его только к комическому типу, выпивающему 
огромное количество водки. Однажды, на съемках 

«Распутина», я сделала очень… непо-
зволительную вещь. Мне было стыдно 

выходить к людям, и он первым подошел 
и подал мне руку.

— Говорят, вы подружились с Владимиром 
Машковым, когда несколько месяцев прожи-
ли в Санкт-Петербурге, снимаясь в фильме 
«Распутин» Жозе Дайана в роли императрицы 
Александры Федоровны. Это правда, что вы 
втроем, вместе с ним и с Депардье, просто 
«жгли» в Питере? 

— О да, это были прекрасные съемки — и 
очень веселые. Я играла русскую царицу, надевала 
ее настоящие платья: оказалось, что они все это 
время хранились в Париже, и нам их привезли в 
Санкт-Петербург. Нам было невероятно легко и 
хорошо втроем — Володя Машков, Депардье и я. 
Он все время знакомил меня с какими-то новыми 
людьми, мы гуляли с ними по Петербургу, конечно, 
выпивали… Машков открыл для меня этот город, 
и даже простая жизнь в нем стала казаться мне 
формой поэзии. А какие здесь храмы и музеи! 

— Недавно вас как режиссера пригласил 
Афинский оперный театр. Вы будете ставить 
оперу. Почему? Может быть, те режиссеры, с 
которыми вы работаете во Франции и в Европе, 
вас не удовлетворяют?

— Я всегда играла только те роли, которые 
любила. И я умею отказывать, даже если роль 
сулит огромные заработки. Я не знаю, почему ко 
мне обратилась афинская опера…

— В Греции вы будете ставить русскую 
оперу «Леди Макбет Мценского уезда» Шоста-
ковича. Встречались ли вам роковые мужчины 
в России?

— О нет, что вы, я в этом — как пес в лесу: 
продираюсь сквозь него и абсолютно не понимаю 
где я. (Смеется.)

— Страсть — что это?
— Она разрушает посредственности. Я ду-

маю, что в жизни страсти могут быть опасны в 
20… Но не в 50.

— Вы пригласите в «Макбет» русских 
певцов?

— Конечно, обязательно, я очень хочу их 
пригласить.

— У вас есть ритуал перед выходом на 
сцену и съемочную площадку? Может быть, 
талисман?

— Нет, талисманов у меня нет. Перед выходом 
я вспоминаю о тех, кого я любила и кого больше 
с нами нет.

— У вас три дочери. У них у всех разные 
отцы, вы никогда не были замужем — это ваш 
выбор. А как воспитать девочку, чтобы она вы-
росла и стала счастливой женщиной?

— Прежде чем стать женщиной, мы стано-
вимся человеком… Мои родители пытались вос-
питать во мне чувство свободы, провокационность, 
любовь к приключениям и риску. Я тоже хотела 
научить моих дочерей самих биться с жизнью и 
не хотела давать им готовых ответов и определен-
ностей. Самое глубокое, что я вынесла от мамы и 
папы, — независимость духа: они научили меня не 
быть «овечкой», которая на каждое утверждение 
говорит: «Аминь». Мне кажется, первое, чему надо 
учить человека, — говорить «нет».

Мария АНИСИМОВА.

“Московский коМсоМолец”    
2 октября 2018 года 
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ГОСТЬ

ЗА БУГРОМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Горбун» среди «экс-
понатов» зоопарка. 4. Деревенский «сутенер». 
10. Кредитный документ в руках взявшего ипо-
теку клиента бака. 11. Католик, который носит 
пурпурную сутану. 13. Круговая дорожка вело-
гонщиков. 14. Злак на картине Шишкина. 15. 
Первобытный пещерный человек. 16. Месяц, 
начинающийся со Дня всех святых. 18. Недуг, 
сразивший старика Хоттабыча. 20. Домашний 
денежный «сейф» мужа, неведомый жене. 22. 
Грузовой автомобиль с механически опрокиды-
вающимся кузовом. 23. Специалист по состав-
лению гороскопов. 24. Откровенный разговор 
спортсмена с журналистом, опубликованный в 
газете. 27. Одинокий и бесприютный человек, 
скитающийся по белу свету. 30. Старинный 
прием морского боя. 32. «Пожароопасная» 
приправа из помидоров, чеснока и хрена. 34. 
Страх, растущий как снежный ком. 35. Вмести-
лище для жидкостей и газов. 36. Суфле для тела 
и лица. 38. Парчовая безрукавка священника 
на богослужении. 39. Кандидат в сумоисты. 
40. Любимый камень волшебника Гудвина. 41. 
Старейшина на Кавказе. 42. Великан науки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Вдавленность» на двери 
автомобиля. 2. Комплект из двери и дверной ко-
робки. 3. Романтичная пора между отрочеством 
и зрелостью. 5. Десять тысяч метров, набранные 
самолетом. 6. Территория у дома с детской 
площадкой. 7. «Мольберт» Нади Клюевой из 
фильма «Самая обаятельная и привлекатель-
ная». 8. Аттестат, с которого копии снимают. 9. 
Балбес, который так и не получил аттестат. 10. 
Участок леса, предназначенный для вырубки. 
12. Варенье, похожее на джем. 17. Крах дворян-
ского гнезда. 19. Каждая красавица из гарема 
султана. 20. Химия на голове Марьиванны. 21. 
Привычная обстановка гостиничного номера. 
25. Негрубая ошибка в контрольной работе. 26. 
Музыкальная пьеса шутливого характера. 27. 
Слуга, ухаживающий за розами и орхидеями в 
господской оранжерее. 28. Отдельная особь 
из человеческого общества. 29. «Набойка» на 
лошадином копыте. 31. Старинное народное 
ярмарочное зрелище. 33. Состав, придающий 
цвет предметам. 34. Бензиновый «Шмель» со-
ветских туристов. 37. Конек разговоров фифы и 
франта. 38. Добытая аргонавтами шкура вол-
шебного барана.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

1 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выпивка. 4. Дуэлянт. 
10. Яблочко. 11. Афоризм. 13. Охра. 14. Гимн. 
15. Лейборист. 16. Апатия. 18. Аффект. 20. 
Винодел. 22. Машинист. 23. Рептилия. 24. 
Примерка. 27. Постулат. 30. Шпатель. 32. 
Осмотр. 34. Триада. 35. Анаграмма. 36. Бокс. 
38. Филе. 39. Аудитор. 40. Анекдот. 41. Ак-
сиома. 42. Урчание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водопад. 2. Изба. 3. Кров-
ля. 5. Утрата. 6. Лязг. 7. Теснота. 8. Комбинат. 
9. Лабрадор. 10. Ярмарка. 12. Митенки. 17. 
Импичмент. 19. Фуникулер. 20. Выигрыш. 21. 
Лопасть. 25. Ритмика. 26. Авангард. 27. Пре-
парат. 28. Алфавит. 29. Горбуша. 31. Ранение. 
33. Расизм. 34. Танкер. 37. Суши. 38. Фора.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

куплю
 

 разъемы, СП, км, тр-ры  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

 реле, микросхемы 
т. (499)126-02-60

куплю предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая
консультация! 
т. 8(495) 320-32-32.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495) 101-01-41.

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495) 720-68-36

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495) 128-19-07;   8–800–100–81–75 
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ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%, СКИДКА!!!

11.06.2019-
24.06.2019

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА- КАЛЯЗИН-УГЛИЧ – МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК- ГОРИЦЫ-КИЖИ 
- СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)-О. КИЙ-СОСНОВЕЦ-ПОВЕНЕЦ- 
СВИРЬСТРОЙ -ВАЛААМ – КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

13.08.2019-
25.08.2019

«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ»
МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-ГОРИЦЫ-КИЖИ -СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(3 дня)– СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ -МЫШКИН - МОСКВА

09.09.2019-
20.09.2019

10.05.2019 
25.05.2019

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ» 
МОСКВА – УГЛИЧ–ГОРИЦЫ – ПЕТРОЗАВОДСК (КИВАЧ)-КИЖИ-
ВАЛААМ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, КРОНШТАДТ) - СТАРАЯ 
ЛАДОГА ( ШЛИССЕЛЬБУРГ)- СВИРЬСТРОЙ – МЫШКИН - 
МОСКВА от 49245 р.

«ПЕРМСКИЙ СТРОГАНОВСКИЙ
ПРОМЫСЕЛ» 
МОСКВА (ТРАНСФЕР) -ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-СВИЯЖСК-
КАЗАНЬ-ЧИСТОПОЛЬ-ЧАЙКОВСКИЙ-ПЕРМЬ (КУНГУР)-САРАПУЛ-
НИЖНЕКАМСК-ЧЕБОКСАРЫ-Н. НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ)-ЧКАЛОВСК-
КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ)-ПЛЕС-КОСТРОМА-ЯРОСЛАВЛЬ-
МОСКВА   от 28336 р.                  

26.08.2019-
08.09.2019

«РУССКИЙ СЕВЕР»
МОСКВА – УГЛИЧ– ГОРИЦЫ – КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ
(2 дня О. АЗЕР, КУЗОВА, О. ЗАЯЦКИЙ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: 
ХОЛМОГОРЫ, СЕВЕРОДВИНСК-СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ-МЫШКИН - 
МОСКВА от 57456 р.

10.05.19-
17.05.19

«ПУТЕВАЯ ЗВЕЗДА КАСПИЙСКОГО ПОБЕРЕЖЬЯ»  
 ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ (КУРМАНГАЗЫ-В ГОСТИ К ОСЕТРАМ-
ЭЛИСТА)-КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ- ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-САМАРА; 
(ГРОЗНЫЙ или ДЕРБЕНТ НА ВЫБОР); от 30400 р.

РЕ
КЛ

АМ
А

Знаменитая 
актриса  
учит трех дочерей, 
рожденных вне брака, 
«не быть овечками»

Фанни Ардан:

На пути Македонии в НАТО, а заодно и в 
ЕС возникли некоторые препятствия. Ре-
ферендум по вопросу переименования 
балканской страны, которое было не-
обходимым условием для вхождения в 
новые союзы, провалился. Несмотря на 
масштабное внутриполитическое сопро-
тивление, власти все же, скорее всего, 
проигнорируют народное волеизъявле-
ние. Эксперт пояснил «МК», как член-
ство Македонии в Североатлантическом 
альянсе и Евросоюзе скажется на пози-
циях России в регионе. 

На референдуме 30 сентября, в воскресенье, 
вопрос, предложенный македонским гражданам, 
звучал так: «Поддерживаете ли вы членство в ЕС 
и НАТО наряду с Договором между Македонией 
и Грецией?». Договоренность с Элладой подраз-
умевает переименование бывшей югославской 
республики в Республику Северная Македония. 
В составе Греции есть провинция под названием 
Македония — следовательно, Афины выступали 
категорически против вхождения Скопье в НАТО 
и ЕС под спорным наименованием. 

Но на всенародном голосовании явка соста-
вила около 35%. Тем не менее более 90% из числа 
проголосовавших поддержали идею переимено-
вания страны. 

Несмотря на низкий процент явки, премьер-
министр Македонии Зоран Заев, который известен 
как ярый сторонник вступления страны в НАТО и 

ЕС, заявил об успехе голосования. В то же время 
президент страны Гёрге Иванов публично заявил 
о своем решении не голосовать и добавил: «Убеж-
ден, что вы, наши граждане, также примете это 
мудрое решение». 

В соответствии с законодательством Ма-
кедонии референдум может быть признан не-
действительным, если в нем приняли участие 
меньше 50% населения. Однако стоит учитывать, 

что проведенный в стране плебисцит имел кон-
сультативный характер. 

«Основное препятствие для вступления Маке-
донии в ЕС снято. Могут быть какие-то еще нюансы, 
но в целом Грецию подобное название страны так 
или иначе устраивает, она не может столь же актив-
но сейчас блокировать вступление Македонии в Ев-
росоюз, как это делалось раньше», — комментирует 

«МК» доцент кафедры интеграционных процессов 
МГИМО Александр ТЭВДОЙ-БУРМУЛИ.

Кроме того, со вступлением Македонии в 
НАТО значительно может усилиться давление на 
Сербию, так как другой сосед страны, Черногория, 
также уже является членом альянса. 

«Вступление Македонии в НАТО усугубляет 
изоляцию России и сужает возможность какого-
то маневра Москвы на Балканах. Но это идет уже 
не первый год, и искать какие-то пути противо-
действия через рост конфликтологии не осо-
бо эффективно, — продолжает эксперт. — Что 
касается Сербии, ей никто сейчас не предлага-
ет вступать в НАТО. Если это и звучит, то очень 
слабо. Речь идет о вступлении в ЕС; и в перспек-
тиве Сербия собирается вступать в Евросоюз. 
Но для этого надо решить проблему с Косово. 
Пока территориальный вопрос не будет решен 
и Белград официально не признает Приштину, 
не будет вступления и в союз. У НАТО к Сербии 
претензий нет, есть желание Белграда каким-то 
образом интегрироваться в тот мир, который его 
окружает; Россия далеко, все остальные близко. 
Все остальные собираются вступать в ЕС, кто-то 
даже уже вступил, и достаточно значительная 
часть населения Сербии готова идти по пути ев-
ропейской интеграции. Но мы просто не знаем, 
что там будет сейчас вокруг обострения в Косове, 
которое случилось в последние несколько дней. 
Вучич даже обратился к Путину».

Илона ХАТАГОВА.

«ЕСЛИ ВАС УНОСИТ ВЕТЕР СТРАСТЕЙ 
 — НАДО ОТДАТЬСЯ!»

«РОССИЯ ДАЛЕКО,  
ВСЕ ОСТАЛЬНЫЕ 
БЛИЗКО»
Готовящееся вступление 
Македонии в ЕС 
ухудшит позиции 
Москвы на Балканах 

Призывы противников референдума 
не участвовать в голосовании 

нашли отклик у македонцев, 
большинство которых решили его 

проигнорировать.

Во вторник, 2 октября, с 13.00 до 
14.00 в редакции газеты «Москов-
ский Комсомолец» пройдет онлайн-
конференция знаменитого гимна-
ста, четырехкратного олимпийского 
чемпиона по спортивной гимнастике 
Алексея НЕМОВА. 

Как распознать будущую звезду в тре-
нировочном зале? Что может быть самым 
опасным в карьере спортсмена? Есть ли со-
перники, которые помогают выступать лучше? 
Насколько трудно быть легендой?

Эти и другие вопросы вы можете за-
давать уже сейчас на сайте mk.ru в разде-
ле гости «МК» в комментариях к анонсу.

ВЕЛИКИЙ ГИМНАСТ АЛЕКСЕЙ НЕМОВ — В «МК»

ПРИГЛАШАЕМ ПОДПИСАТЬСЯ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2019 ГОД!

ПОДПИСКА В ЦСО 
Только в ЦСО, подписка на «МК» по сниженным ценам 
на 6 месяцев 2019 года.
2 октября с 11.00 до 14.00
«Тимирязевский», ул. Тимирязевская, д. 10/2
«Бескудниково», ул. Дубнинская, д. 31
«Беговой», ул. Правды, д. 1/2 
Головинский, ул. Онежская, д. 2
Гольяново, Новосибирская, д. 3
Коломенское, ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
Лефортово, ул. Госпитальная, д. 6
Раменки, ул. Пырьева, д. 5а
3 октября с 11.00 до 14.00
Восточное Измайлово,  
ул. Средняя Первомайская, д. 46
Восточный, ул. 9 Мая, д. 14а
Замоскворечье, Садовническая наб., д. 47а
Котловка, Севастопольский проспект, д. 51
Марьина Роща, ул. Советской Армии, д. 15
Отрадное, ул. Римского-Корсакова, д. 6
Свиблово, проезд Нансена, д. 12, корп. 1
Северный, 1-я Северная линия, д. 3
4 октября с 11.00 до 14.00
«Зеленоградский», г. Зеленоград, корп. 205 А
«Ховрино», ул. Флотская, д. 15, корп. 1
«Войковский»,  
ул. Зои и Александра Космодемьянских, д. 24 
Бабушкинский, ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
Вешняки, ул. Реутовская, д. 6а
Перовский, ул. 2-я Владимирская, д. 10
Ростокино, ул. Бажова, д. 5
Савёлки, г. Зеленоград, корп. 320,  
левое крыло, ОДП
Северное Медведково,  
Студеный проезд, д. 4, корп. 2
5 октября с 11.00 до 14.00
«Сокольники», ул. Стромынка, д. 19, корп. 2
«Богородское», ул. Бойцовая, д. 10, корп. 5  
(вход со двора)
«Метрогородок», Открытое шоссе, д. 24, корп. 1
«Дмитровский», ул. Долгопрудная, д. 1/14
Измайлово, ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
Кунцевский, ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
Останкинский, ул. 2-я Новоостанкинская, д. 4
Преображенское, Халтуринская, д. 18 (ОДП)
6 октября с 11.00 до 14.00
г. Москва, г. Троицк, мкр. «В», д. 40
г. Москва, г.о. Щербинка,  
ул. Брусилова, д. 17, 1-й этаж жилого дома

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 октября с 15.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Университет», выход к МГУ
3 октября с 15.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Северный,  
пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а,  
у маг. «Магнит»
4 октября с 15.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ЗВЕЗДНЫЙ ПРИЗЫВ»
6 октября с 12.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора.  
В субботу ждем всех читателей «МК» с детьми (внуками) 
в парке Победы на фестивале в поддержку осеннего 
призыва. Каждый сможет узнать все об оказании пер-
вой медицинской помощи, разобрать-собрать автомат, 
изучить приемы армейского боя, увидеть показательное 
выступление «юных десантников» и кинологов, плац-
концерт военных оркестров, многое другое. Впервые 
для вас «территория виртуальной реальности».  
И, разумеется, подписка на «МК».

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп  
для оформления льготной подписки 

необходимо обязательно передать оператору 
ксерокопию соответствующих документов.
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+

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80

ВНИМАНИЕ! Всех читателей, оформивших 
подписку в киоске у метро «Марксистская»  
в период с 10 по 14 сентября этого года, 
просим срочно обратиться в киоск 
или позвонить в отдел подписки «МК»  
по тел: 8-495-665-40-86 
(в будни, с 9.00 до 18.00).  
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 02.10.2018
1 USD — 65,5745; 1 EURO — 75,9877.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрей Данилко (1973), артист эстрады, певец, 
автор песен, создатель образа Верки Сердючки
Донна Каран (1948), модельер, создатель марки 
DKNY
Людмила Крылова (1938), актриса театра и кино, 
заслуженная артистка РСФСР
Энни Лейбовиц (1949), фотохудожница
Игорь Миркурбанов (1964), актер театра и кино, 
режиссер, музыкант

Александр Рукавишников (1950), скульптор, на-
родный художник России
Стинг (1951), рок-музыкант

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день ненасилия.
День профтехобразования.
1608 г. — Иоанн Липперсхей представил голланд-
скому правительству свое изобретение — прототип 
оптического телескопа.
1768 г. — Екатерина II утвердила приговор садистке 
Дарье Салтыковой.
1878 г. — в Санкт-Петербурге открываются Высшие 
женские курсы — Бестужевские. 

1948 г. — вышел первый номер немецкого журнала 
Der Spiegel.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 3…5°, днем в Москве 
11…13°. Облачно с прояснениями; ночью местами 
небольшой дождь, по области; днем небольшой 
дождь, ветер ночью южный, 3–8 м/с, днем южный, 
5–10 м/с. Восход Солнца — 6.31, заход Солнца 
— 18.05, долгота дня — 11.34. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, утром 
будет слабая геомагнитная буря, днем и вечером 
небольшие возмущения.

СпОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР ГЕРОЙ ДНЯ

Союз охраны птиц провел среди перво-
классников выездной «урок доброты».
Тридцать две утки умерли от передо-
зировки хлеба.

Общероссийский День без мата полно-
стью парализовал работу автомехани-
ков, грузчиков, строителей, учителей 
труда и сапожников.

Хочу быть змеей: лежишь лежа, сидишь 
лежа, ходишь лежа, ешь лежа.

Предусмотрительность — это когда в поезд-
ку на шашлыки берешь не только древесный 
уголь, но и активированный.

Я захожу в Интернет всего раз в день. При-
мерно на 16 часов.
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Китайская интервенция в мировой снукер, о 
которой уже столько лет говорит постоянный 
эксперт «МК» Владимир Синицын, продолжа-
ется. Количество проводимых в Поднебесной 
турниров растет от года к году, а призовые 
фонды на главных из них уступают размера-
ми разве что чемпионату мира. Если раньше 
ведущие игроки из-за длительных перелетов 
и акклиматизации недолюбливали визиты в 
Китай, то сегодня уже привыкли к тому, что 
поиграть в снукер на самом высшем уровне 
можно не только на Британских островах, но 
и в Азии, продолжающей укреплять позиции 
в английском бильярде.

Вошедшие в привычку путешествия в Китай, 
помноженные на возможность хорошенько зарабо-
тать на местных соревнованиях, уже не позволяют 
топам относиться к здешним турнирам снисходи-
тельно. Вот следующий турнир — European Masters 
— пропустят сразу несколько ведущих игроков, а 
в Гуанчжоу прибыли все. Даже Ронни О’Салливан, 
который раньше никогда не скрывал, что, мягко 
говоря, не испытывает восторга от необходимости 
летать в Китай, и частенько пропускал азиатские 
турниры или же показательно вылетал в первых 
же турах, смирился с необходимостью своего 
регулярного посещения Поднебесной. 

Чуть больше недели назад Ронни отстоял в 
Шанхае добытый в минувшем сезоне титул по-
бедителя «Шанхай Мастерс», параллельно уста-
новив впечатляющее достижение. Приплюсовав 
призовые за победу к заработанным ранее в про-
фессиональном снукере деньгам, О’Салливан пер-
вым в истории английского бильярда перешагнул 
отметку в 10 000 000 фунтов. Для более глубокого 
осознания этой суммы следует представить, что 
достичь этой высоты можно, например, если 10 лет 
подряд в каждом сезоне непременно выигрывать 
чемпионат мира, Британии, «Мастерс» и еще пару 
дорогих китайских турниров.

Но вовсе не богатенькому Ронни было суж-
дено стать главным действующим лицом на China 
Championship. В финальном матче сошлись первый 
номер мирового рейтинга Марк Селби и финалист 
последнего мирового первенства Джон Хиггинс. 
И Марк, и Джон на пути к финалу выглядели пред-
почтительней остальных конкурентов, а решаю-
щий матч и вовсе стал настоящим подарком для 
зрителей. Серий за сотню, разве что могло бы 
быть и побольше.

Сразу 2 азиатских игрока добрались до по-
луфинальной стадии. Причем если Лю Хаотянь 
лишь обозначил борьбу в матче с Хиггинсом, то 
Чжао Синьтун во встрече с Селби совершил впе-
чатляющий камбэк с 1:4 до 4:4 и заставил здорово 
понервничать фаворита из Англии.

Не самая впечатляющая серийность фи-
нального матча объясняется довольно просто: 

соперники не стеснялись рвать темп игры, пере-
ходя от агрессивных действий к продолжительным 
отыгрышам. А это порой разбрасывало цветные 
шары по столу так, что выйти на покинувшие свои 
отметки черный, розовый или синий было про-
сто нереально. И Селби, и Хиггинс в отыгрышах 
хороши, как хороши и в начальных ударах, так что 
тактическая борьба за столом была на загляденье. 
Лишь однажды, в самом начале встречи, одному 
из соперников удалось получить преимущество 
больше чем в 1 фрейм — Марк повел 3:1. После 
этого ни разу ни один из претендентов на титул 
не смог оторваться на расстояние больше одной 
партии.

«С самого начала турнира я чувствовал, что 
нахожусь в отменной форме, и получал удоволь-
ствие от игры, — делился после завершения матча 
Селби. — Финал, конечно, ответственное событие, 
но я старался наслаждаться каждым его мгновени-
ем, ведь в соперниках был Джон — один из лучших 
игроков в мире. Это соперник, с которым можно 
только мечтать встретиться в финале крупного 
турнира, а победить — вообще замечательно. 
Ответственность момента не могла не сказаться 
на качестве игры — ее темп был рваный, но време-
нами мы демонстрировали хороший снукер».

Хиггинс не отставал от соперника в изобре-
тательности и брался порой за крайне рисковые 
удары, но превзойти Селби в умении начать серию 

из положения, когда и атаки, казалось бы, нет 
вовсе, в этот вечер не смог. При этом каждый из 
подобных ударов не выглядел неоправданным 
риском. У стола находились два выдающихся ма-
стера, которые почти никогда не бросаются в атаку 
с шашкой наголо. Это был интеллигентный снукер, 
в котором высочайший класс исполнительского 
мастерства стирал привычную границу между 
риском и рациональностью.

При счете 8:8 отстававший в счете во фрейме 
Селби был на серии, но для победы ему необхо-
димо было зачистить стол. Камнем преткновения 
стал последний черный, на который Марк вышел 
не очень удачно. Промах англичанина — и Хиггинс 
делает счет 9:8. Казалось, что сейчас лидер рей-
тинга дрогнет, но подобного можно было ждать 
от кого угодно, только не от Селби. Снукерист с 
железными нервами, которого — сейчас уже и 
не вспомнишь за что — прозвали в свое время 
шутником из Лестера, сначала сравнял счет, а 
в решающем фрейме, который развивался по 
схожему сценарию с 19-м, был уже более точен в 
концовке в выходах. Да и черный не понадобился на 
этот раз — хватило и розового. В ключевой партии, 
которую комментаторы назвали фреймом за 75 000 
фунтов (победитель турнира получил 150 000, а 
финалист — 75 000), сильнее был Селби.

«При счете 9:8 у меня был отличный шанс 
на итоговую победу, но Марк забил потрясаю-
щий красный, после чего вернулся в игру. Это 
был долгий матч равных соперников, но победил 
сильнейший», — подвел итог и финала, и всего 
турнира Джон Хиггинс.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Лидер нашей команды по прыжкам на лыжах 
с трамплина Евгений Климов в текущем 
летнем сезоне уже несколько раз вошел в 
историю. Стал первым россиянином, по-
бедившим на этапе летнего Гран-при. За-
тем — лидером общего зачета. И, наконец, 
также впервые спортсмен из России стал 
триумфатором Гран-при в общем зачете. 
И хотя остался еще один старт в немецком 
Клингентале, на победу Евгения уже ничто 
не повлияет.

Евгений набрал 555 баллов, опередив Кар-
ла Гайгера, у которого 416 зачетных пунктов, 
более чем на 100 очков (а за победу в сорев-
нованиях начисляется именно сотня), поэтому 
независимо от результатов в Клингентале он 
уже является победителем. Третье место за-
нимает сейчас представитель Польши Петр 
Жила, у которого 382 балла.

Первое место в соревнованиях в Хинценба-
хе занял австриец Даниэль Хубер, он уверенно 
лидировал в обоих раундах с прыжками на 
88 и 89 м и результатом 245,7 очка. Второй 
результат у Киллиана Пайера из Швейцарии 
(91 и 86,5 м, 237,7 балла). Третьим стал Карл 
Гайгер (Германия) — 87 и 88 м, 237,3 пункта. У Ев-
гения Климова 4-е место (85 и 91 м, 236,3 балла). 
Еще один россиянин — Ильмир Хазетдинов, 
занял 47-е место.

«У нас отличный сезон, — сказал главный 
тренер сборной команды России Евгений Пле-
хов, — меня просто переполняют эмоции, очень 
рад за Женю, что он сумел сохранить желтую 
майку лидера, сегодня достойно отпрыгал, 
в частности, второй прыжок был у него выше 
всяких похвал. Я хочу сказать, что все молод-
цы, вся наша команда сработала этим летом 
очень хорошо».

Евгений Климов тоже поделился своими 
впечатлениями: «Конечно же, я рад и счастлив 
от такого результата в Гран-при, сегодня оста-
новился в шаге от пьедестала. Пока еще не со-
всем осознал победу в общем зачете, наверное, 
осознание позже придет. Сейчас настраиваюсь 
на Клингенталь, сезон еще не окончен».

Президент Федерации прыжков на лыжах с 
трамплина и лыжного двоеборья России Дми-
трий Дубровский не скрывал своей радости: 
«Я думаю, что мы еще весной взяли верный 
курс с начала олимпийского цикла, когда при-
нимали решения о подготовке нашей сборной. 
Меня особенно радует, что это не единичная 
победа, а настоящее доминирование Евгения в 
течение всего летнего сезона, что показывает 
его отличный уровень подготовки. Нужно от-
метить и вчерашнюю победу в Континенталь-
ном кубке нашего самого опытного прыгуна 
Дмитрия Васильева, ему удавались далекие 

и техничные прыжки. Через несколько дней 
стартует чемпионат России по прыжкам на 
лыжах с трамплина в Сочи на олимпийских 
трамплинах, где примут участие все наши луч-
шие прыгуны с трамплина, и тренерский штаб 
сделает свои выводы относительно состава 
команды в зимнем сезоне. Хочу пожелать Ев-
гению Климову и всей команде сохранить этот 
позитивный настрой и на Кубке мира в зимнем 
сезоне, который стартует в Висле 16–18 ноября 
2018 года!».

Марина КАЛИНИНА.

Английский снукерист 
стал победителем China 
Championship

8 (495) 707-29-98  
FAX 781-47-03
telegram:@mk_srochno

СРОЧНО В НОмЕР

Российский прыгун впервые 
стал победителем летнего 
Гран-приCHINA CHAMPIONSHIP

Финал: Марк Селби (Англия) — Джон Хиг-
гинс (Шотландия) — 10:9

Исторический
триумф 
Климова

Селби интеллигентно 
дожал Хиггинса

НОВОСТЬ ДНЯ

КЕМ ГРОЗИТЬ МЫ 
БУДЕМ ШВЕДУ
Тренерский штаб сборной России 
по футболу объявил имена игроков, 
приглашенных на предстоящие мат-
чи с командами Швеции и Турции в 
рамках Лиги наций.

●  Вратари: Маринато Гильерме («Локомо-
тив», Москва), Андрей Лунев («Зенит», 
Санкт-Петербург), Антон Шунин («Дина-
мо», Москва).

●  Защитники: Георгий Джикия («Спартак», 
Москва), Федор Кудряшов, Егор Сорокин 
(оба — «Рубин», Казань), Эльмир Набиул-
лин, Игорь Смольников (оба — «Зенит», 
Санкт-Петербург), Роман Нойштедтер 
(«Фенербахче», Турция), Константин Рауш 
(«Динамо», Москва), Андрей Семенов («Ах-
мат», Грозный), Марио Фернандес (ЦСКА, 
Москва).

●  Полузащитники: Юрий Газинский («Крас-
нодар»), Александр Головин («Монако», 
Франция), Алан Дзагоев (ЦСКА, Москва), 
Роман Зобнин («Спартак», Москва), Алек-
сандр Ерохин, Далер Кузяев (оба — «Зе-
нит», Санкт-Петербург), Алексей Ионов 
(ФК «Ростов»), Руслан Камболов («Рубин», 
Казань), Алексей Миранчук («Локомотив», 
Москва), Денис Черышев («Валенсия», 
Испания).

●  Нападающие: Артем Дзюба, Антон Забо-
лотный (оба — «Зенит», Санкт-Петербург), 
Дмитрий Полоз («Рубин», Казань).

Капитаном команды, как и в последних 
играх, будет Артем Дзюба. Лучший бом-
бардир текущего сезона РПЛ Федор Чалов 
остался вне заявки национальной команды. 
«Тренерский штаб пока не рассчитывает на 
форварда ЦСКА. Ему еще предстоит до-
биться значимых результатов со своим клу-
бом», — объяснил свое решение Станислав 
Черчесов.

Национальная команда соберется 
8 октября на базе в Новогорске, а уже че-
рез три дня сыграет со сборной Швеции 
в Калининграде. Матч со сборной Турции 
состоится 14 октября в Сочи.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

ОРИГАМИ СТАНЕТ 
ОЛИЦЕТВОРЕНИЕМ 

СПОРТА В НОВОЙ 
МОСКВЕ

Необычный физкультурный комплекс 
в форме бумажной скульптуры оригами 
появится в Новой Москве в ближайшем 
будущем. Концепцию облика здания 
утвердила Москомархитектура.

Как рассказали в ведомстве, новый ФОК 
будет построен рядом со станцией ме-
тро «Некрасовка». В трехэтажном здании 
разместятся тренажерные залы, каток, 
бассейн и площадки для экстремаль-
ных видов спорта. Основой для дизайна 
здания послужил архитектурный стиль 
оригами с приемами, заимствованными 
из одноименного японского искусства. 
Проектировщики задумали создать зда-
ние, похожее на сложенный из бумаги 
самолетик. У ФОКа будет панорамное 
остекление и навесной фасад, а в темное 
время суток он засияет архитектурной 
подсветкой. Первый этаж займут два бас-
сейна: взрослый и детский, где малышей 
будут обучать плаванию, водному поло и 
аквааэробике. На втором этаже разме-
стится спортивный зал со зрительскими 
трибунами. Здесь будут проходить со-
ревнования по баскетболу, волейболу и 
большому теннису. Несколько помещений 
отдадут под классы хореографии и спор-
тивной борьбы. Третий этаж займет центр 
физкультуры и спорта Юго-Восточного 
округа столицы. Старт стройки намечен 
уже на текущий год.

ВИРУС УБИЛ  
ДЕТЕЙ, ВЗЯВ  

В СООБЩНИЦЫ 
АЛЛЕРГИЮ

Двое детей, жителей Московской об-
ласти, скоропостижно умерли в эти вы-
ходные от ОРВИ — 10-летний мальчик из 
Балашихи был аллергиком, и возможно, к 
трагедии привел прием жаропонижающих 
лекарств, а в случае с двухлетним малы-
шом из Химок причина смерти остается 
загадкой.

Как стало известно «МК», в пятницу ма-
ленького Гену (имя изменено) забрала из 
детского садика его бабушка. Пенсио-
нерка отвела внука в квартиру, а вечером 
заметила, что у мальчика повысилась тем-
пература. Крохе дали обезболивающее, 
но температура не снижалась. К этому 
моменту домой пришел отец мальчика, 
водитель по профессии, а мама, админи-
стратор кинотеатра, была на работе. Было 
решено вызвать «скорую помощь». Меди-
ки вкололи обезболивающее, мальчику 
стало лучше. Когда мама пришла домой, 
сын лежал в кроватке. Перед сном жен-
щина пошла в душ, а потом наклонилась, 
чтобы поцеловать сына на ночь, а он был 
уже холодный. Вторую реанимационную 
бригаду ждали 40 минут, но врачи вер-
нуть мальчика к жизни не смогли. В семье 
остался старший, 18-летний ребенок. 
Погибший был поздним, долгожданным 
сыном.

Второй скончавшийся мальчик, 10-
летний четвероклассник, в пятницу, по 
словам педагогов, выглядел здоровым. 
Он ушел домой в полном здравии. За-
хворал школьник к вечеру субботы. Как 
и в случае с первым мальчиком, подня-
лась температура. Мама (она воспитывает 
двоих детей одна, бывший муж живет 
неподалеку) дала жаропонижающее. Са-
мочувствие улучшилось до утра воскресе-
нья, хотя ночь прошла тяжело. Около 7.00 
женщина предложила сыну очередную 
порцию жаропонижающего, а тот, выпив 
снадобье, вскоре стал задыхаться. Как 
заключила прибывшая «скорая», мальчик 
умер от отека Квинке. Женщина не учла, 
что сын аллергик и лекарства следует 
давать с осторожностью.

Решение Игоря Акинфеева завершить 
игровую карьеру в национальной сбор-
ной стало не только неожиданностью, но 
и заставило задуматься: а кто заменит 
Игоря в первой команде страны? За вра-
тарскую позицию в сборной традиционно 
переживать не принято, кандидатов более 
чем достаточно. «МК» вспоминает тех, кто 
имеет реальные шансы занять пост номер 
один в команде Станислава Черчесова не 
только в ближайших матчах Кубка наций, 
но и в дальнейшей перспективе.

Сразу оговоримся, что возрастные голки-
перы, такие как Александр Беленов или Артем 
Ребров, нами в расчет не брались ввиду от-
сутствия долгосрочных перспектив. Эти заслу-
женные ребята, как и остальные их сверстники, 
вполне могут попасть в сборную и даже ока-
заться в заявке на Евро-2020, но исключитель-
но в качестве опытного сменщика основного 
вратаря, способного в любой момент войти в 
игру без мандража и времени на раскачку. Не 
рассматривали мы и кандидатуры голкиперов, 
которые либо слишком молоды, либо не имеют 
международного опыта, без которого в сбор-
ную заходить рановато. Но одно исключение 
мы все же сделали. Речь о Маринато Гильерме, 
который моложе отправившегося на «пенсию» 
Акинфеева всего на полгода. Русский бразилец 
давно на хорошем счету в футбольной России и 
не первый год является основным голкипером 
«Локо», с которым в минувшем сезоне завоевал 
чемпионский титул.

В идеале в национальной команде на вра-
тарской позиции должно быть 3 кандидата: 
основной, опытный сменщик и молодой на 
вырост. Любое отклонение от этого баланса 
нежелательно. Команде не пойдет на пользу 
острое соперничество между двумя кандида-
тами на пост номер один, как не нужны ей и два 
возрастных голкипера на скамейке запасных. А 
вариант с двумя зелеными киперами в запасе и 
вовсе опасен, ведь молодость в спорте обычно 
идет рука об руку с отсутствием стабильности. 
Так что приведенные ниже кандидаты вовсе 
не ограничивают собой список талантливых 
российских вратарей, а являются прямыми 
конкурентами в споре именно за роль основ-
ного стража ворот сборной.

Андрей Лунев («Зенит»)
Возраст: 26 лет. Рост: 190 см. Вес: 85 кг. 
Статистика в РПЛ-2018/2019: 9 матчей,  
7 голов, в среднем за матч: 0,78.

Станислав Чер-
ч е с о в  у же 
подтвердил, 
что в ближай-
ших матчах 
видит в роли 
основного 
голкипера 
именно врата-
ря «Зенита», 
отметив, что 
Лунев отлично 
справился со 

своими обязанностями в матчах с Турцией и 
Чехией и сомнений в его компетенции ни у 
самого главного тренера, ни у его помощников 
нет. 

Андрей не первый сезон остается основ-
ным в Санкт-Петербурге, имеет довольно бога-
тый еврокубковый опыт, а откровенно слабых 
мест в его игре не наблюдается. 

Александр Селихов 
(«Спартак»)

Возраст: 24 года. Рост: 188 см.  
Вес: 85 кг.

Спартаковский 
кипер продол-
жает восста-
навливаться 
после травмы, 
благодаря ко-
торой он не 
попал в заявку 
на домашний 
чемпионат 
мира. Из всех 
выбранных 
нами канди-

датов Александр самый молодой, но вряд ли 
можно сказать, что в плане мастерства он 
уступает кому-то из конкурентов. Вратарь уже 
успел понюхать пороха в еврокубках и до трав-
мы демонстрировал очень уверенную и зрелую 
игру.

Несомненным плюсом Селихова помимо 
игровых качеств является и клубная принад-
лежность. Нет, дело не в том, что Станислав 
Черчесов сам играл за «Спартак». Просто 
голкипер выступает в одном клубе с Геор-
гием Джикия и Ильей Кутеповым, которые 
при условии доброго здравия, разумеется, 
представляются главными претендентами 
на роль центральных защитников сборной 
в ближайшие годы. А если добавить сюда и 
незаменимого в опорной зоне национальной 
команды Романа Зобнина, то не сложно по-
нять, что взаимопонимание с игроками, от-
вечающими в сборной за центральную зону 
на своей половине поля, можно смело назвать 
козырем кипера красно-белых.

Маринато Гильерме 
(«Локомотив»)

Возраст: 32 года. Рост: 197 см. Вес: 78 кг. 
Статистика в РПЛ-2018/2019: 9 матчей, 
10 голов, в среднем за матч 1,11.

Он всего на 
несколько ме-
сяцев моложе 
Акинфеева, а 
в текущем се-
зоне тащит 
далеко не все 
мячи, что на-
правляют в 
створ ворота 
«Локо» сопер-
ники. Шансы 
бразильца с 

российским паспортом стать основным гол-
кипером сборной неумолимо стремятся к нулю, 
но сбрасывать со счетов действующего чем-
пиона России не стоит хотя бы из уважения.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Селихов, Лунев, Гильерме и другие игорезаменители
КТО СМЕНИТ АКИНФЕЕВА В СБОРНОЙ

ОТЕЦ-ПЕДОФИЛ 
ОБВИНИЛ МОПЕД  

В СВОИХ 
НАКЛОННОСТЯХ

Отца-педофила, развращавшего своих 
сыновей целый год, задержали правоохра-
нители в Подмосковье. Мужчина вовлекал 
детей в грязные игры, когда бывшая жена 
просила присмотреть за ребятишками в 
свое отсутствие.  

Как удалось выяснить «МК», в конце 
прошлой недели в полицию Талдомского 
района обратилась 35-летняя сотрудница 
одного из универмагов Ольга (все имена 
изменены). Женщина заявила, что не-
которое время назад развелась с мужем 
— 42-летним Виталием. Мужчина остался 
жить в «двушке» и работал в кофейне, а 
Ольга переехала к гражданскому супругу 
с двумя сыновьями (10 и 5 лет). Чтобы не 
разлучать отца с детьми окончательно, 
женщина периодически отводила ребят 
в гости к папе, а сама в это время зани-
малась своими хлопотами (Ольга ждет 
третьего ребенка). Недавно сыновья после 
очередной встречи с отцом рассказали 
матери о странных играх, к которым их 
склоняет родитель. Ольга тайно запи-
сала на диктофон откровенный разго-
вор. Мальчики поведали, что Виталий 
трогает их руками и целует в интимных 
местах. Все это педофил называл игрой и 
в основном фокусировался на «общении» 
с младшим сыном. Старший начал дога-
дываться, что происходящее не является 
нормой, и всячески избегал грязных забав 
отца. Правоохранители тут же выехали 
по адресу и  допросили мальчиков, ко-
торые повторили то же самое на камеру. 
Нагрянув домой к извращенцу, стражи 
порядка поставили его перед фактом, и 
изувер сознался в содеянном. По словам 
Виталия, он понимал, что у него откло-
нение, но ничего поделать с этим не мог. 
Влечение началось якобы 15 лет назад, 
после того как он упал с мопеда и получил 
травму головы, однако за медицинской 
помощью не обращался. Он заявил, что 
«играть» с сыновьями начал в январе этого 
года и приставал к ним раз в месяц, когда 
бывшая супруга приводила детей к нему в 
гости. В отношении Виталия возбуждено 
дело по статье «Насильственные действия 
сексуального характера». 
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Умом все понимали, что Игорь Акинфеев 
не вечно будет защищать последний рубеж 
сборной России. Но ведь сердцу хотелось 
надеяться... Тем более перед глазами был 
пример Джанлуиджи Буффона, доигравшего 
основным голкипером «Скуадра Адзурры» 
до 40 лет. Но рано или поздно это должно 
было случиться. И вот 1 октября 2018 года 
Игорь Владимирович Акинфеев объявил о 
завершении карьеры в национальной коман-
де. Почему? Он все объяснил. И его решение 
кажется своевременным и для него, и для 
сборной, и для ЦСКА. Своевременным, а глав-
ное — честным.

...Январь 2011 года. Леонид Слуцкий на тот 
момент уже чуть больше года руководил ЦСКА. 
Мы с редактором отдела спорта «МК» Алексеем 
Лебедевым приехали в подмосковный санаторий 
на интервью с Леонидом Викторовичем. Разговор 
был долгий, подробный и интересный, как это 
всегда бывает со Слуцким. Но одна фраза тогда 
особенно врезалась в память. «Когда я только 
пришел в ЦСКА, — сказал Леонид Викторович, — я 
знал, что Игорь Акинфеев входит в пятерку лучших 
в мире. Сейчас я уверен: это лучший вратарь на 
всем земном шаре». Акинфееву тогда было всего 
24 года, но слова главного на тот момент тренера 
армейцев вовсе не выглядели смешными.

...Спустя несколько месяцев мы с Лебедевым 
встречались уже с самим Игорем. На базе в Вату-
тинках еще лежал снег, было морозное, но очень 
яркое солнечное утро. Через несколько дней Игорю 
Акинфееву исполнялось 25 лет. Про него широкому 
кругу тогда было ясно: закрытый, не любит шумихи 
вокруг своего имени, не выносит хамства, зато 
надежный, как скала. На самом деле оказалось, 
что Игорь может и посмеяться, с теплой улыбкой 
рассказать о родителях и с гордостью о том, как 
любит и умеет готовить. Или может признаться, 
как спокойно и хорошо ему в церкви. И несмотря 
на то что балагурами и весельчаками всегда в 
ЦСКА считались братья Березуцкие, у Акинфеева 
с чувством юмора тоже все в порядке.

…Тот же 2011-й год. Черный август для Акин-
феева. В матче со «Спартаком» вратарь армей-
цев второй раз в карьере порвал кресты. Для 
некоторых игроков это приговор. Но Акинфеев 
выкарабкается и снова станет лучшим. Спустя 
месяц после травмы Игорю вручали очередной 
приз имени Льва Яшина как лучшему вратарю. 
Получать его он пришел лично. На костылях. Тогда 
организаторы попросили фотографов не снимать 
лауреата в полный рост, а только за столом, чтоб 
этих наверняка ненавистных ему костылей не было 
видно. В этом весь Акинфеев. Он просто не мо-
жет выглядеть слабым. И это действительно был 
какой-то сюр: стальная стена, сама надежность, 
уверенность — и тут...

Когда Игорь Акинфеев восстановился и 
снова вышел на поле, поползли подленькие раз-
говорчики: он уже не тот, теперь будет беречь 
ногу, надежности никакой. Но помните песню из 
«Собаки на сене»? Про то, как расплющенную 
молотом сталь «из пламенного горна бросают в 
леденящий холод»? Как правильно заметил автор 
стихов: «и в этой пытке многократной рождается 
клинок булатный». Неоднократно в своих текстах 
приходилось приводить слова бывшего тренера 
вратарей ЦСКА Вячеслава Чанова, воспитавшего 
Акинфеева, хочется повторить их и сейчас. Вячес-
лав Викторович говорил: у Игоря такой характер, 
что любая ошибка или трудность делают его толь-
ко сильнее. И в этом неоднократно убеждались 
болельщики ЦСКА и сборной России. Ошибки у 
него случались. Но если армейские фанаты, для 
которых Игорь — царь и бог, никогда его ни в чем 
не винили, то болельщики других клубов подчас 
готовы были повесить всех собак на Акинфеева. 

И за 2014-й, и за 2016-й... И антирекорд в Лиге 
чемпионов ввернуть при случае.

Но вот случился 2018-й. Игорь всем все до-
казал. После матча с Испанией ту самую «ногу 
Акинфеева» разве что не целовали. А тем вре-
менем не раз травмированное колено давало о 
себе знать...

И вот 1 октября на официальном сайте ЦСКА 
публикуется обращение Акинфеева к болель-
щикам: «...Моя история с национальной сборной 
подошла к своему логическому завершению. Для 
меня было огромной честью выводить сборную 
России на домашнем чемпионате мира в качестве 
капитана... Это... стало пиком моей карьеры в на-
циональной сборной... 15 лет в сборной — огром-
ный срок. С каждым годом становится все труднее 
играть на два фронта, переносить максимальные 
нагрузки. С учетом былых травм все больше вре-
мени требуется на восстановление. И сейчас я 
очень четко осознал для себя, что пришло время 
уступить дорогу более молодым коллегам и со-
средоточиться на выступлениях за свой родной 
клуб, ПФК ЦСКА. Я ухожу со спокойной душой: в 
России появилась очень хорошая и перспективная 
молодежь».

Почему решение Акинфеева своевременное и 
честное? Потому что о том, как ему тяжело, может 
знать только он и самые близкие. Но важнейший 
турнир для сборной он отыграл, и отыграл бле-
стяще. Дальше сборной будет попроще, в пер-
вую очередь в психологическом плане. А ЦСКА, 
в котором сейчас играет так много новобранцев, 
нужен надежный, здоровый и полный сил капи-
тан. В сборной же давно собраны качественные 
«честолюбивые дублеры». Ну что ж, дай бог им 
лучше Игоря сыграть.

Ульяна УРБАН.

«И В ЭТОЙ ПЫТКЕ 
МНОГОКРАТНОЙ...»
Почему ушел из сборной 
России Игорь Акинфеев
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Станислав Черчесов.


